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Una de las preocupaciones permanentes de las Instituciones de Educación Superior (IES) 
de carácter público, es alcanzar y sostener una vinculación tal con el entorno y la socie-
dad que las cobija, que cada uno de sus programas educativos, investigaciones, servi-
cios y acciones redunden en el beneficio directo o indirecto de su entidad, su país y, en 
última instancia, el mayor número de personas posible, sin importar fronteras geográficas 
y lingüísticas.

Con respecto a esto último, vale la pena recordar que las ventajas que nos ofrecen actual-
mente las tecnologías en logística, comunicaciones y transportes permiten a las personas 
e instituciones intercambiar información, descubrimientos, fórmulas, servicios e insumos 
con una facilidad y rapidez nunca antes vista. En este contexto, las IES y los centros de 
investigación pueden lograr -mediante una buena labor de gestión y vinculación- que sus 
hallazgos, patentes y productos sean de utilidad a gente y organismos de otras latitudes.

A pesar de lo anterior; es decir, a pesar de que los esfuerzos de las IES tienen siempre en-
tre sus objetivos preponderantes generar beneficios y cambios positivos en la sociedad, 
y de que el contexto actual les permite maximizar el alcance de lo que producen y ofertan, 
en diversos sectores sociales permanece la sensación de que las universidades son una 
especie de islas o burbujas ajenas -o al menos bastante alejadas- de las inquietudes y 
necesidades del grueso de la población.

Sin negar que siempre habrá áreas de oportunidad en cuanto al enfoque que las comu-
nidades académicas damos a nuestro trabajo, a fin de honrar mejor nuestra vocación de 
servicio, lo cierto es que la sensación de lejanía arriba mencionada puede obedecer en 
gran medida a cuestiones de comunicación; cuestiones que entrañan el reto de diseñar 
y aplicar estrategias para que: 1. Nuestras propias comunidades sepan lo que están ha-
ciendo los colegas de instituciones hermanas; 2. Los integrantes de la sociedad en gene-
ral también tengan fácil acceso -o más bien amplia exposición- a las fuentes informativas 
de las IES, de tal manera que puedan corroborar que el trabajo que estas realizan impacta 
favorablemente en su entidad.

EDITORIAL

DR. EN ADMÓN. DRA. EN ADMÓN. 
SANDRA YESENIA PINZÓN CASTRO 

Presidenta del Consejo Regional Centro 
Occidente de ANUIES y rector de la

Universidad Autónoma de Aguascalientes



Desde su creación, Confluencia ha trabajado arduamente por brindar una respuesta al pri-
mer punto de este reto, al ofrecer un producto interinstitucional donde los integrantes de 
la RCO de ANUIES podemos encontrar un panorama sobre los proyectos y trabajos que 
realiza cada una de las instituciones asociadas. Asimismo, desde que se digitalizó esta 
publicación semestral y se puso al alcance de todo mundo a través de Internet, hemos 
dado también un paso importante -aunque aún insuficiente- para alcanzar el segundo de 
los objetivos planteados.

A reserva de encontrar formas y mecanismos con los cuales seguir mejorando nuestro 
aprovechamiento de las redes y las apps, para llegar a más personas y comunicarnos 
mejor con la sociedad, iniciativas como Confluencia son sumamente valiosas y merecen 
ser cuidadas y consolidadas por nuestras comunidades. Asimismo, vale la pena que co-
laboremos todos en la amplia difusión de esta revista y mucho más de este número en 
particular, donde presentamos un interesante abanico de aportaciones de nuestras casas 
de estudio al desarrollo local y regional.

Como presidenta del Consejo Regional Centro Occidente de ANUIES, quiero expresar 
aquí mi reconocimiento a las y los colaboradores que semestre a semestre, dan cuerpo y 
vida a este medio de información y divulgación de nuestro trabajo. Asimismo, agradezco 
a las personas que nos obsequian un poco de su tiempo para leernos. 
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LA UAG, PRESENTE EN EL 
DESARROLLO NACIONAL 
Y REGIONAL (UAG) 
Lic. José Alfredo Arnold Morales
Académico y editor de publicaciones

Surgida de una lucha estudiantil en contra de la educa-
ción marxista que el gobierno pretendía imponer durante 
el primer tercio del siglo pasado, la Universidad Autó-
noma de Guadalajara (UAG) fue la primera institución 
de educación superior privada en México, enarboló la 
Libertad de Cátedra y la Autonomía Universitaria y abrió 
las puertas para que, posteriormente, se crearan en todo 
el país instituciones similares.

Hoy, después de 88 años de haberse fundado la UAG, 
la educación superior privada representa un brazo po-
deroso del sistema educativo mexicano. Se estima que 
hay más de 880 universidades privadas que atienden a 
un importante segmento de jóvenes; algunas de ellas, 
como es el caso de la Autónoma de Guadalajara, han 
construido sistemas educativos integrales que van des-
de preescolar hasta posgrados, participando activa-
mente en la tarea educativa que desempeña el Estado 
mexicano.

La UAG impulsó así mismo la internacionalización aca-
démica, tanto para sus alumnos y profesores mediante 
convenios de intercambio con universidades de diver-
sas partes del mundo, incluida la región asiática, como 

abriendo programas internacionales para estudiantes 
extranjeros que en gran cantidad han venido a estudiar 
a Guadalajara.

La UAG tiene aproximadamente 140 mil egresados, de 
los cuales, unos 18 mil son médicos de Estados Unidos 
y Puerto Rico, que ejercen en sus países.

Hace medio siglo, la oferta universitaria era muy limitada 
en el país, lo cual propició que miles de jóvenes no sólo 
mexicanos sino también provenientes de Centro y Sud-
américa, estudiaran sus carreras en la UAG. Este hecho 
impactó de forma muy positiva a la ciudad, hizo crecer 
la cultura y generó un peculiar ambiente juvenil. Muchos 
de ellos se quedaron a vivir en Guadalajara, potenciando 
así la fortaleza de capital humano que ofrece la ciudad 
para sus actividades productivas.

Además de aportar al desarrollo académico y cultural, la 
UAG realizó obras civiles que transformaron la ciudad. 
La mayor parte de estas obras se construyó al poniente 
de Zapopan, uno de los municipios que integran la Zona 
Metropolitana de Guadalajara y que hoy es reconocido 
como uno de los más modernos y prósperos de México.

IES EN SINERGIA CON LA 
ADMINISTRACIÓN GUBERNAMENTAL 
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Cuando prácticamente estaba deshabitada esa zona, 
fueron construidos el Instituto de Ciencias Biológicas, 
el campus principal de Ciudad Universitaria, el hospital-
escuela “Dr. Ángel Leaño”, ÚNICO (recientemente trans-
formado en Campus Internacional), el estadio Tres de 
Marzo, las preparatorias y actualmente otras escuelas. 
La universidad también participó en la construcción de 
obras públicas urbanas, como un segmento de la aveni-
da Patria y el complejo habitacional para colaboradores 
conocido como “Tecolandia”, entre otras.

El gran desarrollo urbano creado alrededor de Ciudad 
Universitaria se ha hecho cuidando el medio ambiente; 
el campus principal es el área verde más importante de 
la zona después del bosque Los Colomos.

La investigación va de la mano con la docencia, espe-
cialmente en los laboratorios de química donde se llevan 
a cabo estudios para el mejoramiento de cultivos reales 
y mediante programas para el desarrollo de energías re-
novables. 

La Autónoma de Guadalajara ha tenido una participación 
muy activa y destacada en la realización de estudios y 
acciones para el abastecimiento sustentable de agua 
potable proveniente del lago de Chapala.

En otro ámbito de la sustentabilidad, en 2021 fue inaugu-
rado el Centro de Tecnología en Iluminación, el primero 
en su tipo en México, que presta servicio externo, como 
también lo hace el Centro de Innovación Tecnológica y 
de Servicios para la Industria Alimentaria (CITSIA) que 
nació 2006 tanto para la especialización de estudiantes 
como para la incubación de empresas agroalimentarias. 
Durante 17 años en el CITSIA se han creado decenas de 
productos y negocios exitosos.   

La industria tequilera, una de las principales fuentes 
exportadoras de Jalisco, encontró en la UAG un gran 
apoyo mediante la creación de diplomados especiales 
en los que se capacitaron trabajadores de las empresas 
productoras de esta bebida icónica.

En sus primeros años, la UAG estaba enfocada en las 
carreras de Medicina, Ingeniería Civil, Química, Derecho 
y Contaduría. Su primer edificio propio fue el hospital 
“Ramón Garibay” en la zona centro de Guadalajara. 
Rápidamente fue ampliando su abanico académico. En 
1970 inauguró el Centro de Comunicación Universitaria 
que pronto se convertiría en un periódico profesional, el 

Ocho Columnas, que durante treinta y tres años fue un 
referente informativo de la región, además de un espacio 
para las prácticas profesionales de periodistas naciona-
les y extranjeros.

Actualmente la oferta académica incluye 49 programas 
de licenciatura, 21 maestrías y 3 doctorados.

El reconocimiento a personalidades y egresados distin-
guidos es parte importante de la identidad UAG. Más 
de un centenar de doctorados honoris causa han sido 
otorgados a maestros, científicos, empresarios, gober-
nantes, filósofos, deportistas, artistas y otras personali-
dades de México y de diferentes países. Dos ganadores 
del Premio Nobel de Economía –Paul Krugman y Angus 
Deaton— fueron conferencistas en congresos abiertos 
al público, y decenas de eventos relevantes de las más 
diversas disciplinas científicas, filosóficas y religiosas se 
han llevado a cabo, también para la comunidad universi-
taria y la ciudad en general. 

La cultura y el deporte han estado fuertemente vin-
culados a los alumnos y la comunidad en general. En 
distintas épocas surgieron una Orquesta Filarmónica, 
Compañía de Ópera, equipos profesionales de futbol, 
basquetbol, beisbol y ciclismo, para disfrute del público 
interno y externo.

La Universidad Autónoma de Guadalajara, desde su fun-
dación, ha procurado vincularse con su comunidad de 
alumnos, docentes y colaboradores, así como también 
con los sectores de Gobierno e iniciativa privada y con 
la población en general, como lo es el Programa de Me-
dicina en la Comunidad. Está comprometida con el de-
sarrollo regional y de México.

Su presencia en la comunidad ha sido positiva y se refle-
ja en el desarrollo regional. Durante 88 años ha cumplido 
el rol que corresponde a las instituciones de educación 
superior: formar integralmente a individuos y participar 
en las tareas que eleven el bienestar social. Se actuali-
za a medida que la tecnología lo exige, pero siempre lo 
hace conservando sus valores fundacionales.

*El autor, José Alfredo Arnold Morales, es licenciado en 
Administración de Empresas (Generación 1969) por la 
Universidad Autónoma de Guadalajara; diplomado en Fi-
losofía y periodista de vasta experiencia. Es académico y 
editor de publicaciones de la UAG.
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DIPLOMADO DE SEGURIDAD CIUDADANA:
CONTRIBUYENDO A LA TRANSFORMACIÓN 
DEL QUEHACER POLICIAL EN DEMOCRACIA
Departamento de Prensa y Difusión
de la Universidad Tecnológica de Jalisco

Uno de los objetivos institucionales de la Universidad 
Tecnológica de Jalisco (UTJ) es desarrollar programas 
de colaboración con el sector público, privado o social, 
mediante la atención oportuna de las necesidades de 
vinculación, basados en valores como la integridad, el 
compromiso, el respeto, la resiliencia, el trabajo colabo-
rativo, la innovación y la empatía. 

Bajo esta premisa y con la finalidad de que los agentes 
policiales del Estado de Jalisco adquieran y fortalezcan 
conocimientos y habilidades para el análisis de violen-
cias y delitos desde un enfoque preventivo, de copro-
ducción de seguridad ciudadana, en el ámbito comuni-
tario y del entorno urbano, la UTJ firmó un convenio de 
colaboración con la Secretaría de Innovación, Ciencia y 
Tecnología del Estado de Jalisco (SICyT) y la Secretaría 
de Planeación y Participación Ciudadana (SPPC) para 
impartir el Diplomado de Seguridad Ciudadana, el cual, 
se llevó a cabo del 11 de agosto al 11 de noviembre de 
2022, en las instalaciones de la UTJ sede Ciudad Creati-
va Digital en Guadalajara, Jalisco. 

Dicho diplomado buscó que los egresados de esta pri-
mera generación adquirieran conocimientos básicos 
y generales de seguridad pública, privada, ciudadana, 
urbana y humana, además, de que identificaran y eva-
luaran los procesos sociales, así como los factores de 
riesgo que enfrentan los individuos, la sociedad y parti-
cularmente los grupos vulnerables. Un eje fundamental 
de la formación, fue la identificación de la violencia y la 
inseguridad ciudadana desde una visión sistémica por 
competencias, es decir, se priorizó la formación integral 
de carácter civil con base en un enfoque socio informati-
vo, ética del cuidado y perspectiva de género.  

Para hacer esto posible, se integró un comité acadé-
mico multidisciplinario de las áreas de Transferencia 
de Tecnología, Secretaría de Vinculación, Secretaría 
de Innovación, Ciencia y Tecnología y la Secretaría de 
Planeación y Participación Ciudadana; quienes tuvieron 
como principales tareas: dar seguimiento a la asistencia 
y participación buscando favorecer la eficiencia termi-
nal, proporcionar acompañamiento con relación a las 
incidencias o dificultades que se presenten y pongan en 
riesgo el aprendizaje o la finalización del diplomado, de-

IES EN SINERGIA CON LA 
ADMINISTRACIÓN GUBERNAMENTAL 
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terminar las vías de comunicación para resolver dudas, 
establecer los lineamientos  para reportar incidencias y 
revisar los documentos y reportes presentados por las 
y los beneficiarios, cotejando el cumplimento y dictami-
nando la respuesta. 

Por otro lado, con relación a los contenidos, cabe seña-
lar que los módulos estuvieron enfocados en desarrollar 
temas relativos a:

• Modelos de seguridad.

• Políticas de prevención integral de la 
violencia y el delito.

• Prevención comunitaria y prevención 
situacional.

• Prevención de la vulnerabilidad y el riesgo 
ante los delitos de alto impacto. 

• Habilidades de trabajo en equipo y empatía 
(autocuidado).

• Protocolos de actuación policial con 
enfoque de seguridad ciudadana. 

• Protocolo de detenciones, protocolo de 
traslados y utilización legitima de la fuerza. 

• Comunicación de la seguridad ciudadana 
(oral y escrita).

• Atención a víctimas del delito y 
denunciantes I y II.

• Medios alternos de solución de 
controversias I y II.

• Cultura de paz y prevención de la violencia. 

Los cuarenta participantes de la primera generación 
fueron algunos miembros de la Secretaría de Seguridad 
del Estado de Jalisco y elementos de las comisarías de 
los municipios de Guadalajara, Zapopan, Tlaquepaque 
y Tlajomulco; quienes cumplieron con un total de 130 
horas de trabajo bajo un modelo presencial y un entor-
no virtual de aprendizaje exclusivo para el desarrollo del 
diplomado, para que en caso de que algún participante 
no pudiera asistir de forma presencial por encontrarse 
en comisión, pudiera tomar la sesión desde el lugar geo-
gráfico en el que se encontrara. Además, se implementó 
una mesa de ayuda para atender las necesidades técni-
cas y administrativas de los participantes, los principales 
medios empleados fueron correo electrónico, videocon-
ferencias, WhatsApp y por teléfono. 

A modo de cierre, se puede decir que el Diplomado de 
Seguridad estuvo basado en una evaluación formativa 
que consideró secuencias de aprendizaje y el rendi-
miento académico, por lo que se les expidió un diploma-
do con validez oficial y que se alinea a los  principales 
ejes que, de acuerdo con la Secretaría de Gobernación, 
son indispensables  para contar con instituciones poli-
ciales instruidas, dónde las personas que las integran 
son conscientes de la importancia de trabajar con pro-
cedimientos homologados de actuación, es decir, que 
apliquen los mismos criterios en todo el país. Sin lugar 
a dudas, sigue siendo un proyecto con mucha pertinen-
cia social que continuará innovándose de la mano de un 
grupo de instructores expertos con representación local 
y nacional.
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LA VINCULACIÓN DE LAS UNIVERSIDADES 
CON LAS MUJERES PERIODISTAS
M.E. Óscar Omar Verdín Cervantes. Docente de la unidad académica de Ciencias Sociales 
de la Universidad Autónoma de Nayarit. oscar.verdin@uan.edu.mx

M.C.A. Carlos Omar Gutiérrez Montes. Docente adscrito a la Dirección de Comunicación de 
la Universidad Autónoma de Nayarit. omar.gutierrez@uan.edu.mx

Dra. Dalinda Isabel Sandoval Acosta. Docente de la unidad académica de Ciencias Sociales 
de la Universidad Autónoma de Nayarit. dalinda.sandoval@uan.edu.mx

Las instituciones de educación superior (IES) atienden 
de manera prioritaria tres funciones esenciales: acade-
mia, investigación de impacto y vinculación con la co-
munidad del lugar donde estén situadas. Las primeras 
dos actividades sustantivas son encausadas hacia el de-
sarrollo de profesionales que atiendan fenómenos eco-
nómicos, sociales, políticos de su entorno; mientras que 
la tercera es dirigida hacia la intervención institucional en 
las problemáticas comunitarias y que desde el recurso 
humano, intelectual y tecnológico de las IES hace posi-
ble generar aportaciones que detonen directamente en 
estrategias para su solución. 

En nuestro país existen innumerables situaciones en las 
que universidades y tecnológicos han incidido para que, 
en colaboración directa con los gobiernos municipales, 
estatales y federales, sean determinadas las rutas para 
la resolución de dificultades en las que el Estado es auxi-
liado por los conocimientos emergidos desde las IES. La 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES) de la República Mexicana 

conformada por 211 instituciones de educación superior 
(a febrero de 2023, al momento de realizar el presente ar-
tículo), mantiene presente la responsabilidad de la edu-
cación superior con el entorno. Dentro de su Visión 2030 
puede leerse lo siguiente: “la ANUIES es una organiza-
ción que ha fortalecido su compromiso con el desarrollo 
de México, por ello, mantiene un diálogo permanente 
con los actores educativos, sociales y productivos en el 
ámbito nacional e internacional” (ANUIES, 2016).

Para la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) es fun-
damental mantener cercanía con la sociedad, trabajan-
do de manera colaborativa con el gobierno en los pro-
yectos establecidos. En diciembre pasado fue aprobado 
el Plan de Desarrollo Institucional (UAN, 2022) para el 
periodo 2022-2028, documento que la presente admi-
nistración rectoral conformó después de un trabajo de 
varios meses en los que finalmente fueron aprobados 
cinco ejes estratégicos. Uno de ellos es el de Responsa-
bilidad social de la universidad, mismo se integra a partir 
de distintas problemáticas detectadas posterior al aná-

IES EN SINERGIA CON LA 
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lisis de los instrumentos generados para el diagnóstico 
institucional, como foros desarrollados en diversos mu-
nicipios del estado. Una de estas problemáticas se basa 
en la falta de protocolos para la atención de situaciones 
que pongan en riesgo a determinado grupo de personas 
y evidentemente el respeto por los derechos humanos.

Estos antecedentes sustentan la conformación del diplo-
mado llamado “Actualización de estrategias de comuni-
cación”, dirigido particularmente a mujeres periodistas y 
comunicadoras de Nayarit, grupo vulnerable no sólo por 
la compleja situación que vive el gremio del periodismo 
en México, sino por la discriminación y violencia ejercida 
en razón de género en contra de las profesionales que 
se desarrollan en las áreas de comunicación, ya sea en 
instituciones públicas o privadas. En conjunto, la Direc-
ción de Comunicación Social de Gobierno del Estado de 
Nayarit y la Dirección de Comunicación de la UAN, a tra-
vés del Laboratorio de Divulgación Científica, Educativa 
y Social (LABDICES), diseñaron esta actividad académi-
ca con el objetivo de proporcionar nuevas herramientas 
para el desarrollo profesional de las periodistas y comu-
nicadoras del estado, al que se sumaron maestras de li-
cenciatura del programa académico de Comunicación y 
Medios, a partir de la organización de la “Comunidad de 
Mujeres Comunicadoras y Periodistas de Nayarit”, co-
lectivo cuya función principal es velar por los intereses 
de quienes colaboran en los medios de comunicación. 

Históricamente las mujeres han sido subrepresentadas 
en las distintas áreas de la comunicación, sin asumir ro-
les de liderazgo en este campo. La brecha salarial, por 
mencionar sólo un ejemplo, es evidente al indagar en los 
ingresos de las mujeres en comparación con los hom-
bres, quienes acaparan los espacios informativos más 
importantes y la toma de decisiones editoriales en mayor 
medida. No obstante, las mujeres han avanzado signifi-
cativamente en los últimos años, teniendo la profesio-
nalización de su labor periodística y comunicativa como 
amparo ante la inequidad en el ramo. 

La capacitación constante es fundamental para las 
comunicadoras y periodistas, por lo que el diplomado 
atendió tópicos que las propias mujeres solicitaban: 
herramientas para obtener estadísticas; técnicas de 
conducción; mejoras para la comunicación interperso-
nal e intrapersonal; branding; comunicación incluyente; 
fotografía; ortografía y redacción; creación de diseño y 
contenido para redes sociales; producción audiovisual; 
e incluso elementos para el equilibrio emocional ante 
situaciones de estrés. Es importante mencionar que la 
mayoría de los módulos fueron desarrollados por docen-
tes de la UAN, además de contar con el apoyo de per-
sonal del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI).
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Fueron 49 periodistas y comunicadoras quienes desde 
septiembre a diciembre de 2022 desarrollaron conoci-
mientos teóricos y prácticos durante los módulos del 
diplomado. La mayoría residentes de Tepic, capital del 
estado, pero algunas más de medios de comunicación 
con cobertura en municipios como Acaponeta y Bahía 
de Banderas. Un dato a destacar es la escolaridad de las 
participantes, quienes en su mayoría mencionaban tener 
el grado de licenciatura y otras más de maestría, con 
carreras relacionadas a la comunicación y las ciencias 
sociales. En cuanto al espacio laboral, existía relativa pa-
ridad entre quienes se desarrollan en espacios públicos 
y privados, muchas de ellas en las coordinaciones de 
comunicación social e institucional de organismos gu-
bernamentales. 

Las reflexiones a partir de este diplomado son bastan-
tes. Una de ellas es la importancia de la vinculación de 
la Universidad con la sociedad, específicamente con 
sectores en condiciones de vulnerabilidad. Las mujeres 
periodistas y comunicadoras han enfrentado retos en su 
labor periodística, históricamente dominada por varo-
nes. Aún así, quienes se han incorporado a este gremio 
lo han hecho con conocimientos que les han servido de 
plataforma para colaborar en medios de comunicación 
importantes o incluso emprender sus propios espacios 
informativos, en su mayoría de manera digital.

La mujer que informa y comunica lo hace desde una 
perspectiva distinta, atendiendo cuestiones de género 
que suelen ser olvidadas por los hombres. Este diploma-
do buscó convertirse en una actividad académica para la 
educación continua de quienes han decidido dedicarse 
a una labor compleja como lo es el periodismo. La orga-
nización, como se dijo anteriormente, entre el Gobierno 
del Estado, la Universidad y la Comunidad de Mujeres 
Comunicadoras y Periodistas de Nayarit apuntaló hacia 
nuevos esfuerzos que fortalezcan la colaboración insti-
tucional en bienestar de la sociedad.   

IES EN SINERGIA CON LA 
ADMINISTRACIÓN GUBERNAMENTAL 



17

REFERENCIAS
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior. (2016). Misión, Visión y Objetivos 
Estratégicos. http://www.anuies.mx/anuies/acerca-de-la-anuies/mision-vision-y-objetivos-estrategicos

Universidad Autónoma de Nayarit. (2022). Acuerdo que contiene el Plan de Desarrollo Institucional 2022-2028 “Por lo 
Nuestro a lo Universal” de la Universidad Autónoma de Nayarit.https://www.uan.edu.mx/d/a/sg/Legislaci%C3%B3n_
Univesitaria_Vigente/7_Plan_de_Desarrollo_Institucional/Gaceta_Acuerdo_PDI_2022-2028.pdf 



18

EGRESADOS, EL MOTOR PARA EL 
DESARROLLO DE LA COMUNIDAD
La inserción laboral de los egresados de la UdeG es 
positiva, especialmente en el ámbito de las ingenierías, 
donde incluso están vigentes convenios con empresas 
en administración y medicina

La Universidad de Guadalajara (UdeG) tiene más de un 
millón de egresados de sus aulas, de los cuales, apro-
ximadamente a 400 mil se les da seguimiento para de-
tectar su inserción en el campo laboral y sus áreas de 
oportunidad, entre otros indicadores.

La titular de la Coordinación de Egresados y Exalumnos 
(CEE), doctora Adira Monserrat Fierro Villa, explicó que 
el seguimiento a los egresados son de uno, tres y cin-
co años, y evalúan cómo están siendo aceptados en el 
campo laboral.

“Dar el seguimiento al egresado es de suma importancia 
para la universidad, porque así es cómo medimos qué tan 
bueno fue el programa educativo y qué tan bien realizamos 
la capacitación académica, qué tantas herramientas 
blandas y duras les damos para cuando que las ejerzan en 
el campo laboral y sean competitivos”, informó.

Dijo que mediante distintas evaluaciones analizan dónde 
están siendo colocados, dependiendo de las carreras o 
centros universitarios y qué les hace falta; se establece 
contacto con empleadores para saber cómo luce un per-
fil de un egresado por cada área, ya que es importante 
conocer qué opinan ellos.

“Podemos decir que damos una educación de primera, 
pero si no están saliendo con una habilidad que les pide 
el empleador los vamos a dejar sin esa característica. 
Con este análisis son los empleadores quienes al final 
brindan los datos de qué es lo que necesita un egresado 
para ser aceptado en el mundo laboral”, precisó.

En materia de inserción laboral, Fierro Villa dijo que el 
panorama es positivo, en particular en áreas como inge-
nierías, donde incluso están vigentes convenios con em-

Laura Sepúlveda Velázquez, reportera de la Coordinación de Prensa y Comunicaciones 
de la Universidad de Guadalajara

Las y los egresados son el motor para el desarrollo de la comunidad, por ello, la 
Universidad de Guadalajara cuenta con la Coordinación de Egresados y Exalumnos 
(CEE), que busca mediante distintas evaluaciones, saber qué tan buenos fueron los 

programas educativos y dónde están siendo empleados sus estudiantes. 

IES EN SINERGIA CON LA 
ADMINISTRACIÓN GUBERNAMENTAL 



19

presas en administración y medicina; en estos últimos se 
autoemplean, generan empleo y se trata de egresados 
muy bien posicionados en sus especialidades.

“En general nos va bien. La UdeG los prepara muy bien. 
Tenemos claras nuestras áreas más débiles como las 
tienen todas las universidades, que son las sociales, ya 
que no requieren tecnología y no hay un campo laboral 
tan extenso como en lo tecnológico y en los negocios”, 
comentó.

Fierro Villa añadió que una de las áreas donde están des-
tacando los egresados de esta Casa de Estudio es la de 
administración gubernamental y políticas públicas, que, 
aunque es un programa relativamente nuevo, tiene 70 
por ciento de inserción laboral.

Precisó que no puede haber ninguna entidad, región o 
comunidad en desarrollo si no se toma en cuenta a los 
egresados, que son la máquina de la sociedad, que son 
quienes marcan la pauta de lo mínimo indispensable 
para que una sociedad tenga desarrollo económico, so-
cial, gubernamental y ambiental.

“Si tomamos en cuenta que únicamente 25 por ciento 
de la población tiene una licenciatura, ser egresado es 
un privilegio, y les toca a ellos mover la economía, a la 

sociedad, a la comunidad donde se desarrollan; son 
quienes crean empleos, los que marcan a partir de dón-
de el conocimiento será la base; entre más egresados 
tengamos quiere decir que más gente tenemos con edu-
cación, y la comunidad crece”, subrayó.

Este año de 2023 el objetivo es poner en marcha una 
aplicación para egresados que, entre otras ventajas, 
ofrecerá una bolsa de trabajo, donde podrán aplicar a 
vacantes y recibirán, por parte de la CEE un acompa-
ñamiento, le proveerán de un formato de currículum, así 
como asesoría para las entrevistas laborales.   

“En caso de que sean aceptados, el sistema arrojará una 
entrada; y en caso de que no haya sido aceptado, se 
preguntará al empleador la razón, lo que permitirá tener 
más indicadores”, comentó.

Dijo que una de las metas será generar una Red de egre-
sados entre los miembros de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES).

“Esto, con la finalidad de hacernos grandes y ver de qué 
forma se complementan los egresados, y hacer un net-
working entre ellos”, concluyó.
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VINCULACIÓN 
UNIVERSIDAD-EMPRESAS: 
Un factor con alto impacto en el desarrollo 
económico del país 

Departamento de Prensa y Difusión 
de la Universidad Tecnológica de Jalisco 

Los retos económicos a los que se enfrentan los secto-
res productivos hoy en día, han propiciado que las or-
ganizaciones busquen constantemente incrementar la 
transferencia de conocimiento y tecnología para seguir 
innovándose en el mercado, por lo que la vinculación 
universidad-empresas se ha centrado en los flujos de 
conocimiento que han dado resultados medibles y con 
retribución económica, tales como patentes, licencias y 
capacitación constante. 

Las acciones de vinculación entre universidad-empresas 
se dan generalmente en cuatro canales de interacción, 
que de acuerdo con Sarabia (2016) son:

1. Información: tiene que ver con la asistencia a talleres
y conferencias, asesorías, publicaciones y creación de
redes.

2. Recursos humanos: contratación de elementos alta-
mente calificados, capacitación constante del personal e
intercambio de personal.

3. Servicios: consultoría e investigación y servicios de
laboratorio.

4. Productos de investigación: incubadoras tecnológi-
cas, formación de consorcios, patentes, licencias.

En México, la educación superior se ha concebido como 
generadora de conocimiento teórico, científico y tecno-
lógico, por lo que la vinculación universidad-empresas 
se ha dado mayormente en términos de colaboración 
técnica, educación continua e investigación, lo que se 
traduce en generación de bienes y servicios de mayor 
calidad y competitividad, tanto a nivel internacional 
como nacional y regional. 

En este sentido, la Universidad Tecnológica de Jalisco 
(UTJ), asume el compromiso de formar Técnicos(as) Su-
periores Universitarios(as), e Ingenieros(as), a través de 
programas educativos pertinentes e impartidos por per-
sonal calificado así como ofrecer Educación Continua y 
Servicios Tecnológicos de calidad, con el propósito de 
atender las necesidades de egresados(as), sector pro-
ductivo y de servicios, fomentando un impacto positivo 
al medio ambiente mediante la mejora continua y en el 
marco de la legislación correspondiente.

APORTACIONES AL SECTOR 
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Bajo esta política integral, la UTJ está desarrollando pro-
yectos con el sector productivo para mejorar la econo-
mía de dos organizaciones establecidas en Jalisco. La 
primera, Tequila Casa Herradura, destiladora localizada 
en el municipio de Amatitán desde 1870 y, que a lo largo 
de los años se ha mantenido vigente en el mercado in-
ternacional y nacional. Casa Herradura es una empresa 
que mantiene técnicas ancestrales como los hornos de 
mampostería y la fermentación 100% natural, sin embar-
go, ha incorporado técnicas sostenibles en su produc-
ción, lo que la llevó a obtener en 2015 el Reconocimien-
to de Excelencia Ambiental por parte de la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA). 

Con la intención de continuar innovando en su opera-
ción y de aumentar los índices de producción y abaste-
cimiento en todos los puntos de venta, Casa Herradura 
está trabajando de la mano con la UTJ en el diseño de un 
plan estratégico que brinde tanto consultoría como ca-
pacitación y cursos. Se pretende trabajar en tres etapas 
y encontrar diversas soluciones a problemas identifica-
dos en diversas áreas del departamento de producción, 
donde intervienen trabajos relacionados con electricis-
tas, instrumentistas, envasado en vidrio, envasado new 
mix, torno, soldadura y mantenimiento. Asimismo, se 
espera que la capacitación mejore las habilidades y ap-
titudes de los colaboradores, llevar a los mecánicos a un 
nivel de instrumentistas, es decir, que exista un creci-
miento profesional para los trabajadores, para que pos-
teriormente, sean ellos quienes puedan guiar y capacitar 
a los demás operadores, esto con la ayuda de exámenes 
diseñados por la UTJ, los cuales evaluarán y manten-
drán actualizados a sus colaboradores. 

La segunda organización es PiSA Farmacéutica, empre-
sa mexicana que desde hace 77 años desarrolla produc-
tos y servicios integrales para los segmentos de salud 
pública y privada en México, Estados Unidos, Latinoa-
mérica y el Caribe. Como parte de la política de calidad 
de PiSA están las buenas prácticas de manufactura de 
sus productos, por lo que, en la búsqueda de mante-
nerse a la vanguardia y cumplir con el perfil de calidad, 
seguridad y eficacia establecido por las autoridades 
sanitarias, la empresa tomará cursos de actualización y 
capación en la UTJ referentes a Mecánica, Electrónica, 

Electricidad, Neumática, Hidráulica, Instrumentación y 
Control en diversos niveles (básico, intermedio, avanza-
do). Con estos cursos, los colaboradores de PiSA po-
drán mejorar los usos de herramientas, materiales y me-
tales, así mismo, se actualizarán en temas de seguridad 
eléctrica, medición de variables, programación-software 
y, habrá mayor dominio en los procesos de calibración, 
medición e instrumentación. 

Por otro lado, cabe señalar que desde 2021 la UTJ for-
ma parte del acuerdo de la Fundación CEMEFI (Centro 
Mexicano para la Filantropía) para la promoción de la 
Responsabilidad Social Empresarial (ESR) en Jalisco, 
por lo que promueve el distintivo ESR a través de pro-
gramas internos y externos con grupos de interés, ade-
más, asesora de manera gratuita a las empresas afilia-
das y aliadas. 

Para este 2023, se espera que la UTJ brinde un acom-
pañamiento de manera grupal a empresas que desean 
incursionar en la responsabilidad social y/o con líderes 
RSE de recién incorporación, para fortalecer la cultura 
socialmente responsable, preparándose a la postulación 
del distintivo ERS. Lo anterior, a través de mesas de ase-
soría donde se aborden temas relacionados al sistema 
de la gestión y estructura operativa de la RSE, políticas, 
códigos, reglamentos, manuales y procedimientos, así 
como vinculación con la comunidad, cuidado y preser-
vación del medioambiente. 

Finalmente, la UTJ como organismo de educación su-
perior tiene la misión de impulsar el desarrollo de Mé-
xico a través de egresados que resuelven problemas 
del sector productivo con enfoque global, mediante ex-
celencia académica y enfoque práctico con una fuerte 
vinculación. Por ello, se ha comprometido a seguir los 
lineamientos que como distintivo ESR adquiere, alinean-
do su estructura a iniciativas internacionales en cuatro 
ámbitos básicos y estratégicos como son: la calidad de 
vida en la empresa, la ética empresarial, la vinculación 
con la comunidad y el cuidado y preservación del medio 
ambiente. 
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CONFLUYE ACADEMIA Y SECTOR 
EMPRESARIAL PARA EL DESARROLLO 
DE EQUIPO DE CALIDAD PARA EL 
SECTOR AGROALIMENTARIO 
Rafael Casillas-Peñuelas, profesor-investigador de la UAA; David Casas-Avilés, 
director general de X-NOX; Fabio G. Nunes, consultor en procesamiento avícola 

La aportación que tiene la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes (UAA) en el desarrollo económico 
y social va más allá del ámbito regional y nacional; 
gracias a la estrecha relación con el sector productivo 
con la academia se ha logrado incidir en los mercados 
internacionales. 

Como ejemplo de esta colaboración, la empresa X-NOX 
e investigadores del Departamento de Ciencias de 
los Alimentos del Centro de Ciencias Agropecuarias 
de la UAA emprendieron un proyecto de desarrollo 
tecnológico e innovación para el diseño y elaboración 
de un equipo especial para escaldado y pelado de aves. 
Las actividades post pandémicas motivaron el trabajo 
coordinado para mejorar los sistemas productivos, 
particularmente los que refieren a la producción de 
alimentos de origen pecuario con el objetivo de facilitar 
la producción de alimentos frescos. 

En este sentido, X-NOX, una empresa con casi veinte 
años de trayectoria en el desarrollo de modernos equipos 
para el sector, tuvola necesidad de crear un dispositivo 
con características específicas que permitieran cumplir 
con los requerimientos de calidad e inocuidad alimentaria 

para el procesamiento de aves. La intención de este 
proyecto es propiciar el consumo de productos lo más 
frescos posibles, siguiendo con la premisa del campo a 
la mesa, para brindar un equipo para el procesamiento 
de aves en pequeña escala; es decir, que en fracción de 
minutos se pueda escaldar y pelar un animal de corral, 
después de un lapso corto de tiempo prepararlo, y en 
cuestión de algunas horas poder consumir el producto. 

Por lo que, la contribución que la academia de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes ha hecho, 
consiste en el diseño sanitario del equipo, tanto 
la escaldadora como la desplumadora. Por sus 
características cilíndricas facilita la limpieza fácil del 
equipo pues nada más cuenta con un cordón de 
soldadura en la carcasa del equipo, con la finalidad de 
que los microorganismos no se acumulen y evitar una 
posible contaminación cruzada. También tiene una tapa 
móvil, fija al equipo y un controlador de temperatura que 
es indispensable para que al momento del escaldado 
se evite la cocción de la ave, principalmente de partes 
importantes como las pechugas y los muslos; una vez 
escaldado, las aves son colocadas en la desplumadora 
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para la remoción de la pluma e inmediatamente después 
se evisceran y queda la canal lista para ser procesada 
para su consumo. Toda esta actividad implica menos de 
cinco minutos. 

El desarrollo de este equipo con las características y 
funciones antes mencionadas garantizan el consumo 
de animales frescos y, sobre todo, que los productores 
puedan brindar una alimentación particular a sus 
animales o una baja administración de medicamentes 
o vacunas, lo que puede llegar a influir directamente en
el sabor.

La confluencia de conocimientos y habilidades 
entre la academia y el sector empresarial permite el 
involucramiento de especialistas internacionales, 
como lo es el ingeniero Fabio G. Nunes, consultor 
brasileño experto en procesamiento avícola Esta 
colaboración se enmarca con la experiencia de 
X-NOX, bajo la dirección de David Casas Avilés y
de Rafael Casillas Peñuelas (UAA), especialista en 
temas de inocuidad y calidad alimentaria; la cual
ha propiciado la producción y el desarrollo de
equipos funcionales y operativamente aplicables
a pequeña escala que han sido evaluados
microbiológicamente por el International Center
for Food Industry Excellence (ICFIE-TTU, por sus
siglas en inglés), lo que ha dado pauta para la
exportación de equipos de calidad y favorecer la
transferencia de tecnología. Estos equipos para
el sector agroalimentario, hechos en territorio
mexicano cuentan con calidad que ha sido
evaluada y reconocida en otros países.
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BIENESTAR SOCIAL Y DESARROLLO 
DE LAS COMUNIDADES 

UNIVERSIDAD INCLUSIVA, 
OPORTUNIDADES PARA 
TODAS LAS PERSONAS
Lic. David Antonio García López
Coordinación de Información de la Dirección de Comunicación 
Universidad Autónoma de Nayarit 

Actualmente, las responsabilidades de las instituciones 
de educación superior van más allá de impartir docencia 
de calidad y generar conocimiento científico, al asumir 
el compromiso social para ser referencia de valores y 
humanismo que ofrezcan igualdad de oportunidades 
para todas las personas, a través de acciones y apoyos 
necesarios para generar un entorno inclusivo; por ello 
desde la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), en su 
política institucional y funciones sustantivas trabaja para 
la unidad en la diversidad.

En ese sentido, al integrar el Plan de Desarrollo Institu-
cional (PDI) 2022-2028, como parte de la Responsabili-
dad Social Universitaria (RSU) se pretende contribuir a 
la adopción y replanteamiento de procesos que generen 
mayor conciencia en la población desde una política ins-

titucional de atención a la diversidad, integral y explícita, 
que se refleja en acciones destacadas como la traduc-
ción y difusión de la Convocatoria General de Admisión 
UAN al Sistema Braille y a las lenguas indígenas “Wixa-
rika” (Huichol) y Náayeri (Cora).

Con ello, la UAN reconoce la diversidad de aspirantes 
que egresan de las distintas instituciones de educación 
media superior en Nayarit y responde a la creciente 
demanda de personas que presenten debilidad visual 
o ceguera, así como personas provenientes de pueblos
originarios, en particular la etnia Huichol, que buscan
ingresar a sus programas académicos, fortaleciendo la
atención desde el ingreso a la pluralidad que existe en
la sociedad.
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Impacto de la traducción de la 
convocatoria de admisión 
Para conocer más sobre estas acciones, entrevistamos 
a funcionarios universitarios de áreas o dependencias 
como la Secretaría Académica, la Dirección de 
Seguimiento Académico de Estudiantes y del Programa 
Académico de Licenciatura en Lingüística Aplicada; 
para conocer qué ha hecho la Universidad Autónoma de 
Nayarit en cuanto a la atención de personas provenientes 
de pueblos originarios y con debilidad visual con la 
traducción de la convocatoria de admisión. 

En una primera entrevista a José Israel Ibáñez Andrade, 
director de Seguimiento Académico de Estudiantes. 

David Antonio García López (DAGL): ¿Por 
qué se decidió ampliar la convocatoria para 
generar una inclusión de diversos grupos?

José Israel Ibáñez Andrade (JIIA): En atención a 
las políticas nacionales e internacionales relacionadas 
a grupos vulnerados en la sociedad, se tomó la 
decisión de traducir nuestra convocatoria general de 
admisión para el estudiantado proveniente de pueblos 
originarios, así como para personas con capacidades 

diferentes en particular con debilidad visual, dado que es 
importante que la Universidad integre acciones en relación 
a la inclusión en sus funciones y procesos, a partir de esto 
estamos mostrando la sociedad que la UAN quiere ser un 
espacio incluyente, que tenga las condiciones por lo pronto 
administrativas y podamos permearlo a lo académico e 
infraestructura. 

DAGL: ¿Cuál ha sido la respuesta de estos grupos 
a dichas acciones?

JIIA: Honestamente yo creo que es un camino largo el que 
se tiene que recorrer todavía, la Universidad está planteando 
los primeros inicios de lo que es una transformación 
institucional, no solo desde los espacios físicos, sino 
también hasta la manera en que nosotros como trabajadores 
o docentes vamos articulando las necesidades de cada
grupo en particular, entonces me parece que en un inicio
identificarlos y visibilizarlos para la institución, es decir que
yo te reconozco como parte importante de mi población y
te voy a brindar un lenguaje que tú entiendes como en la
convocatoria, y que te puede permitir ingresar, ello es una
pequeñita acción en donde insisto, se hace visible a quienes 
de repente pasan desapercibidos en nuestra institución.
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DAGL: ¿Cómo fue el proceso para comenzar a 
trabajar en ello?

JIIA: A partir de la intención de diversificar la manera 
en que nos comunicamos hacia el exterior, no solo con 
futuros aspirantes sino con la sociedad en general, nos 
dimos a la tarea de transformar nuestros procesos, por 
ello recurrimos a la Dirección de Desarrollo Bibliotecario, 
dado que cuentan con un dispositivo para imprimir textos 
en Sistema Braille, por lo que dimos un paso inmediato 
en la generación de material para el estudiantado con 
debilidad visual. No es algo sencillo, ya que al realizar 
la traducción aumentaba el número a 20 o 30 cuartillas, 
porque la impresión es distinta debida a los símbolos y 
el sistema. 

DAGL: Para la Universidad, ¿qué representa 
contribuir con estas acciones hacia la 
sociedad?

JIIA: Como Universidad es nuestro deber impactar en 
el desarrollo social de nuestro estado, una obligación 
a partir desde su creación como institución educativa, 
nos debemos a la sociedad y como tal, tenemos que 
pensar en que lo que realicemos llegue directamente 
a ellos, visibilizar todos los grupos que componen a la 
comunidad, y no solo personas de pueblos originarios o 
con capacidades diferentes, sino también a personas en 
cuestión de género, religión, o condición económica. La 
Universidad tiene que ser el centro donde se fomente, 
reconozca y trabaje la diversidad, y ser un referente 
obligado de cómo se tienen que hacer las cosas, 
empecemos con pequeños esfuerzos y articularlos a 
otras instituciones o niveles de gobierno. 

Tutupika Carrillo de la Cruz, es docente del Programa 
Académico de Licenciatura en Lingüística Aplicada de 
la UAN e integrante del Centro de Estudios en Lenguas 
y Culturas Indígenas de Nayarit (CELINAY). Con él 
conversamos sobre el proceso de traducción a otras 
lenguas de los pueblos originarios:

DAGL: ¿Cómo inició el proceso de traducción?

Tutupika Carrillo de la Cruz (TCDLC): Surgió a 
raíz de un encuentro con autoridades universitarias en 
la Rectoría, donde se plantearon nuevos esquemas para 
incorporar y divulgar la convocatoria en lenguas locales, 
por lo que entre una compañera docente, estudiantes 
y yo, nos comprometimos a contribuir en algo tan 
importante, donde a partir de ello, en un futuro se 
pueden generar otros materiales en diferentes formatos. 

Tratamos de cambiar las palabras lo más parecido a la 
lengua de pueblos originarios, para lograr su difusión 
correcta.

DAGL: ¿Qué representa para la comunidad 
indígena que la UAN realice este tipo de 
inclusión?

TCDLC: Representa una función simbólica muy 
importante para nosotros que formamos parte de los 
pueblos originarios, la UAN manda un mensaje a la 
sociedad que esta pensando en nosotros, por lo que 
esperamos mayor presencia de alumnos interesados 
en ingresar a la Universidad, y ello detone en fortalecer 
procesos como el acompañamiento en la formación 
integral del estudiantado.  

DAGL:¿Cómo contribuyen estas acciones 
al desarrollo local y regional en apoyo a las 
comunidades indígenas?

TCDLC: Es una función simbólica muy importante 
que desde la Universidad se proyecte la presencia de 
las lenguas como diversidad lingüística; asimismo, ello 
logrará incidir en otros procesos para integrar nuevas 
lenguas locales o de otros estados en la convocatoria, 
como el purépecha, que hay mucha población hablante 
en el estado. Podemos transitar de una cultura mono 
lingüística y mono cultural que ha permeado en la 
educación, hacia una política más multilingüe. 
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Para la UAN es importante reconocer la diversidad en 
la comunidad con el objetivo de promover y favorecer 
las potencialidades en el ámbito universitario, y también 
generar instrumentos y diseñar estrategias que lleven a 
cabo la participación activa de sus miembros. En ese 
sentido, se entrevistó a Lía Lourdes Márquez Pérez, 
enlace de la UAN en la Red de Estudios Interculturales 
de la Región Centro Occidente (RCO) de la ANUIES. 

DAGL: ¿Cómo este trabajo de traducción 
puede ayudar a otras instituciones a replicar 
estas acciones?

Lía Lourdes Márquez Pérez (LLMP): Desde la 
realización de estos ejercicios, nos hemos dado a la 
tarea de promover ante otras universidades la necesidad 
de visibilizar las diversidades, porque al darles este 
acceso, es brindarles un trato digno, humano y conforme 
el derecho que todas y todos tienen de acceso a la 
educación, entonces es importante reconocer su cultura 
y costumbres. 

DAGL: ¿En qué forma contribuyen a la 
sociedad la generación de estos ejercicios?

LLMP: Abrimos la posibilidad de ver al otro, de no 
tratarle diferente por tener un idioma distinto, decirle 
aquí está lo que puedes lograr, puedes hacerlo y tienes 
las habilidades, y nosotros nos estamos preparando 
para recibirte y atenderte con dignidad. Todo lo anterior, 
deja claro que en la Universidad Autónoma de Nayarit, 
la atención a la diversidad es un tema prioritario, 
contribuyendo a la equidad y aceptación de la amplia 
gama en que las personas son diferentes, generando 
políticas y prácticas educativas que mejoren las 
posibilidades de aprendizaje del alumnado, diseñando y 
desarrollando estrategias que permitan la construcción 
de una sociedad más justa. 
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“NOS LATE SERVIR”, LAS BRIGADAS 
UNIVERSITARIAS QUE TOMAN LAS 
CALLES AL SERVICIO DE LA POBLACIÓN

En 2022, las brigadas multidisciplinarias beneficiaron a 5 mil 28 
personas con servicios médicos, odontológicos, de medicina 
preventiva y asesorías jurídicas, contables, psicológicas, y 
actividades de esparcimiento

Adrián Montiel, reportero de la Coordinación de Prensa y Comunicaciones 
de la Universidad de Guadalajara

La Universidad de Guadalajara (UdeG) se vincula con 
la sociedad por medio de convenios con los gobiernos 
federal, estatal y municipal, y con asociaciones civiles; 
pero la vinculación más importante es con la población 
más necesitada mediante las brigadas “Nos late servir” 
en las calles de las comunidades.  

Ante la falta de cobertura pública de servicios básicos 
integrales, la UdeG apuesta por la atención en la 
comunidad: sacar a los estudiantes de las aulas y poner 
en práctica sus conocimientos a través del servicio.

La Jefa de la Unidad de Servicio Social, licenciada 
Nallely Robles Ortiz, precisó que la universidad retoma 
la esencia del servicio social en las calles, además del 
prestado en las oficinas de la propia Casa de Estudio.

“Debemos volver a las calles y a donde se necesite, 
como se llevan recursos humanos a dependencias para 
ahorrar en personal; regresarlos a las calles porque ahí 
es donde está la necesidad”, precisó.

A diferencia de las prácticas profesionales de los 
estudiantes, mediante el servicio social se resuelve el 
cómo éstos ayudan con su tiempo. 

“Brindamos el servicio social en la calle para estar con 
la comunidad, generar acciones para llevar la salud a los 
más necesitados”, destacó Robles Ortiz.
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Fotografía: Gustavo Alfonzo

La universidad en las calles

Desde septiembre de 2022 el programa de brigadas 
multidisciplinarias “Nos late servir” ofrece atención 
médica en las especialidades de odontología, medicina 
general, enfermería y vacunación; en las áreas jurídicas 
y administrativas con asesoría legal y contabilidad; 
además de actividades de recreación.

“Instalamos una brigada cerca de un centro de salud, 
porque vimos que estaba cerrado y los vecinos nos 
confirmaron que así permanecía, y que cuando lo abrían, 
no había personal, no había vacunas, ni había atención. 
Es el claro ejemplo de atención en todos los niveles”, 
dijo la Jefa de la Unidad de Servicio Social. 

Para Robles Ortiz, entre las principales obligaciones del 
gobierno estatal está la mejora del sistema de salud, porque, 
aseguró, sin salud no se puede trabajar, tener vida social ni 
las condiciones necesarias para aspirar a una vida digna.

“Esto es un llamado al gobierno para que vea las acciones 
de la universidad que, con pocos recursos y sobre todo por 
un recorte presupuestal, lleva atención médica a la gente”, 
subrayó. 

Las brigadas cuentan con un equipo de 150 estudiantes 
que cada fin de semana se establecen en las preparatorias 
y centros comunitarios: en 2022 prestaron más de 22 mil 
servicios y atendieron a 5 mil 28 personas.
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El servicio de enfermería contabilizó casi 10 mil atenciones, 
seguido de la aplicación de más de 3 mil 500 vacunas 
para prevenir la influenza; casi 2 mil intervenciones 
odontológicas y la información y talleres de cuidados de 
los dientes y cepillado para prevenir problemas bucales.

“Aplicamos más de 800 pruebas rápidas de VIH, sífilis, 
hepatitis e influenza. También atendimos a casi 600 
personas en consulta médica con atenciones promedio 
de entre 30 a 40 minutos, e incluso, algunas de tres o 
cuatro horas, pues algunas personas tenían años sin 
acudir a un médico”, informó Robles Ortiz.

Las consultas nutricionales sumaron 200, además de la 
entrega de cartillas de vacunación a niños de entre 4 y 
5 años de edad.

En total se brindaron 150 asesorías psicológicas, apoyo 
y acompañamiento; en tanto que las asesorías jurídicas, 
contables y de recreación sumaron 200.

“Las personas que asistieron ahorraron, en promedio, 
entre 2 mil y 3 mil pesos, pues se trata de gente sin 
capacidad económica para pagar un médico, o la 
limpieza dental, vacunas, pruebas rápidas, o asesorías 
jurídicas”, detalló.

Para Robles Ortiz se trata de un cambio social, “porque 
buscamos no sólo atender un padecimiento, sino 
prevenirlos”.

La Unidad de Servicio Social de la UdeG 

La UdeG, por medio de la Unidad de Servicio Social, 
tiene 464 convenios vigentes mediante los cuales los 
estudiantes prestan el servicio social en las siguientes 
materias: jurídica, médica, social, investigación, 
derechos humanos, artes, ciencias, asistencia, entre 
otras.

En esta área nodal de la universidad los estudiantes 
tramitan su servicio para la propia Casa de Estudio o 
para instituciones incorporadas al asignarles una plaza 
para el servicio. 

“Es una obligatoriedad que tenemos como universidad 
pública: en el área de la salud debe de ser egresado de 
medicina y nutrición; en psicología y derecho con más de 
70 por ciento de los créditos; y las demás licenciaturas 
como diseño, ingenierías o arquitectura, 60 por ciento 
de créditos”, explicó la Jefa de la Unidad de Servicio 
Social, licenciada Nallely Robles Ortiz. 

La universidad, a través de la vinculación y extensión, 
mira hacia afuera, hacia la sociedad en general, a quien 
se debe.

“La UdeG no se queda en su aulas o espacios: nos 
extendemos y vamos a la calle para ayudar a quienes 
no tuvieron acceso a educación. Con estos programas, 
la UdeG beneficia a la comunidad con el acceso a los 
conocimientos que nuestros estudiantes adquieren en 
las aulas”, concluyó Robles Ortiz.
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LUDIMUG: INNOVACIÓN EN EL 
DIAGNÓSTICO DE ENFERMEDADES
Dirección de Comunicación y Enlace 
Universidad de Guanajuato 

El Laboratorio Universitario de Diagnóstico Molecular 
de la Universidad de Guanajuato ha sido pionero a 
nivel nacional en la aplicación de pruebas no invasivas 
para la detección del virus SARS-CoV-2. Este proyecto 
universitario es resultado del emprendimiento de jóvenes 
egresadas y egresados de la máxima casa de estudios 
del estado, quienes lo han fortalecido a través de la 
innovación científica.     

Tras su puesta en operación del LUDIMUG en el Campus 
León, el laboratorio ha sido pionero a nivel nacional en 
la aplicación de pruebas no invasivas para la detección 
del virus SARS-CoV-2, al implementar la técnica “PCR 
pool testing” o conocida como prueba de saliva, y 
actualmente al implementar la técnica “lolli”, derivado  de 
la firma de convenio con el consorcio europeo EuResist 
Network, lo que permitió la transferencia de tecnología 
en la aplicación de pruebas, además, de sumarse al 
estudio de variantes del SARS-CoV-2.  

Dicho convenio permite usar a la Universidad de 
Guanajuato la tecnología “Lolli Strategy”, un método no 
invasivo, característica que se destaca en la aplicación de 
pruebas que realiza la institución a través del LUDIMUG. 
A la par, la UG aporta internacionalmente al proyecto 
denominado Cohortes, el cual mantiene presencia en 

países europeos, así como en Kenia, Rusia y Vietnam, 
con lo que se busca la creación de herramientas para 
evaluar el efecto de las variantes del SARS-CoV-2.   

El método “The Lolli Strategy” consiste en un jugueteo 
con un hisopo bucal, parecido a tener una paleta, que al 
hacer contacto durante 30 segundos en las superficies 
bucales resulta suficiente para proceder a un análisis 
por PCR.  

Lolli también permite un análisis grupal, por lo que esta 
estrategia incrementa la posibilidad de recolección de 
muestras de 20 a 40 personas, lo que internamente ha 
llevado a la UG a una mejor optimización en los costos 
por muestreo que realiza en su comunidad, así como, el 
ofrecer a la sociedad una alternativa más económica y 
no invasiva de pruebas PCR, servicio que se encuentra 
disponible al público en general a través del LUDIMUG 
ubicado en la Sede San Carlos del Campus León.  

Cabe señalar que los muestreos grupales que se han 
realizado en la Universidad de Guanajuato han aportado 
en la localización de casos positivos en personas 
asintomáticas, lo que permite una atención oportuna, así 
como el corte de cadenas de contagios.  
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El proyecto Cohortes, al que se suma la UG con la 
aportación de datos estadísticos de las muestras 
analizadas en el LUDIMUG, reúne a equipo 
multidisciplinario integral de médicos, virólogos, 
estadistas y especialistas en Inteligencia Artificial. Esta 
transferencia en México se dio mediante el contacto 
establecido por el coordinador del LUDIMUG, el Mtro. 
Osvaldo Rafael Ramírez Ibarra, con el Dr. Gibran 
Horemeb Rubio Quintanares, postdoctorante en el 
Instituto de Virología de Colonia, y director de SPARK 
México, Consorcio de Científicos Innovadores frente a la 
Covid-19 (SRE), EuCARE.  

Entre las colaboraciones previas que tiene EuResist 
Network en México, se encuentra el Instituto Nacional 
de Ciencias Médicas y Nutrición (INCMN) “Salvador 
Zubirán”; el Hospital Regional de Alta Especialidad 
“Juan Graham Casús” de Tabasco; al igual que con la 
Secretaría de Educación de Tabasco.  

Asimismo, con estas innovaciones el LUDIMUG abrió 
la posibilidad de colaboraciones interinstitucionales, 
uno de los ejemplos más recientes ha sido con el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a través 
de su Unidad Médica de Alta Especialidad, Hospital 

de Especialidades No.1 del Centro Médico Nacional 
del Bajío, con la aplicación de pruebas RT-qPCR para 
detectar la presencia del virus SARS-CoV-2 en pacientes 
de la Unidad de Trasplantes de Tejidos y Órganos. De 
igual manera con otras Instituciones Educativas que 
se han sumado a la estrategía de monitoreo entre su 
comunidad.

Para conocer más del laboratorio universitario se puede 
visitar la página: www3.ugto.mx/ludimug
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Si bien el Centro Universitario de Desarrollo Comunitario 
(CuDeCo), de la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
nació en 2006 como un espacio para complementar 
la formación académica de los estudiantes de la 
Licenciatura en Trabajo Social, a través de los años 
se transformó en un proyecto multidisciplinario en 
el se brinda conocimiento y experiencia profesional 
a los estudiantes, pero sobre todo es un programa 
universitario que contribuye a la formación de individuos 
con valores, empatía y capacidad para generar acciones 
a favor de la sociedad.

El CuDECo se ubica en el municipio de El Llano, una 
localidad que se caracteriza por tener altos esquemas 
de desigualdad, pobreza y diversas problemáticas en el 
ámbito ambiental, educativo, psicoemocional, jurídico y 
de la salud. Su principal objetivo es que los estudiantes 
de trabajo social realicen un diagnóstico para identificar 
problemáticas y necesidades de los habitantes de El Llano 
(incluso de otras comunidades vulnerables del estado de 
Aguascalientes), y posteriormente, realizar acciones de 
intervención que permitan atender sus requerimientos 
más latentes a través de la implementación de proyectos 
específicos u orientación a la población. 

Jóvenes en acción en más de siete 
comunidades 
En voz de la Lic. Yesenia Gómez Ávila, coordinadora 
del CuDeCo, en los últimos tres años, se han creado 
aproximadamente 150 proyectos en diferentes disci-
plinas y con diversos objetivos. Con ello, estudiantes 
de nueve centros académicos de la UAA han atendido 
poblaciones que se ven afectadas por grandes conflic-
tos de drogadicción, alcoholismo, rezago educativo, 
violencia de género, entre otras problemáticas que se 
ven inmersas en muchas familias de la entidad.

En este sentido, dio a conocer que actualmente, 
alrededor de 100 estudiantes se encuentran trabajando 
en siete comunidades: Lomas de Nueva York y Lotes de 
los Arellano del municipio de Aguascalientes; Palo Alto 
en El Llano; Carboneras del municipio de Tepezalá; la 
colonia Francisco Villa en Pabellón de Arteaga; Tapias 
Viejas, Jesús María; y recientemente sumaron esfuerzos 
en la Colonia México en la capital del estado, luego de 
un incidente en el que más de 100 viviendas fueron 
afectadas tras la explosión de una pipa de gas.

Departamento de Comunicación y Relaciones Públicas
Universidad Autónoma de Aguascalientes

CENTRO UNIVERSITARIO DE DESARROLLO 
COMUNITARIO: DA VOZ A GRUPOS 
VULNERABLES, MEJORA SU BIENESTAR 
SOCIAL Y FOMENTA EL HUMANISMO

“Todo trabajo que mejore a la humanidad tiene dignidad e importancia y 
debe emprenderse con esmerada excelencia” – Martin Luther King, Jr.
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Aunado a ello, la coordinadora de CuDeCo explicó 
que, a fin de ser más asertivos en sus intervenciones, 
los alumnos trabajan de manera semestral, bajo una 
metodología de educación de pares donde se propician 
las condiciones para el diálogo, la comunicación y la 
construcción de significados compartidos entre los 
involucrados. Con ello, se combinan las experiencias 
vividas y los estudiantes comparten los conocimientos 
que han adquirido durante su formación académica.

“Si no tenemos un conocimiento teórico-metodológico 
previo no podemos intervenir desde una disciplina, ese 
es el gran respaldo de los estudiantes. Lo potencializan 
a partir de generar o fortalecer habilidades sociales, 
de gestión, organización, planeación, solidaridad y de 
educación social” agregó Yesenia Gómez.

Experiencias que refuerzan el conocimiento
Kelsey Denice Rivas Martínez, estudiante del octavo 
semestre de la licenciatura en Asesoría Psicopedagógica 
de la UAA y una de las universitarias activa en las 
actividades del CuDeCo, expresó que tener un contacto 
cercano y humano con las personas ha sido todo un 
reto, pues para lograrlo se requiere destreza, estrategias 
y competencias, las cuales ha adquirido a través de esta 
experiencia.  

“Nosotros como estudiantes tuvimos que crear esa 
situación de contacto con las personas, por lo tanto 
me ha hecho crecer en la parte de la socialización, de 
mis habilidades de planeación, trabajo en equipo, y en 

cuanto a la colaboración con CuDeCo para adaptar los 
programas y nuestras propias formas de llevar a cabo 
nuestro trabajo como asesores psicopedagógicos” 
señaló la practicante.

Al respecto, compartió que el diagnóstico que ejecutó al 
lado de su equipo, mediante el proyecto “Conociéndome 
para triunfar”, arrojó que niños y adolescentes de una 
comunidad ubicada en el municipio de Pabellón de 
Arteaga, tienen especial interés en el futuro, así como 
una inquietud por saber cómo crecer y mejorar, por lo 
que su propuesta se direccionó hacia el ámbito de la 
orientación vocacional con el propósito de fomentar 
en ellos aptitudes y capacidades que impacten en su 
desarrollo integral. En este tenor, expresó sentirse muy 
orgullosa de haber logrado este acercamiento con la 
población, siempre a favor del bienestar social. 

Educación y realidad social
La UAA ha sido reconocida por su valor humanista y 
por su compromiso con el desarrollo y bienestar de la 
sociedad a través de la formación de sus egresados. Sin 
duda, el Centro Universitario de Desarrollo Comunitario 
se ha sumado a este esfuerzo, y con ello, se ha convertido 
en un espacio en el que el aprendizaje de los estudiantes 
no se limita a las aulas, sino que trasciende más allá 
del perímetro institucional para no sólo visibilizar y 
atender las necesidades de la población, sino también, 
insertarse en diversos escenarios y realidades sociales 
que les permitan complementar sus habilidades y 
capacidades, volviéndose mejores profesionistas y por 
lo tanto mejores seres humanos.
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BIENESTAR SOCIAL Y DESARROLLO 
DE LAS COMUNIDADES 

A partir de la convocatoria Convocatoria 2021-2024 
(FOP04-2021-03) “Proyectos nacionales de investigación 
e incidencia para transitar a un sistema energético social 
y ambientalmente sustentable”, la doctora Sarah Ruth 
Messina Fernández y la doctora Claudia Estela Saldaña 
Durán, académicas de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, conformaron un equipo transdisciplinar con otras 
seis instituciones del estado de Nayarit y de la República 
Mexicana, para llevar a cabo el proyecto “Modelo 
transdisciplinar para el bienestar de las comunidades 
agrícolas y rurales de Nayarit a través de la incorporación 
de tecnologías solares, hacia la sostenibilidad”, financiado 
con recursos del entonces CONACYT durante el año 2022.

Este proyecto tiene como objetivo incorporar en las 
comunidades agrícolas y rurales tecnologías fotovoltaicas 
y termosolares para satisfacer necesidades energéticas 
que den valor agregado a los productos del campo 
mejorando la productividad de la agricultura y la obtención 
de productos sin pérdidas, de alta calidad, con potencial 
de exportación y, mediante metodologías participativas, 
lograr sinergias de colaboración pentahélice (sociedad, 
academia, gobierno, organizaciones y empresas) que 

aseguren la sostenibilidad del modelo en un marco de 
igualdad y respeto hacia las comunidades y su ambiente. 

Además de la Universidad Autónoma de Nayarit, 
también participaron el Centro Nayarita de Innovación 
y Transferencia de Tecnología, A.C., el Centro de 
Investigación en Óptica A.C., el Instituto de Energías 
Renovables (UNAM), la Universidad de Colima, la 
Universidad Autónoma de Baja California y la Universidad 
Tecnológica de la Sierra, en Nayarit. La primera etapa 
se ejecutó en cinco comunidades nayaritas: El Llano, en 
San Blas; Los Aguajes, en Jala; La Curva; en Xalisco; 
Tequilita, en San Pedro Lagunillas; San José de Motaje, en 
Acaponeta; y en Mesa del Nayar del municipio Del Nayar. 

De este proyecto, se desprende el siguiente fotorreportaje 
con el que se dio seguimiento a la implementación 
de tecnologías fotovoltaicas y termosolares en la 
comunidad de El Llano, en su primera etapa  primera 
etapa en 2022 y al inicio de la segunda etapa en este 
2023. Ahí ya se está probando un deshidratador solar de 
mayor tamaño, resultado de las pruebas y  mediciones 
de la primera etapa.

COMUNIDAD DE EL LLANO EN SAN BLAS, 
NAYARIT, INCORPORA DESHIDRATADORES 
SOLARES. UN PROYECTO TRANSDISCIPLINAR 
IMPULSADO POR LA UAN 
Jonathan Marrujo
Universidad Autónoma de Nayarit
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El Ing. Mario López y las académicas Sara Messina y Claudia Saldaña, en una de la sesiones con 
los habitantes de El Llano para explicar el proyecto de tecnologías fotovoltaicas y termosolares

Productores agrícolas de El Llano
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El Ing. Marío López demostrando los resuldados el 
deshidratador solar

Un deshidratador solar elaborado con materiales 
reciclados

La doctora Sara Messina explicando la variedad y el 
funcionamiento de los deshidratadores

Habitantes de El Llano observando los 
deshidratadores solares

El deshidratador provocó la curiosidad de los 
habitantes para saber más sobre el funcionamiento 

Los asistentes atentos a la explicación
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Parte del equipo elaborando un deshidratador 
dentro de la comunidad

Integrantes del equipo transdisciplinar que 
participó en la primera etapa en la comunidad de 

El Llano

El prototipo familiar tiene la capacidad de 
deshidratar entre 60 y 70 kilos por carga

Taller  para niñas y niños de elaboración de deshidratador 
solar con cartón, pegamento y papel aluminio

En este momento, inicia la segunda etapa del proyecto 
en 2023. En la fábrica del Ing. Mario López, se descarga 
plátano Thai verde para elaborar harina de plátano como 

parte de la prueba de un prototipo tamaño familiar

Antes del corte del plátano, éste pasa por un proceso de 
limpieza para garantizar la seguridad alimentaria
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Personal de la fábrica hace el corte de la materia 
prima

Integrantes del equipo humano de la fábrica, se 
organizan para sistematizar el resultado de la 

materia prima

Comienza el procesamiento de la materia prima

Para esta prueba, se procesaron 60 kilos de plátano 
Thai verde

El deshidratador solar se equipa con diferentes 
instrumentos para medir la humedad, irradiancia, masa, 

entre otros elementos para comprobar su eficiencia

Se enumeran las charolas por fila y columna para 
sistematizar la información de los resultados
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Sistematizando el acomodo de las charolas

Una vez deshidratada la materia prima se procede a 
recabar la información de la pérdida de peso

Se vacían los datos digitales de los instrumentos de 
medición, que están dentro del deshidratador

El deshidratador lleno y con los instrumentos 
preparados para recopilar información

Se sistematizan algunos datos de manera manual

El resultado del proceso se lleva al laboratorio para seguir 
realizando más análisis
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BIENESTAR SOCIAL Y DESARROLLO 
DE LAS COMUNIDADES 

Para la Universidad Autónoma de Aguascalientes es 
muy importante brindar a los futuros profesionistas una 
formación integral de calidad en las aulas, donde se 
adquieran los conocimientos necesarios que les permitan 
desarrollarse en el ámbito profesional al egresar; pero 
doblemente trascendental resulta guiarlos para vincular 
la teoría y la práctica desde que están estudiando, de tal 
modo que puedan conectar con la sociedad en general, 
sensibilizar y apoyar a la resolución de problemáticas. 

En ese sentido, la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes logró vincular a un grupo de estudiantes 
de la Lic. en Diseño Industrial del Centro de Ciencias 
del Diseño y de la Construcción (CCDC) con un taller 
teórico-práctico desde la materia de Taller de Diseño 
Social, en donde los universitarios se dieron a la tarea 
de diseñar e implementar estufas ecológicas para dar 
solución a las necesidades que aquejan a familias de la 
comunidad de Los Parga en medio de una contingencia 
vivida por la COVID-19 que dejaba entrever la polaridad 
entre realidades de diferentes grupos sociales. 

Mtra. Navid de Luna García
Departamento de Comunicación y Relaciones Públicas 

ESTUDIANTES INCIDEN EN COMUNIDAD 
DE LOS PARGA CON EL DISEÑO Y 
CONSTRUCCIÓN DE ESTUFAS ECOLÓGICAS
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El proyecto derivado de esta asignatura en junio de 
2021, tuvo como objetivo impulsar a los estudiantes a 
llevar los elementos conceptuales planteados en clase, 
a realidades sociales y en beneficio de la población 
más vulnerable. Es así, que con la guía del maestro Luis 
Arturo Dávalos Lomelí, jefe del departamento de Diseño 
Industrial y dando seguimiento a materias previamente 
cursadas en la carrera, un grupo de alrededor de 20 
universitarios pudieron acercarse con el colectivo de 
mujeres de la comunidad de Los Parga, Aguascalientes, 
para conocer sus necesidades y buscar las formas de 
mejorar sus condiciones de vida. 

Del salón a la práctica: Alumnos vinculan 
proyectos académicos con necesidades 
sociales
Como parte de los primeros acercamientos entre 
estudiantes y el colectivo, se determinó que una de 
las necesidades más apremiantes era mejorar las 
condiciones en que cocinan estas mujeres, toda 
vez que contaban únicamente con estufas de fogón 
abierto, las cuales, como se sabe, realizan todo el 
proceso de combustión sin ningún tipo de control del 
humo, causando con ello altos riesgos de problemas 
respiratorios por inhalación; así mismo se enfrentaban 
al peligro latente de contacto con el fuego, sin dejar de 
mencionar el consumo poco eficiente de leña.  

Luego de un minucioso análisis, los universitarios 
realizaron durante un semestre su proyecto “De la 
virtualidad en casa a la realidad social a través del 
Diseño Industrial”, mediante diferentes etapas que se 
dividieron en tres módulos o unidades con la finalidad 
de contextualizar a los participantes en la naturaleza, 
características e impacto del diseño social; desarrollar la 
propuesta del proyecto social mediante una metodología 
basada la colaboración y presentar el informe final así 
como los resultados del proyecto.
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El maestro Luis Arturo Dávalos Lomelí, reconoció que 
dicha actividad implicó llevar los elementos conceptuales 
como infografías y renders a solucionar una necesidad 
real, mediante una dinámica intensa pero enriquecedora 
que propició el crecimiento y sensibilización de los 
alumnos de cara a las situaciones que se viven en 
diferentes ámbitos de la sociedad. 

El reto, según explicó el profesor Dávalos Lomelí comenzó 
desde el hecho de encontrarse frente a una materia 
impartida a través de plataformas digitales, (a causa de 
la pandemia) lo que volvía un tanto más complicada la 
sistematización de todo el proceso de diseño, ejecución 
e implementación del proyecto. 

“Enorme aprendizaje deja un proyecto como este...” 
reconoció el docente, no sólo por hablar del crecimiento 
personal, sino también profesional y social, sin dejar 
de lado las ventajas que, en este muy particular caso, 
se propician para el medio ambiente, toda vez que las 
cocinas ecológicas construidas buscan eficientar el calor 
del fuego y consumir menos leña. 
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Con la construcción e instalación de cuatro estufas 
ecológicas, el proyecto pudo cumplir con los objetivos 
planteados desde un inicio; y los universitarios aprendieron 
a aplicar técnicas y herramientas de investigación de 
campo a fenómenos estudiados; a resolver problemáticas 
a través de la integración de aspectos de sustentabilidad; 
así como de la implementación de soluciones con 
empatía, humanismo, responsabilidad social y medio 
ambiental, de las problemáticas y necesidades de los 
diversos sectores sociales.

Resulta importante agregar que, derivado de este tipo 
de trabajos y de cara a los esfuerzos que profesores y 
alumnos realizaron durante el periodo de contingencia 

por la COVID-19 para transformar, adaptar y proponer 
nuevos esquemas de forma creativa e innovadora 
que atendieran el proceso de enseñanza-aprendizaje 
que demanda cada materia, la Dirección General de 
Docencia de Pregrado de la UAA impulsó el Premio a 
la Innovación Educativa 2022, dentro del cual resultó 
galardonado este proyecto “De la virtualidad en casa a 
la realidad social a través del Diseño Industrial”, luego 
de la evaluación que realizaron alrededor de 14 expertos 
de instituciones de educación superior de México,  de la 
Universidad Nacional de La Plata, en Argentina, y de la 
Universidad Nacional de Asunción, en Paraguay.
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La búsqueda de espacios para practicar futbol en 
Guanajuato, una ciudad construida “entre cerros y 
montañas”, motivó el surgimiento de lo que hoy es la 
Unidad Deportiva Nieto Piña, una iniciativa ciudadana 
que se fortaleció al ser donada a la Universidad de 
Guanajuato (UG) y que en este 2023 se renovó para 
convertirse en un complejo deportivo moderno, funcional 
y accesible para toda persona interesada en hacer uso 
de sus instalaciones.

En la década de los 60, Guanajuato no contaba con 
canchas públicas de futbol, ni equipos organizados para 
practicarlo, recuerda el señor Óscar Urquiza, uno de los 
principales promotores de estos espacios. Nativo de 
Querétaro, llegó a la ciudad de Guanajuato para trabajar 
con el entonces Gobernador del Estado, Juan José Torres 
Landa. Esta posición ayudó, pero fue principalmente su 
perseverancia y el apoyo de otros aficionados al deporte 
lo que permitió que se construyera la primera cancha. 

Dirección de Comunicación y Enlace 
Universidad de Guanajuato 

UNIDAD DEPORTIVA NIETO PIÑA, 
EJEMPLO DE VINCULACIÓN 
CIUDADANA Y UNIVERSITARIA  

BIENESTAR SOCIAL Y DESARROLLO 
DE LAS COMUNIDADES 
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El predio que tomaron prestado era una presa de jales. 
En este depósito de residuos minerales empezaron a 
preparar el terreno que planeaban convertir en cancha 
de futbol. Los vecinos del lugar advirtieron a don Óscar 
Urquiza que era propiedad del señor Roberto Nieto, 
quien meses después se reunió con él y autorizó que 
siguieran jugando ahí, pues ya incluso contaban con 
equipos bien organizados. 

Años más tarde, el propietario del predio lo citó en un café 
y le informó al señor Urquiza que escrituraría al terreno a 
su nombre. Me dijo: “Ese terreno lo merece usted porque 
lo ha acrecentado, lo ha levantado, y destinándolo para 
una causa muy noble, que es el deporte”. 

A manera de agradecimiento, el señor Urquiza ofreció a 
don Roberto ponerle su nombre a las canchas, pero él 
no acepto, y a cambio pidió que llevara el de su padre: 
José Nieto Piña. Así se le denominó a ese espacio, que 
para entonces ya contaba con tribunas y vestidores.

La generosa donación abarcó más de 34 mil metros. En 
ese predio se autorizó la construcción de un kínder y 
después, en 1963, se realizó el primer torneo, ya con ocho 
equipos organizados. “Tuvo tanto auge el futbol, que al 
año siguiente ya teníamos organizadas 2 categorías y 
los infantiles… Fue creciendo esto, y mi intención era 
que siguieran saliendo futbolistas, logramos bastantes 
campeonatos tanto municipales, como estatales y 
también nacionales”. 

Ese mismo año comenzaron a construir la primera 
cancha de tenis y organizaron el primer torneo municipal. 
“Ya después fue creciendo, logramos que se integraran 
personas bastante entusiastas. Logramos un torneo 
estatal e incluso nacional. Esto, ya oficial, fue en el 68”. 
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A la par siguió creciendo el futbol, tanto, que la cancha 
del Nieto Piña ya no era suficiente. “Me fui a hacer el 
campo II (ahora Deportiva Torres Landa). Lo inauguramos 
en el 65, y para el 68 inauguramos el campo de Noria 
Alta”, en lo que hoy son las instalaciones de la División 
de Ciencias Naturales y Exactas de la Universidad de 
Guanajuato y que antes de convertirse en una cancha de 
futbol fue el basurero municipal. 

Al terminar el sexenio de Torres Landa, el entonces 
Rector de la UG, Lic. Euquerio Guerrero, invitó al señor 
Urquiza a trabajar en el cuerpo técnico de deportes, 
quien ya entrenaba a estudiantes de la Universidad que 
acudían al Nieto Piña. 

“Habíamos crecido, pero nuestras inquietudes también, 
y no podíamos costearlas, por eso decidimos ceder este 
espacio a la Universidad”, relata. La UG empezó entonces 
a construir áreas como el gimnasio. Sin embargo, el 
gobierno estatal expropió estos espacios, que regresó a 
la Casa de Estudios en el sexenio de Vicente Fox. 

El año de 1970 es especialmente significativo en la 
historia del Nieto Piña, que fue elegido para ser sede de 
los entrenamientos de la selección brasileña de futbol. 
El “Rey” Pelé estuvo en las canchas del Nieto Piña junto 
a figuras como Rivellino, Cruzeiro y Gerson, con Mario 
Lobo Zagallo como entrenador.

¿Cómo llegó la selección brasileña a Guanajuato? Óscar 
Urquiza, entonces entrenador en la UG, realizaba una 
estancia de capacitación en Brasil, en donde se enteró 
de que la selección de Brasil necesitaba encontrar un 
espacio en México para aclimatar al equipo. Asumiendo 
que jugarían la final, buscaban un lugar con altura similar 
a la Ciudad de México.

En marzo de 1970 llegaron a Guanajuato, y estuvieron 
en la ciudad 21 días. A las 6 de la mañana corrían en la 
sierra de Santa Rosa y a las 10 ya estaban aquí, relata 
don Óscar, señalando las canchas recién empastadas, 
en medio de un paisaje distinto al que se ve en las 
fotografías: “Se me concedió que la selección de Brasil 
viniera a nuestro espacio”, dice sonriendo, mientras 
muestra una imagen en la que aparece, cincuenta años 
atrás, rodeado de los integrantes del equipo de Brasil y 
del entrenador. “Soy tal vez el único mexicano que tiene 
una foto así”, recalca.

La estancia de la selección brasileña “fue una revolución, 
no solo en Guanajuato capital, sino en el estado”. Estaba 
el Rey Pelé, que ya tenía dos copas del mundo ganadas, 
quien además había dicho que si se coronaban una vez 
más (lo cual estaba seguro de conseguir) se retiraría. 
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“Fueron 21 días de pura felicidad, porque fue una 
revolución futbolística en Guanajuato”, resume Óscar 
Urquiza. 

El Nieto Piña lo utilizaban los universitarios y todo el 
pueblo de Guanajuato: “Aquí teníamos lleno todos 
los días”. Fue un cambio total, dice al detallar cómo 
en la década de los 60 consiguieron maquinaria y se 
organizaban, con cuotas que aportaban quienes hacían 
uso de estos espacios, para darles mantenimiento 
y mejorar esos espacios, promoviendo el deporte y 
mejorando su nivel. De no contar con futbol organizado, 
pasaron -en 3 años- a obtener campeonatos estatales 
en todas las categorías, y a ganar torneos nacionales.

A unos días de inaugurar la remodelación de la Unidad 
Deportiva Nieto Piña, que se concretó el 14 de febrero 
de 2023, el señor Urquiza afirmaba: “A esto le dieron 
nueva vida. Creo que toda la población universitaria lo 
merece, y también Guanajuato”.

Descrita por habitantes de la ciudad capitalina, la que 
fue una espectacular cancha ubicada entre cerros ahora 
se denomina “Cancha UG Pelé” y la hoy denominada 
Unidad Deportiva Nieto Piña cuenta con una galería 
dedicada al legendario jugador, en donde se resguardan 
lo símbolos de los momentos más emblemáticos de este 
espacio deportivo.

Además de haber sido casa del equipo profesional de 
la Tercera División de Guanajuato, así como lugar de 
entrenamiento del equipo de fútbol León, la Unidad 
Deportiva Nieto Piña ha visto campeones al selectivo 
de rugby Abejas UG, quienes se coronaron como 
campeones nacionales de la entonces Unión Mexicana 
de Rugby en la temporada 1985-1986. 

Nuevas historias por escribir en el fútbol soccer; 
atletismo; básquetbol, voleibol; salto de longitud; 
lanzamiento de disco y bala; steeplechase; tenis, boxeo, 
halterofilia, y demás actividades es lo que se espera tras 
un nuevo ciclo en este espacio deportivo de la UG, que 
se mantiene abierto a la sociedad en general.
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APORTACIONES AL CONOCIMIENTO, 
PATENTES Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA 

Los estados sociales son posibles gracias a la 
generación de riqueza, en esos países el desarrollo 
económico es pilar del desarrollo humano y del bienestar 
de su población, el crecimiento y sostenimiento de los 
sectores económicos industriales, comerciales y de 
servicios está basado ampliamente en la generación 
y aplicación del conocimiento. En dichas sociedades 
existe una cultura empresarial y académica muy 
enfocada a la investigación y el desarrollo tecnológico, 
la innovación tecnológica se realiza de manera rutinaria 
en los sectores público y privado. Si bien hay muchos 
factores importantes en el fomento de la innovación 
tecnológica, uno de los impulsores fundamentales 
es la investigación tecnológica. A diferencia de la 
investigación científica tradicional, que tiene como 
objetivo estudiar y caracterizar fenómenos para generar 
y difundir nuevos conocimientos sobre el mundo real, la 
investigación tecnológica tiene como objetivo producir 
nuevas y mejores soluciones a problemas prácticos, 

es decir, implica utilizar el conocimiento conocido 
para desarrollar su aplicación práctica, la investigación 
tecnológica puede ser incluso investigación de frontera. 

En las universidades y centros de investigación existen 
muchas problemáticas para lograr el desarrollo de 
tecnologías propias y su eventual transferencia exitosa, 
y que tienen que ver con: 1) el rol de los actores 
involucrados (investigadores, empresarios, instituciones 
académicas y entidades de gobierno); 2) los aspectos de 
financiamiento y de modelos de negocios; 3) los trámites 
de registros de propiedad intelectual y, 4) los propios 
mecanismos de transferencia tecnológica. Todos los 
puntos anteriores son relevantes para que los proyectos 
de desarrollo tecnológico sean exitosos, pero el punto 
de partida y el que se debe impulsar aún más es la 
investigación tecnológica. Otro aspecto muy importante 
del desarrollo tecnológico es el identificar en etapas 
tempranas a potenciales usuarios. Las universidades 

Fernando Martell Chávez
Jefatura de Consolidación y Desarrollo de Nuevas Tecnologías
Centro de Investigaciones en Óptica, A.C. 

PREMISAS Y POSTULADOS SOBRE 
LA INVESTIGACIÓN TECNOLÓGICA 
Y EL DESARROLLO TECNOLÓGICO
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y centros de investigación, apoyados por el gobierno, 
tienen que lograr una mejor vinculación con las empresas 
y fomentar la creación de empresas de base tecnológica. 
Las instituciones educativas deben de incluir cursos 
de emprendimiento y de gestión tecnológica en sus 
programas educativos, y en particular en las carreras y 
posgrados de ciencias y de ingeniería se debe de lograr 
que los estudiantes desarrollen las habilidades técnicas 
y de gestión requeridas para realizar proyectos de 
desarrollo tecnológico.

En el Conacyt y sus Centros Públicos se conocen las 
etapas del proceso de desarrollo tecnológico, sus actores 
y los retos de su financiamiento, es importante mencionar 
que actualmente uno de los ejes (objetivos) prioritarios 
de la política pública del Conacyt está orientado hacia 
el desarrollo de tecnología de vanguardia; Los esfuerzos 
están enfocados hacia una mejor articulación de las 
capacidades instaladas con los actores del sistema 
nacional de ciencia y tecnología. Por otra parte, se 
promueve el modelo Mexicano de Innovación soportado 
en la denominada Pentahélice y la Innovación Abierta, que 

busca la trasferencia del conocimiento hacia soluciones 
tecnológicas que incidan en retos prioritarios definidos 
en los Programas Nacionales Estratégicos (PRONACES) 
y que eventualmente contribuyan a la independencia 
tecnológica en favor del beneficio social y el cuidado 
ambiental. Sin embargo, a pesar de existe una política 
pública que promueve y apoya de diversas maneras el 
desarrollo tecnológico, aun son pocas las instituciones 
en las cuales hay casos de éxito donde se haya logrado 
transferir tecnología a partir del conocimiento generado.

En el CIO, actualmente la Dirección General tiene una 
visión clara sobre la necesidad de impulsar más el 
desarrollo tecnológico en general y en particular el 
desarrollo de tecnologías propias. Desde la Dirección de 
Tecnología e Innovación se promueve y apoya el desarrollo 
de prototipos y el registro de propiedad intelectual. Cabe 
mencionar que se han logrado buenos resultados como 
lo son el aumento en el número de solicitudes de patente 
y la obtención de modelos de utilidad, derechos de autor 
y otras figuras de registro de propiedad intelectual. Por 
otra parte, desde la Dirección de Investigación a través 
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del Departamento de Consolidación y Desarrollo de 
Nuevas Tecnologías se busca promover la investigación 
tecnológica y generar modelos propios de desarrollo 
de tecnologías propias. El principal reto identificado es 
la transferencia interna del conocimiento generado a 
través de pruebas de concepto para su escalamiento 
como tecnologías precompetitivas y que se puede medir 
a través de los niveles de madurez tecnológica (TRL). 
Este proceso de escalamiento es una etapa crítica del 
desarrollo tecnológico que requiere, además de inversión 
económica, el identificar a los perfiles apropiados de 
ingenieros y técnicos que lo puedan realizar. En el CIO 
se busca que uno de los objetivos principales de los 
proyectos de investigación sea que el conocimiento 
generado logre ser aplicado y que su impacto vaya más 
allá de su difusión en revistas científicas y tecnológicas. 
A continuación, algunas ideas sobre cómo promover e 
impulsar la investigación tecnológica y el desarrollo de 
tecnologías propias:

1.- Promover e impulsar la Investigación 
Tecnológica: 
Se busca implementar al interior del CIO un foro 
permanente de investigación tecnológica en el cual 
se puedan compartir y debatir ideas con el objetivo 
de alinear, en la medida de lo posible, la investigación 
científica hacia la investigación tecnológica. Reconocer 
a la investigación en tecnología básica como el primer 
paso hacia la invención, diseño, mejora y construcción 

de nuevos tipos de productos, dispositivos y sistemas. 
Realizar un monitoreo permanente de las tendencias 
tecnologías. Identificar entre los diferentes grupos de 
investigadores que líneas de investigación se pueden 
combinar para derivar pruebas de concepto con potencial 
desarrollo de tecnología. Incluir en los proyectos de 
investigación productos y entregables como prototipos 
y registros de propiedad industrial.

1.- Generar un modelo propio de Desarrollo 
Tecnológico: 
Se deben clarificar las etapas y conceptos del proceso 
de desarrollo tecnológico, establecer maneras de 
diferenciar los proyectos de desarrollo de tecnologías 
de los proyectos de integración de tecnologías. Se 
requiere un plan de búsqueda permanente de usuarios 
de las posibles tecnologías propias a desarrollar o bien 
de problemas que requieren el desarrollo de alguna 
tecnología. En el CIO se debe de reconocer que la 
primera trasferencia es interna entre los grupos de 
investigación hacia los grupos de ingenieros que puedan 
efectuar su escalamiento, se deben de expeditar los 
procedimientos de registro de propiedad intelectual 
para que, una vez alcanzado un nivel adecuado de 
maduración y validación como prototipo de sistema, se 
pueda realizar su trasferencia.

3.- Promover la Vinculación y Articulación: 
Una mejor vinculación y articulación con las empresas 
y entidades de gobierno y de financiamiento son 
factores fundamentales. Se requiere implementar 
foros permanentes de identificación de necesidades 
tecnológicas de las empresas e instituciones públicas. 
Promover al CIO como una entidad con la capacidad de 
realizar de una manera efectiva y eficaz todo el proceso 
de desarrollo tecnológico. Capacitar a los gestores 
para que puedan identificar y atraer posibles usuarios 
y clientes de soluciones a problemas que requieran el 
desarrollar tecnología y poder diferencias los proyectos 
de integración de tecnología de los cuales requieran el 
desarrollo de una tecnología. 
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4.- Estrategias de Escalamiento Tecnológico: 
Muchos proyectos de desarrollo tecnológico no logran 
pasar de nivel 4 a nivel 6, (lo que se denomina el valle 
de la muerte). Se requiere una correcta interpretación de 
los niveles de madurez tecnológica para su uso como 
métrica en el escalamiento de prototipos. Conformar 
un grupo de investigadores e ingenieros y enfocarlos 
desarrollar tecnologías. Evaluar los prototipos 
demostrativos existentes para seleccionar aquellos a 
los cuales sea conveniente elevar su nivel de madurez 
tecnológica. Integrar disciplinas y áreas transversales 
como la robótica y la mecatrónica, la inteligencia artificial, 
las tecnologías de información y comunicaciones, y 
aquellas otras que puedan potencializar el desarrollo y 
escalamiento de las tecnologías ópticas.

 5.- Estrategias de Formación de Posgrado: 
Para impulsar el desarrollo de tecnología se requiere 
de nuevos paradigmas educativos, es decir, enfocar la 
formación científica hacia la invención y la formación 
en ingeniería hacia el diseño y prototipado. Se requiere 
incluir cursos en los programas académicos donde 
se enseñen los procesos de desarrollo tecnológico y 
aspectos claves de la gestión tecnológica. Se debe de 
promover entre los estudiantes la cultura de la innovación 
y el desarrollo tecnológico, y buscar que sus proyectos 
de tesis tengan orientación tecnológica y aun en el caso 
de ser proyectos de orientación científica que aborden 
su posible aplicación tecnológica.

Hay mucho por hacer en el país para desarrollar las 
capacidades que posibiliten desarrollar tecnología 
de vanguardia, particularmente en las instituciones 
educativas y centros de investigación. En el sector 
educativo, a nivel superior, se necesita promover más 
posgrados de ingeniería y los programas existentes de 
ciencias básica enfocarlos hacia la ciencia aplicada. En 
el sector empresarial se requiere impulsar la creación de 
empresas de base tecnológica y se requiere aumentar 
la inversión en innovación tecnológica. El gobierno tiene 
que lograr una vinculación efectiva entre la academia, la 
industria y el propio gobierno, y aumentar la inversión 
pública hacia el desarrollo tecnológico. Hay una gran 
necesidad de inversión y de políticas públicas, pero quizá 
el elemento diferenciador sea el de motivar y promover 
entre los actores involucrados un cambio de mentalidad 
hacia la imperante necesidad del desarrollar tecnología 
nacional que favorezca el desarrollo económico y el 
propio desarrollo científico y académico.
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PATENTES Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA 

La doctora Margarita Hernández Ortiz, titular de la 
Coordinación General de Investigación, Posgrado y 
Vinculación (CGIPV) de la UdeG, está convencida de 
que impulsar a la ciencia es una forma de retribuir a la 
sociedad y contribuir al desarrollo social, económico 
y educativo. Pero considera que para generar estos 
cambios es necesario colaborar desde distintos sectores 
y así construir un ecosistema institucional que consolide 
a la ciencia en las universidades.

Este ecosistema institucional es un modelo que 
la Universidad de Guadalajara ha adaptado para 
concentrar los esfuerzos de la Red Universitaria en 
materia científica. De esta manera se trabaja de cerca 
con la ciencia a través de un sistema universitario que 
promueve la generación de conocimiento científico y la 
transferencia tecnológica.

“Tenemos una comunidad muy creativa, muy productiva; 
nuestra producción académica y los logros de nuestros 
investigadores ha crecido de forma significativa”, 
destacó Hernández Ortiz.

Desde esta Casa de Estudio se trabaja en generar 
investigación; promover el estudio y la profesionalización 
de posgrados; incentivar el registro de invenciones y 
patentes; pero también se busca acercar la ciencia a 
la sociedad mediante estrategias de comunicación y al 
fomentar una cultura de emprendimiento en distintos 
niveles.

En materia de investigación, la UdeG es una institución 
que cuenta con 519 centros de investigación, laboratorios 
e institutos a lo largo de Jalisco; además de que es la 
universidad mexicana con el mayor número de posgrados 
inscritos en el Sistema Nacional de Posgrados de Calidad 
del Conacyt, informó Hernández Ortiz.

Pablo Miranda Ramírez
Reportero de la Coordinación de Prensa y Comunicaciones de la UdeG

UdeG, UN ECOSISTEMA DE CIENCIA 
Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA

Esta Casa de Estudio trabaja en generar investigación, promover 
posgrados, invenciones y patentes; y busca acercar la ciencia y el 
emprendimiento a la sociedad 
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Resaltó también que en el último año esta institución 
pasó de tener un registro de mil 635 miembros en el 
Sistema Nacional de Investigadores (SNI), a un total de 
mil 908 integrantes. 

“¿Qué significa que una universidad pública produzca 
ciencia? ¿Qué significa esta inversión? Significa que 
de cualquier forma hay una retribución social; hay una 
forma de devolverle a la sociedad todo esto que ha 
invertido en la formación de perfiles de alto nivel, en la 
investigación en ciencia básica, ciencia de frontera”, 
declaró la titular de la CGIPV.

Ciencia más allá del laboratorio
Para que la investigación no se quede en los laboratorios, 
la CGIPV proyecta estrategias que siembren la cultura 
del emprendimiento desde la educación medio superior. 

Algunos de esos esfuerzos se han traducido en los 117 
títulos de invención, 68 patentes, 19 diseños industriales 
o 30 modelos de utilidad concedidos a la UdeG, dijo
Hernández Ortiz.
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“Tenemos seis licenciamientos tecnológicos, que quiere 
decir que están licenciados o autorizados para que se 
vuelvan un producto; eso sería la parte más importante 
de la transferencia, que es cómo desde la Universidad se 
llega al mercado, a un espacio que permite una mejora 
económica en términos generales”, explicó.

En cuanto a emprendimiento, la esta Casa de Estudio 
trabaja con 23 nuevos centros de emprendimiento e 
innovación que también trabajan en red. Estos espacios 
se ubican en los centros universitarios, pero también en 
11 planteles del Sistema de Educación Media Superior 
(SEMS).

Hernández Ortiz puntualizó que para la UdeG es 
relevante fomentar la cultura del emprendimiento entre 
los jóvenes, por lo que se apuesta por capacitar a 
miembros de la comunidad para que compartan sus 
conocimientos en estos centros de emprendimiento.

“Hemos capacitado a más de 400 personas para 
que se queden a seguir formando en la cultura del 
emprendimiento a todas las disciplinas de la Universidad 
de Guadalajara”, sostuvo.

Aquí se habla de ciencia
Aunque la ciencia puede parecer complicada, a través 
de la CGIPV existen proyectos encaminados a la 
comunicación y divulgación de la ciencia, así como a la 
apertura de espacios para que las y los investigadores 
puedan aprender y compartir sus ideas.

Uno de los proyectos, que surgió el último año, fue la 
marca Ciencia UdeG, cuyo objetivo es posicionar a la 
Universidad de Guadalajara como una potencia en 
producción científica y de conocimiento a nivel nacional, 
mencionó la doctora Hernández Ortiz, además de que 
este distintivo también se centra y concentra en las 
personas.

“Es muy importante que Ciencia UdeG se convierta en 
el lugar donde investigadores e investigadoras, alumnos 
y profesores que trabajan en los posgrados, se vean 
reflejados en esta marca, que sea ese paraguas que les 
dé cobijo y les ayude no sólo a difundir y comunicar los 
resultados de sus investigaciones o invenciones, sino 
también a reconocer el esfuerzo, el trabajo y también sus 
trayectorias”, relató la titular de la CGIPV.
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Para visualizar estas estrategias que buscan congregar 
a distintos sectores de la ciencia, en la edición 36 de la 
Feria Internacional del Libro de Guadalajara se llevó a 
cabo el Foro Ciencia UdeG, una iniciativa que reunió a 
especialistas, divulgadores, investigadores y estudiantes 
interesados en los temas científicos de la universidad.

“Este proyecto permite que investigadores de todas las 
disciplinas puedan compartir con todas las personas que 
van a la FIL y con todas las personas que se interesan 
en nuevas ideas, y que se dé un encuentro cercano con 
nuestros investigadores, alumnos, inventores”.

También se han desarrollado proyectos con una 
perspectiva enfocada en las y los jóvenes universitarios. 
El podcast “Háblame de ciencia” es conducido por dos 
estudiantes de pregrado, Liz y Aldo, quienes abordan 
temas científicos de relevancia con un lenguaje relajado 
y cómico para acercar a más alumnos a esta propuesta 
auditiva.

Este proyecto sonoro alcanzó el top 10 de podcast de 
ciencia en México en la plataforma de streaming Spotify, 
y actualmente se prepara para su segunda temporada.

Hernández Ortiz estimó que los alcances en materia de 
ciencia que ha hecho la UdeG repercuten en el Estado y, 
a pesar de las dificultades, la comunidad universitaria ha 
encontrado el empuje para cumplir ese compromiso con 
la ciencia y la sociedad de Jalisco.

“La Universidad de Guadalajara ha trabajado muy fuerte 
para poder llegar al lugar en el que está, y es momento de 
decirle a todo mundo que la universidad tiene esa fuerza 
y está lista para competir con las mejores universidades 
del país y del mundo”, recalcó.
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APORTACIONES AL CONOCIMIENTO, 
PATENTES Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA 

Investigadores de la Universidad Autónoma de Guada-
lajara (UAG) realizan pruebas en busca de utilizar el ba-
gazo residual del agave como un método para limpiar el 
agua contaminada.

Según datos proporcionados por el Consejo Regulador 
del Tequila (CRT), en 2021 se consumieron 1 millón 866 
mil toneladas de agave para producir Tequila; si el 40% 
del peso del agave se convierte en bagazo residual, se 
estima que, en paralelo, se generaron 746 mil 400 tone-
ladas de bagazo. 

Con estos datos, en una investigación del Dr. Luis A. Ro-
mero Cano, Profesor e Investigador de la UAG, en co-
laboración con la Dra. Isabel Joaquina Niembro García, 
Profesora e Investigadora adscrita a la Facultad de Inge-
niería de la Universidad Panamericana, se propuso usar 
este material como una alternativa para limpiar agua 
contaminada.

“Esta información hace evidente el problema ambiental 
al que se enfrenta la industria tequilera, por lo cual es 
necesario proponer tecnologías que permitan valorizar 
el residuo y migrar hacia una economía circular”, expuso 
el doctor.

Esta es una propuesta innovadora, continuó, y los inves-
tigadores dieron uso de bagazo de agave como precur-
sor en la preparación de materiales sustentables útiles 
en procesos de remediación ambiental. 

Estos materiales tienen que presentar varias caracterís-
ticas, entre las que destacan que deben representar un 
menor impacto ecológico para el planeta, ya que su ela-
boración debe tener un menor gasto de recursos. 

Por Arturo Padilla Rodríguez 
Universidad Autónoma de Guadalajara

INVESTIGADORES DE LA UAG BUSCAN 
LIMPIAR AGUA CONTAMINADA CON 
RESIDUOS DEL AGAVE

Esta Casa de Estudio trabaja en generar investigación, promover 
posgrados, invenciones y patentes; y busca acercar la ciencia y el 
emprendimiento a la sociedad 

Residuos del agave para limpiar el aguaBagazo del agave en el laboratorio
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En este sentido, se prepararon una serie de seis mate-
riales empleando diferentes tratamientos térmicos en el 
Laboratorio de Materiales y Fenómenos de Superficie 
de la UAG (CUE-313), los cuales posteriormente fueron 
evaluados por la Dra. Joaquina Niembro, empleando la 
metodología de Análisis de Ciclo de Vida. 

La metodología ayudó a evaluar las cargas ambientales 
asociadas a la síntesis y uso de los materiales propues-
tos mediante la identificación y cuantificación de la ener-
gía, reactivos y desechos liberados al ambiente. Con ello 
fue posible identificar que el material que tiene un menor 
impacto para el planeta es aquel preparado a partir de 
un secado al sol cuya composición es principalmente 
celulosa y lignina.

Presenta resultados
“Su morfología son fibras de 10 cm de largo las cuales 
pueden ser fácilmente empacadas en una columna de 
lecho fijo a fin de utilizar el material como un filtro por el 
cual se hace pasar el agua contaminada. En este estudio 
como contaminante modelo se utilizó un colorante textil 
de fácil detección. Los resultados evidenciaron que el 
material adsorbente es prometedor en procesos de re-
mediación ambiental”, expuso. 

La información detallada y caracterización de los mate-
riales propuestos se presentan en el artículo científico 
Materials 16.1 (2022): 8. Los resultados obtenidos co-
rresponden a los primeros avances del proyecto de in-
vestigación “Evaluación del impacto de ciclo de vida de 
materiales adsorbentes preparados a partir de residuos 
agroindustriales para su potencial aplicación en el tra-
tamiento de agua de laboratorios y talleres de Ciudad 
Universitaria–UAG (Convocatoria Proyectos de Investi-
gación para incidir en el entorno UAG)”. 

Dicho artículo fue desarrollado por Camila Gómez Na-
varro, estudiante de Ingeniería en Biotecnología; el Dr. 
Luis Romero Cano, Profesor-Investigador del Decanato 
de Diseño Ciencia y Tecnología; el Lic. Arturo Padilla, 
Profesor del Decanato de Ciencias Sociales, Económico 
y Administrativas; la Ing. Lydia Olvera, del Centro de In-
vestigación para el Desarrollo Industrial (CIDI de la UAG; 
en colaboración con profesores de la Facultad de Inge-
niería de la Universidad Panamericana, encabezados 
por la Dra. Joaquina Niembro. 

Para saber más puede leer el artículo científico:
Gómez-Navarro, Camila S., et al. “Evaluation of the Environmental Performance of Adsorbent Materials Prepared from Agave 
Bagasse for Water Remediation: Solid Waste Management Proposal of the Tequila Industry.” Materials 16.1 (2022): 8. En la 

siguiente liga de acceso: https://www.mdpi.com/1996-1944/16/1/8

Investigadores buscan limpiar agua contaminada con residuos del agave
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Con una Composición cosmética con acción antioxi-
dante a base de dos componentes principales naturales 
obtenidos del nopal: aceite de semilla de tuna (fruto del 
nopal) y carmín de cochinilla, las profesoras de la Uni-
versidad de Guanajuato (UG) Gabriela Arroyo Figueroa, 
Lorena Vargas Rodríguez y María Isabel García Vieyra, 
lograron el reconocimiento de una patente por parte del 
Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI).

Las profesoras del Departamento de Ingeniería Agroin-
dustrial de la División de Ciencias de la Salud e Inge-
nierías del Campus Celaya-Salvatierra de la UG, realizan 
sus investigaciones en el “Laboratorio de Productos Na-
turales” del mismo Campus, donde trabajan en conjunto 
con estudiantes en diversos proyectos. 

En entrevista la Dra. Gabriela Arroyo Figueroa mencio-
nó que con su equipo de trabajo se logró la patente de 
“Composición cosmética con acción antioxidante a base 
de aceite de semilla de tuna y carmín de cochinilla”.

Aseguró que estos dos factores tienen un alto poder an-
tioxidante que permite su uso en la industria cosmética 
a través de una barra labial. El carmín se obtiene a través 
de un insecto, que se conoce como grana cochinilla, el 
cual normalmente se hospeda en el nopal. Esta se seca, 
se pone a calentar, se agrega una sal, la cual dependien-
do de la cantidad cambia el tono, en este caso se logra 
un rojo intenso.

La Dra. María Isabel García Vieyra, comentó que su tra-
bajo en esta investigación se enfocó en el área de anti-
oxidantes, donde se realizaron varias pruebas para co-
nocer su composición en la que destaca el contenido 
fenoles y su característica principal de retrasar algunos 
tipos de daños en las células.

Comentó que esta patente tiene diversos usos potencia-
les, y virtudes que pueden ser atractivos para la indus-
tria, lo que permite su transferencia tecnológica.  

Dirección de Comunicación y Enlace
Universidad de Guanajuato

INVESTIGADORAS DE LA UG OBTIENEN 
PATENTE POR EL DESARROLLO DE PRODUCTOS 
COSMÉTICOS CON ACCIÓN ANTIOXIDANTE 

Investigadoras
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Esta invención se basa en la elaboración de una bala 
labial que se aplica directamente en los labios. Los be-
neficios que se aportan con esta bala es permitir que 
los labios permanezcan “jóvenes” debido a las propie-
dades conferidas, tal como el poder antioxidante, por 
parte de los componentes empleados en la elaboración 
de la bala. 

Otro beneficio es la permanencia del color en los labios, 
por la propiedad del colorante natural usado, además su 
silicona cuenta con la adecuada composición para que 
el producto permita una película confortable y menos 
pegajosa. 

La composición cosmética comprende una mezcla de 
ceras y una mezcla de colorantes naturales como el pig-
mento de la cochinilla y el aceite de tuna, que permite la 
elaboración de varios productos como la ya mencionada 
bala de labial, un compacto para labios y un rubor.

Actualmente está patente en su presentación ante el 
IMPI busca su mejora para el uso en una marca co-
mercial, al presentar un producto con un alto brillo que 
proporcione atributos reológicos de deslizamiento, que 
además provee de otras particularidades que surgen de 
las propiedades presentadas por el nopal, como es el 
alto nivel de antioxidante. 

Con respecto a la patente natural lipstick número 
CN102552102 (A), se trata de un lápiz labial natural he-
cho con aceite de castor y con carmín, a diferencia de la 
invención propuesta la cual en la formulación se reempla-
za el aceite de castor por el aceite de tuna, dando paso a 
proveer de otras características a la bala elaborada. 

La patente número CN103599023  trata de un lápiz labial 
elaborado con varios tipos de aceites y ceras naturales, 
además del uso del colorante carmín, se presenta como 
un lápiz labial comestible que puede reducir en gran me-
dida la tasa de alergia y el efecto secundario en el uso. 
La barra de labios permite que los labios se mantengan 
humectados y con brillo, también tiene los efectos de la 
resistencia a la inflamación y la inhibición de bacterias, 
se menciona que realmente puede nutrir y proteger los 
labios.

De esta manera las profesoras e investigadoras UG bus-
can no solo la generación de productos de alto impacto 
social sin afectar el medio ambiente, sino que buscan la 
mejora continua de cada una de las investigaciones que 
realizan en su laboratorio, a través de sus diversas áreas 
del conocimiento que permiten trabajos multidisciplina-
rios, una de las características básicas de la investiga-
ción en la Universidad de Guanajuato.
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El Tequila es nuestra bebida nacional por excelencia, en 
reuniones con amigos y familia siempre nos acompaña, 
y es que no es extraño decir, “El Tequila me recuerda a 
casa, a sus aromas, a su clima, a mi tierra” y es verdad, 
el Tequila en su esencia lleva a nuestra tierra.

Estudios recientes desarrollados por la Universidad 
Autónoma de Guadalajara (UAG) y su Grupo de Inves-
tigación en Materiales y Fenómenos de Superficie, diri-
gidos por el Dr. Luis Alberto Romero Cano y la Dra. Ana 
I. Zárate-Guzmán, han demostrado que los suelos de la
región de Denominación de Origen del Tequila presentan
trazas de metales que migran a la planta de Agave tequi-
lana Weber variedad azul y permanecen durante todo el
proceso de elaboración del Tequila, por lo que es posible
apreciarlos en el producto final.

Este estudio muestra que suelos de la región otorgan 
al Tequila características únicas, las cuales pueden ser 
útiles como trazadores geoquímicos de autenticidad de 
la bebida, siendo una estrategia innovadora auxiliar a los 
procesos de verificación actuales para identificar bebi-
das apócrifas y/o adulteradas logrando una mejora de la 
imagen del Tequila a nivel mundial.

El trabajo de investigación ha sido desarrollado por la 
Mtra. Carolina Espinoza-Ángulo, como parte de su tra-
bajo de Tesis para obtener el grado de Maestría en Pro-
cesos del Tequila. La UAG en colaboración con el Con-
sejo Regulador del Tequila realizó un muestreo de suelo 
y agave representativo de la región de denominación de 
origen del tequila.

Dra. Ana I. Zárate-Guzmán, Profesora del Departamento de Biotecnológicas y 
Ambientales de la Universidad Autónoma de Guadalajara

INVESTIGACIÓN DE LA UAG DESCUBRE 
PARÁMETROS PARA GARANTIZAR LA 
AUTENTICIDAD DEL TEQUILA

• Estudios realizados por la UAG muestran que los suelos de
la región otorgan características únicas a esta bebida
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Posteriormente en una estancia de investigación realiza-
da en la Universidad de Granada (España) con el Prof. Dr. 
Francisco Carrasco Marín, la maestra realizó la caracte-
rización de las muestras por espectroscopia de fluores-
cencia de rayos X. Los resultados arrojaron la presencia 
de gran variedad de minerales, siendo el Cromo, Bario y 
Circonio elementos clave ya que estos se relacionan con 
los suelos volcánicos característicos de la región.

El estudio se complementó en la UAG con apoyo de 
alumnos de los últimos cuatrimestres de Químico Far-
macéutico Biólogo, Walter M. Warren-Vega, y alumnas 
asociadas al programa de investigación temprana de 
la Ingeniería en Conservación y Restauración Ambien-

tal, Mónica Muñoz-Miranda y Silvia G. Sánchez-Franco, 
quiénes complementaron la caracterización fisicoquí-
mica de los suelos mediante la determinación de color, 
textura, materia orgánica, humedad, pH, densidad, entre 
otros.

Los resultados obtenidos han sido recientemente publi-
cados en la revista científica Industrial Crops & Products 
la cual se encuentra indexada en el Journal Citation Re-
ports con un factor de impacto de 6.449. Al final de la 
nota se anexa la liga de acceso al documento.

Nuestra tierra es única, nuestra bebida también ¡Salud!
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APORTACIONES AL CONOCIMIENTO, 
PATENTES Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA 

En el Campus Celaya-Salvatierra (CCS) de la Universi-
dad de Guanajuato (UG) se generan productos para la 
industria a través de la descomposición orgánica del no-
pal; lo cual derivó en la obtención de una patente, que 
podrá tener uso como fibra dietaria insoluble.

La Dra. Lorena Vargas Rodríguez del Departamento de 
Ingeniería Agroindustrial de la División de Ciencias de 
la Salud e Ingenierías del Campus Celaya-Salvatierra, 
comentó que a través de este trabajo de investigación 
se logró el reconocimiento de la patente por el Instituto 
Mexicano de la Propiedad Intelectual: “Proceso de ob-
tención de fibra dura y cutícula de nopal”. 

Esta consiste en proteger el proceso en el que se obtie-
nen estos dos productos, además se caracteriza al ser 
un proceso de descomposición de la materia orgánica 
del nopal asistido con nejayote es decir agua residual, 
afectadas negativamente y que requieren de diversos 
tratamientos para ser purificadas y poder aprovechar de 
nuevo de este recurso natural.

Es conocida la importancia del tratamiento adecuado de 
residuos a nivel mundial, por lo que, contar con una in-
vestigación que permite el aprovechamiento adecuado 
de estos incrementa la importancia de esta investigación 
por el uso consciente de los residuos, como el nejayote, 
el cual a su vez es rico en materia orgánica. 

Esta patente es diferente a otras porque en esta se pro-
tege el proceso con la obtención de dos productos va-
liosos como la cutícula y la fibra dura o fibra vascular 
del nopal, materiales muy promisorios para la industria 
alimentaria y no alimentaria.

Actualmente, se utilizan en la industria de alimentos fi-
bras como la de cascarilla de trigo, o incluso la de bam-
bú, sin embargo, esta investigación profundiza en el uso 
adecuado de la fibra de nopal como una harina deshi-
dratada, compuesta solo por los tejidos vasculares del 
cladodio.

Es importante mencionar que las características de la 
fibra dura de nopal actúan como “compósito”, es decir 
se une con otros materiales para obtener sus mejores 
propiedades a través de esta combinación, de esta ma-
nera con materiales de refuerzo puede lograr diferentes 
estructuras.

A través de estas uniones se podría generar material de 
absorción para contaminantes químicos en tratamientos 
de aguas residuales de las diferentes industrias. Así, se 
puede utilizar para toallas de limpieza, toallas sanitarias, 
pañales, relleno de filtros de aceite como los automotri-
ces, entre otros productos. 

UG PATENTA PROCESO DE OBTENCIÓN 
DE FIBRA Y CUTÍCULA DE NOPAL
Dirección de Comunicación y Enlace
Universidad de Guanajuato
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Proceso
El proceso implica básicamente, una separación de la 
pulpa obtenida de la fibra dura, fibra estructural o fibra 
vascular de las pencas de nopal adultas, para una pos-
terior fermentación anaerobia alcalina, la cual ocurre al 
sumergir el material vegetal en nejayote en contenedores 
con tapa. 

Por último, el desprendimiento manual de la fibra des-
de las cutículas con abundancia de agua para ayudar a 
la eliminación de la pulpa putrefacta adherida a ambos 
productos. 

El producto fibra dura del nopal podrá utilizarse como 
fibra dietaria insoluble como aditivo en industria de ali-
mentos o suplemento alimenticio, toda vez que se este-
rilice;  compósito en materiales de refuerzo de diferentes 
áreas de construcción, repuestos en pañales, matrices 
en digestores, materiales para remoción de contaminan-
tes por ejemplo en aguas residuales, o filtros industria-
les, entre otros.

Actualmente estos procesos están en investigación, 
pues se busca lograr otra patente, pero, para la aplica-
ción de la cutícula del nopal, la cual es gruesa y cerosa 
que evita la evapotranspiración.

Es importante mencionar que desde el 2021 la Licen-
ciatura en Ingeniería Agroindustrial del Campus Cela-
ya- Salvatierra de la UG se modernizó para promover 
la formación de investigadore(a)s que aporten valor al 
conjunto de procesos de producción, industrialización, 
distribución y consumo de productos agropecuarios, fo-
restales y otros recursos naturales, en diferentes esca-
las, que impacten en el bienestar de las personas.

Como ejemplo es la participación y aportación de las y 
los estudiantes Saraí Rodríguez Ruiz, así como de José 
Juan Serrato López y José Mauricio Medrano Fujarte de 
la Licenciatura de Ingeniería en Agroindustrial del Cam-
pus Celaya-Salvatierra de la Universidad de Guanajuato 
en dicha patente y otras investigaciones dentro de este 
grupo de investigadoras. 

Este rediseño incluye la investigación, la biotecnología 
agroindustrial y la agroindustria farmacéutica, que per-
mite la ampliación en el campo de acción de las y los 
profesionistas egresados de este programa educativo.
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APORTACIONES AL CONOCIMIENTO, 
PATENTES Y TRANSFERENCIA TECNOLÓGICA 

“Por una Cultura Científica”, es el lema del Programa Inte-
rinstitucional para el Fortalecimiento de la Investigación y 
el Posgrado del Pacífico (Programa Delfín), cuyo objetivo 
principal es fortalecer la cultura de colaboración entre las 
Instituciones de Educación Superior (IES) y Centros de 
Investigación miembros del Programa, mediante la movi-
lidad de profesionales de la investigación, estudiantes y la 
divulgación de productos científicos.

La conformación del Programa Delfín, tiene su origen a 
mediados del año 1995 por iniciativa de la Universidad 
de Occidente, del Estado de Sinaloa, con el apoyo de la 
Academia Mexicana de Ciencias A. C. y de las Universi-
dades de Guadalajara, Autónoma de Chiapas, Autónoma 
de Ciudad Juárez, los Institutos Tecnológicos de Mazat-
lán, Culiacán y el Centro de Investigación Científica y de 
Educación Superior de Ensenada.

El destacado Programa cuenta con tres órganos de ad-
ministración, el Honorable Consejo General, representa-
do por los titulares de las IES y Centros de Investigación; 
Honorable Consejo Técnico, integrado por un represen-
tante de cada institución, denominado consejero técnico; 
así como la Coordinación General, que la ejerce una ins-
titución afiliada y es designada por el Honorable Consejo 
Técnico.

Cabe resaltar, que el Honorable Consejo Técnico refren-
dó, a solicitud de la rectora Norma Liliana Galván Meza, 
a la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), la coordina-

ción general para el periodo 2022-2025, en el marco de la 
Cuarta Asamblea Ordinaria efectuada en la University of 
Nebraska at Kearney (UNK). De esta forma, la UAN cum-
ple 22 años coordinando el Programa Delfín. 

En el mencionado encuentro, la rectora puntualizó: “sin 
la confianza de todas y todos ustedes este programa no 
hubiese crecido en la dimensión que está, agradezco su 
voto de confianza, al equipo que conforma la coordina-
ción encabezada por Carlos Jiménez González que ha es-
tado en constante actividad, trabajando siempre en equi-
po con las IES que integran el Delfín; felicidades por todo 
lo que han logrado en estos años, redes de colaboración, 
proyectos de investigación, trabajo académico, abriendo 
puertas a nivel internacional para el estudiantado”. 

Posterior a la votación, coordinadoras y coordinadores de 
los diferentes capítulos que integran al Programa Delfín 
(Colombia, Perú, Nicaragua, Costa Rica y Estados Uni-
dos), así como las y los consejeros técnicos de diferentes 
instituciones, reconocieron el trabajo desarrollado por la 
Universidad liderando este proyecto de semillero de ju-
ventudes científicas, además, agradecieron a la rectora 
por la solicitud, apoyo y abrir puertas, respaldando a este 
programa internacional. 

En este sentido, es importante determinar ¿cómo se fi-
nancia el Programa Delfín?, Delfín cuenta con tres fuen-
tes básicas de ingresos, recursos que aportan las 275 

PROGRAMA DELFÍN: 
27 AÑOS DE CULTURA CIENTÍFICA 
Lic. Viridiana Ortega Jacobo
Dirección de Comunicación, Universidad Autónoma de Nayarit



70

instituciones que lo conforman, organismos afines a las 
actividades que se realizan y gestiones ante el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT).

La movilidad estudiantil es uno de los subprogramas que 
mayor aceptación ha tenido, a través del Verano de la In-
vestigación Científica y Tecnológica del Pacífico, donde 
participan jóvenes con talento y vocación por la ciencia 
y tecnología; el objetivo, es impulsar la formación de ca-
pital intelectual de alto nivel académico que en el futuro 
inmediato contribuyan al desarrollo regional, nacional e 
internacional.

Desde su creación a la fecha, 70 036 estudiantes han vi-
vido la experiencia de ser asesorados durante la época 
de verano por profesionales de la investigación, en una 
estancia académica con duración de siete semanas en 
Instituciones de Educación Superior o Centros de Investi-
gación del país y extranjero.

Para el XXVII Verano de la Investigación Científica y Tec-
nológica del Pacífico (2022), se recibieron 7 337 solici-
tudes de estudiantes de 208 Instituciones de Educación 
Superior de México, Colombia, Nicaragua y Perú, de los 
cuales, 6 650 jóvenes (62 % mujeres, 38 % hombres) rea-
lizaron las estancias presenciales y virtuales, asesorados 
por 2 241 investigadores e investigadoras de 283 centros 
de investigación de Colombia, Costa Rica, España, Esta-
dos Unidos de Norteamérica, México, Nicaragua y Perú.

Al culminar dicha estancia, la comunidad estudiantil tiene 
la oportunidad de compartir los conocimientos que ad-
quirieron, en el Congreso Internacional, que el año ante-
rior (2022) se desarrolló en Nuevo Nayarit. En este evento 
académico, participaron 4 941 estudiantes de 159 IES de 
México, Colombia, y Perú (63 % mujeres y 37 % hom-

bres), de los cuales, 1 884 expusieron de manera presen-
cial y 3 057 de forma virtual.

Para el XXVIII Verano de la Investigación Científica y Tec-
nológica del Pacífico (2023), en el que las estancias se 
realizarán del 19 de junio al 3 de agosto, se estima soli-
citen alrededor de 8 mil estudiantes de los países parti-
cipantes. 

A este respecto, para el Congreso Internacional del XXVIII 
Verano de la Investigación Científica y Tecnológica del Pa-
cífico, la Universidad Autónoma de Nayarit, una vez más 
funge como institución sede, arrancando el 30 de agosto 
con la Asamblea Anual del Honorable Consejo General, la 
cual preside la rectora Norma Liliana Galván Meza, como 
presidenta de este cuerpo colegiado y donde participan 
los directivos de las instituciones integrantes. En este 
evento anual, se espera la asistencia de 2 mil jóvenes y 
el resto participará de forma virtual, quienes expondrán 
temas de todas las áreas del conocimiento científico y 
tecnológico que son parte de la convocatoria. 

Las áreas son: Física, Matemáticas y Ciencias de la Tie-
rra; Biología y Química; Medicina y Salud; Humanidades 
y Ciencias de la Conducta; Sociales y Económicas; Bio-
tecnología y Ciencias Agropecuarias; así como Ingeniería 
e Industria. 

Sin duda, el Programa Delfín es una estructura académi-
ca internacional sólida, derivado de voluntades y alianzas 
estratégicas de Instituciones de Educación Superior, que 
motiva al estudiantado a seguir en el camino de la ciencia 
y el posgrado, quienes deben comprometerse a mantener 
y motivar a más juventudes para que participen en el pro-
grama, porque ellas y ellos son los mejores promotores 
del Delfín. 
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Durante los años 1750 al 1885, en la ciudad de Tepic, 
Nayarit se construía la Catedral, que es el templo católico 
sede de la diócesis de Tepic; fue declarada como Cate-
dral en 1891, cuando el papa León XIII crea la diócesis de 
este municipio y se ubica frente a la plaza principal, en el 
centro histórico, recinto en el que celebran diariamente 
ceremonias y misas religiosas. Es un ícono del estado.

Desafortunadamente, la historia que albergan sus torres 
no ha sido del todo grata, puesto que ha sufrido afecta-
ciones; una de ellas fue durante el terremoto de 1995 y 
27 años después, el 19 de septiembre de 2022, un sis-
mo de magnitud 7.7 impactó varias entidades del país, 
incluido Tepic. La Catedral tuvo daños en ambos cupu-
lines (norte y sur), siendo el primero destruido casi 85 
por ciento. A consecuencia del desastre, la zona estuvo 
cerrada por varios meses y los comerciantes del centro 
instalados en la Av. México ya no veían la salida, porque 
sus ventas disminuyeron drásticamente al no haber tráfi-
co de vehículos ni personas. Hubo manifestaciones que 
exigían rehabilitar lo más pronto posible la Catedral y ya 
no estar afectados sus bolsillos, pero conocedores en la 

materia hicieron estudios y afirmaron que se requerían 
al menos 8 millones de pesos para la reparación de los 
dos cupulines y eso complicaba la situación. Incluso el 
obispo Luis Artemio Flores Calzada hizo un llamado a 
las personas católicas de Tepic y sociedad en general 
a hacer donativos, pues dijo que la Diócesis a su cargo 
no contaba con fondos para el pago de las reparaciones 
requeridas en su templo más importante, considerado 
por el Instituto Nacional de Antropología e Historia como 
un importante edificio de la ciudad.

Después de varias investigaciones que expertos realiza-
ron de la Catedral y ya transcurridos seis meses desde 
el impacto del sismo en este recinto, la Unidad Especia-
lizada en Diseño y Prototipado del Centro Nayarita de 
Innovación y Transferencia de Tecnología (CENITT), de la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), ha estado de-
sarrollando un modelo de utilidad que servirá a edificios 
de este tipo- como la Catedral de Tepic- para que tengan 
un significativo ahorro en el costo de estructuras nece-
sarias para esta restauración. Los avances del proyecto 
ya son significativos, de hecho, la página de Facebook 

RESTAURACIÓN DE LA 
CATEDRAL DE TEPIC, UN RETO 
PARA EL CENITT DE LA UAN
Lic. Alejandra Castillo Zaragoza
Dirección de Comunicación. Universidad Autónoma de Nayarit

CONTRIBUCIONES AL PATRIMONIO
ARTÍSTICO Y CULTURAL 
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oficial del CENITT, realizó un posteo con fotografías del 
modelo de diseño en la que están trabajando y ha des-
pertado el interés de la ciudadanía quienes tienen la in-
quietud sobre cuál será el destino de la Catedral.

El impacto y trascendencia de este tema, de que por 
fin se van a rehabilitar las torres de la Catedral ha sido 
tanto, que varios medios de comunicación del estado se 
han dado a la tarea de abordar la noticia. Uno de ellos 
fue la estación de Radio UAN 101.1 FM que en noticie-
ro “Conexión”, conducido por Rocío del Carmen López 
Medina y Javier Rodríguez Castro, tuvieron como invita-
dos al Ing. Carlos Ron Magaña, responsable de la Uni-
dad Especializada en Diseño y Prototipado del CENITT 
y a María de Lourdes Vázquez Magaña, encargada de la 
restauración de la Catedral de Tepic, y el primer comen-
tario que hizo el Ingeniero fue que hacer este trabajo es 
todo un reto. 

“En cuanto a ingeniería, seguridad y costos, es 
un monumento histórico e icónico para todos 

los tepicenses, que seas de la religión que seas 
te identificas con él”, 

Carlos Ron Magaña

Una de las grandes interrogantes que se ha hecho la po-
blación es, cuánto sería el costo total de la reparación 
de las torres de la Catedral, porque, aunque se habían 
dicho que 8 millones de pesos, el Ingeniero Carlos Ma-
gaña no dijo una cifra exacta, pero sí podría rondar esa 
cantidad por la magnitud del edificio, se está hablando 
de una estructura de piedra de más de cuatro toneladas, 
los tambores de cantera se desquebrajaron quedando 
expuestas seis varillas de una pulgada “para que se ima-
ginen cierren sus dedos índice y pulgar y ese es el grosor 
de la varilla, uno colapsó. Se pudo asegurar el cupulín y 
antes de cualquier cosa era salvaguardar la integridad de 
los trabajadores y peatones”. Los primeros acercamien-
tos que se hicieron después del sismo del 2022 fueron a 
través de drones, no se tenía la certeza de las medidas y 
lo primordial era asegurar el cupulín. 

“La cantera está craquelada de las columnas 
que sostienen el cupulín pero la que urge en 
este momento es la que se está interviniendo en 
el proyecto que es el ensamblaje del andamio”, 
María Vázquez
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Y por si se lo preguntaban, ¿cómo le están haciendo 
para subirse a un edificio de 60 metros?, pues la ma-
niobra no es sencilla, la avenida es estrecha, la grúa les 
abarca media calle y necesitan el espacio suficiente, ese 
ha sido el reto porque además el viento y  condiciones 
climáticas han jugado en contra. La seguridad de los 
peatones es muy importante a la hora de estar haciendo 
estos trabajos, porque el riesgo de que caigan materiales 
desde arriba es una preocupación que el mismo Inge-
niero Carlos Magaña y María Vázquez reconocen pero a 
la vez tranquilizan a la población, “diseñamos un anillo 
interior y exterior que están conectados formando una 
base sólida, prácticamente se tendría que caer toda la 
torre para que se cayera el andamio”- Carlos Magaña. 
“Desde el momento que se está generando este tipo de 
andamiaje que no es invasivo desde el nivel de piso, pero 
también están considerando que las alturas van de dos 
en dos metros cada uno de los niveles lo cual nos da la 
oportunidad de que la gente parada pueda estar llevan-
do el trabajo a cabo, ahorita estamos en el proceso del 
ensamblaje del andamio y esos van a servir para poder 
llevarlos a cualquier parte del estado, y que la Diócesis no 
tenga la necesidad de rentar esos andamios y puedan ser 
utilizados para cualquier otro edificio”- María Vázquez.  
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No puede faltar mencionar al gran equipo de trabajado-
res que están poniendo todo su empeño y experiencia 
durante largas horas de labor en la restauración de la 
Catedral de Tepic, quienes son Jesús Magaña, Amado 
Rubio, Ramón Murillo, César Corrujedo, Flavio Navarro, 
entre otros expertos. Ahora solo queda esperar a que 
las actividades rindan sus frutos y toda la ciudadanía 
de Tepic sea testigo de cómo la Catedral vuelve a ser 
la misma. 
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CONTRIBUCIONES AL PATRIMONIO
ARTÍSTICO Y CULTURAL 

Los primeros en cerrar y los últimos en reactivarse, debido 
al COVID-19, fueron los espectáculos artísticos; por lo que 
la afectación fue implacable para profesionales de la mú-
sica, ingenieros de sonido, personal de logística y todo el 
entramado de gente que crea conciertos en México.

Para contrarrestar ese duro golpe económico crearon el 
Fondo Música México, por parte de la Universidad de 
Guadalajara, por medio de Cultura UDG, la Feria Interna-
cional de la Música (FIM) y Fundación UdeG AC; con el 
apoyo de diversas organizaciones y empresas musicales.

Se trata de una iniciativa de trabajo colectivo e indepen-
diente de varias empresas, instituciones y personalidades 
para ayudar en la profesionalización de la industria musical 
y subsanar el golpe económico ocurrido tras la pandemia.

En ésta han participado la Asociación Mexicana de Pro-
ductores de Fonogramas y Videogramas (Amprofon); las 
organizaciones Casete. Agricultura Digital; Relatable. Es-
trategia y estudios musicales, y empresas como Spotify, 
Sony Music, Universal Music, Warner Music; así como 
medios de comunicación como Grupo Imagen Multime-
dia, Exa FM, Indie Rocks, revista Marvin y más.

Con el Fondo Música México, que inició en 2020, se lo-
gró reunir una bolsa de 10 millones de pesos repartidos 
entre mil 500 músicos y técnicos. En agosto de ese año 
se convocó a las y los beneficiarios a llenar un formula-
rio en la plataforma web Música México COVID-19, y un 
Comité se encargó de validar las solicitudes de artistas 
musicales, que en su mayoría eran independientes y que 
radicaban en el país. 

CULTURA UDG, PARTE ACTIVA 
EN APOYO DE MÚSICOS 
DURANTE LA PANDEMIA
Iván Serrano Jauregui, reportero de la Coordinación de Prensa 
y Comunicaciones de la UdeG

En vinculación con Spotify y diversas organizaciones, 
la UdeG impulsó estímulos para fortalecer a la industria 
musical mediante el Fondo Música México
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El Director de la FIM, Sergio Arbeláez, expresó que la 
recuperación tras la pandemia aún tiene eco, “como en 
muchos otros espacios económicos; se recuperaron las 
empresas más sólidas, pero los proyectos independien-
tes siguen buscando cómo insertarse”.

Mediante dicho fondo, Spotify se comprometió a brin-
dar ayuda financiera a través de su proyecto Spotify CO-
VID-19 Music Relief, con el que igualó cada dólar donado 
en el mundo hasta una contribución global de 10 millones 
de dólares.

De igual forma el cantante tapatío Alejandro Fernández se 
sumó a la iniciativa con la donación de las ganancias de 
su canción “Eso y más”, en apoyo de la industria musical.

Pero la iniciativa no se limitó a lo económico, pues en 
el sitio web https://www.musicamexico.org/ constante-
mente se publican artículos sobre contextos y capacita-
ción de la industria musical en el país.

“Si bien la pandemia fue catastrófica, también nos ense-
ñó mucho desde la carencia de la industria musical y su 
alto grado de informalidad, así como la falta de prepara-
ción de los actores para generar sus modelos de nego-
cio”, recalcó.

Crean diagnóstico de la música en el país

Las dinámicas de consumo, creación y comercialización 
de la música cambia a cada momento, y para tener datos 
certeros que expliquen cómo ocurre en México, Cultu-
ra UDG, Amprofon y algunos aliados crearon el Reporte 
Música México 2021 y 2022.

Dicho reporte muestra información sobre el mercado 
mexicano en cuanto a la música en vivo y grabada, el 
marketing, la merchandise, la música y la salud, la música 
y la diversidad, artistas destacados y más. Este docu-
mento se puede descargar de forma gratuita en el enlace 
https://www.musicamexico.org/reporte/reporte-musica-
mexico-04.pdf
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Algunos de los datos relevantes es que México es el país 
que tiene mayor porcentaje de recaudación de regalías 
digitales (75.3 por ciento); o que en 2021 el género del 
regional mexicano tuvo más de 39 mil millones de repro-
ducciones a nivel mundial en Spotify, que implicó un in-
cremento de escuchas de 39 por ciento en México y 31 
por ciento en EUA.

“Si se contrastan los datos oficiales del Inegi y otras 
fuentes con los datos que tiene la industria no se corres-
ponde 100 por ciento. Estamos trabajando en organizar 
esos datos y repensar los datos de la música desde su 
aportación económica y social en temas como la salud 
mental y la comunicación”, declaró Arbeláez.

“Es importante ir tomando esa foto para ver cómo va 
evolucionado la industria de la música en México”, agre-
gó, y dio a conocer que ya se trabaja en un nuevo reporte 
referente al último periodo.

Otras iniciativas en que Cultura UDG sigue trabajando con 
Spotify es Equal, cuyo objetivo es abrir más espacios y 
capacitar a las mujeres en la industria musical. Sergio Ar-
beláez recordó que todo este trabajo parte de la sociedad 
civil organizada y las empresas, con lo que busca generar 
un precedente y organización para que se cree una interlo-
cución con el Estado y se generen mejores políticas públi-
cas para el apoyo de este sector de la sociedad.
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El programa Comunidades de Aprendizaje y Servicios 
Académicos (CASA Universitaria) del Sistema de Univer-
sidad Virtual (SUV), de la Universidad de Guadalajara, ha 
sido no solamente un espacio para que las comunida-
des más alejadas del Área Metropolitana de Guadalajara 
tengan acceso a internet y las plataformas tecnológicas, 
sino también el motor de desarrollo de sus habitantes 
gracias a que ofrecen educación continua, media y su-
perior a distancia. 

Nacido hace casi 20 años como un proyecto para llevar 
internet y servicios educativos a los pueblos más recón-
ditos de Jalisco, sin importar la barrera de la distancia y 
el tiempo, el programa suma 35 CASAS Universitarias, 
y en 2023 se oficializarán dos más que están iniciando 
actividades.

En entrevista para Confluencia, el Rector interino del 
SUV, doctor Jorge Alberto Balpuesta Pérez, explicó que 
estos espacios fueron creados como una estrategia de 
vinculación social y equidad para la cobertura de los ser-
vicios universitarios con programas de estudio como el 
bachillerato a distancia, licenciatura y posgrados en di-
ferentes áreas del conocimiento, además de cursos de 
diversa índole. 

“CASA Universitaria tiene la función de promover e iden-
tificar en cuáles municipios o regiones de Jalisco hay esa 
dificultad para acercarse a los servicios universitarios; 
además de los programas oficiales también tiene servi-
cios de extensión dirigidos a la comunidad como diplo-
mados, talleres de interés de común básico para las y 
los habitantes, como manejo de internet, animación a la 
lectura, entre muchos otros”, informó. 

La idea es que los talleres propicien el desarrollo de la 
comunidad en ciertos rubros específicos, como pueden 
ser conocer cómo realizar trámites administrativos o es-
colares, conocimientos acerca de emprender un micro-
negocio o tener herramientas para sus necesidades de 
comunicación, detalló. 

Las CASAS son también un centro de estudio, pues es 
común que las y los estudiantes de algunos programas 
virtuales que ofrece el SUV acudan a éstas para realizar 
sus actividades académicas, revisar sus pendientes es-
colares o tomar algunas clases sincrónicas. 

VEINTE AÑOS DE LLEVAR INTERNET 
Y SERVICIOS EDUCATIVOS A LAS 
COMUNIDADES MÁS ALEJADAS
Mariana González-Márquez, reportera de la Coordinación 
de Prensa y Comunicaciones de la Universidad de Guadalajara

La Universidad de Guadalajara cuenta con el proyecto CASA 
Universitaria, una estrategia de vinculación social y equidad 
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Impacto en la comunidad
Las CASAS significan oportunidades de educación para 
personas de todas las edades, además de expectativas 
de desarrollo y superación para jóvenes que de otra ma-
nera no podrían tener acceso a una formación académi-
ca, dijo Balpuesta Pérez.

De 2004 a la fecha el número de personas egresadas de 
cursos, diplomados, bachillerato, licenciaturas y posgra-
dos que tomaron sus clases en dichos espacios es de 447.

“Son 447 personas a quienes les hemos transformado 
la vida mediante un grado escolar o aprendizaje de una 
habilidad; el mayor porcentaje (40 por ciento) son egre-
sados de nivel medio superior, y el resto se divide en los 
otros programas de estudio”, abundó.

Cada año, las CASAS atienden a un promedio de mil 600 
personas; en 2022 fueron  inscritas a bachillerato, licen-
ciatura y posgrado al menos 367 personas cada semes-
tre, de acuerdo con datos del SUV.

Para llegar a los lugares con menos posibilidades de acce-
so tecnológico, las CASAS están en lugares estratégicos 
como comunidades de la sierra huichola, colonias margi-
nadas del AMG, pueblos de la montaña, de la Costa norte, 
de la ribera de Chapala, poblaciones cercanas a la Sierra 
de Manantlán y poblados de la región Valles de la entidad. 

Sinergia con los ayuntamientos
Además del esfuerzo del SUV por llevar estos servicios, 
los ayuntamientos y organismos privados han sido parte 
importante para lograr la apertura de las CASAS, pues ha-
cen esfuerzos por apoyar con un espacio físico y personal 
o servicios eléctricos para echar a andar estos espacios.

El SUV ofrece los equipos de cómputo y los implementos 
tecnológicos que son necesarios, además de la asesoría 
para su instalación, función y mantenimiento, de manera 
que las personas puedan utilizarlos en las mejores condi-
ciones y sin problemas de conectividad.

El SUV también se encarga de llevar a cabo un diag-
nóstico de viabilidad para habilitar estos servicios aca-
démicos, saber a cuántas personas podría beneficiar y 
generar una propuesta de gestión a los ayuntamientos u 
organizaciones promotoras.  

“Para el SUV es una idea muy particular el que si resca-
tamos a una persona, si hacemos que un solo individuo 
transite a una educación formal, que aspire a un desarro-
llo en lo micro o lo macro en sus comunidades, valdrá la 
pena tener una CASA Universitaria; sin embargo, también 
estamos conscientes de que tenerla depende del equipa-
miento y de la contratación de al menos una persona que 
funja como promotor”, expresó.  

De esta manera se genera una sinergia con las autorida-
des locales, la UdeG y las y los habitantes de la comuni-
dad para que las CASAS sean una realidad a largo plazo 
que traiga beneficios para todas y todos.  
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La Universidad Autónoma de Aguascalientes cuenta, 
desde hace 45 años, con la Unidad de Educación para 
Adultos, perteneciente a su Dirección General de Difu-
sión y Vinculación (DGDV), la cual brinda asesoría gra-
tuita para que las personas mayores de quince años de 
edad puedan concluir sus estudios de primaria, secunda-
ria y preparatoria en sistema abierto. 

Este programa surgió como un proyecto de servicio social 
con la visión humanista de la Universidad para apoyar a 
la población a concluir sus estudios que, en determinado 
momento, no pudieron cursar el sistema escolarizado o 
tuvieron que abandonarlo. Ma. del Sol Domínguez Sáenz, 
coordinadora del Centro de Asesoría, turno matutino, ex-
plicó que se trata de un sistema gratuito con el que se 
apoya a los alumnos con actividades dinámicas para fa-
vorecer su aprendizaje.

Cuando la Unidad de Educación de Adultos inició fun-
ciones, únicamente se impartían clases por las tardes, 
debido a su creciente demanda, hace 13 años se tomó 
la decisión de abrir los turnos matutino y sabatino. Este 
programa se destaca debido a que jóvenes estudiantes 
prestadores de servicio social de la UAA y otras univer-
sidades, fungen como asesores apegados a un plan de 
estudios, mismo que se trabaja a nivel nacional. 

De la experiencia de ser asesora

Mayra del Carmen Lozano Barba es estudiante del sép-
timo semestre de la Licenciatura en Mercadotecnia, ella 
se desempeña como asesora en la Unidad de Educación 
de Alumnos. Está al frente de un par de grupos desde 
hace medio año luego de haber cumplido con su servicio 
social y ahora realiza sus prácticas profesionales y desea 
seguir experimentando la docencia, adquirir y compartir 
conocimientos.  Para ella, la experiencia de estar frente a 
grupo ha sido grata en grandes proporciones, las cuales 
le han dado una enorme satisfacción: ayudar a otros en 
lo académico. 

“Se me dio la oportunidad aquí, los pri-
meros días estuve nerviosa por el campo 

disciplinar de la docencia, pero dejé de lado 
el nervio y me he desarrollado, trabajado 

habilidades del habla; me gusta planear, or-
ganizarme y tratar con alumnos y adultos”, 

Mayra del Carmen Lozano Barba.  

PROGRAMA DE EDUCACIÓN PARA 
ADULTOS, APORTACIONES A LA 
ALFABETIZACIÓN DESDE LA UAA
Lic. Mauricio Lugo González 
Departamento de Comunicación y Relaciones Públicas
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Mayra recomienda a sus compañeros estudiantes que 
también fungen como asesores, a que vean este pro-
grama y las acciones que ahí emprenden no solamente 
como un requisito de titulación, sino como una oportuni-
dad de seguir aprendiendo y verdaderamente hacer algo 
por los demás. 

Esta Unidad de Educación para Adultos cuenta con coor-
dinadores que siempre están al tanto de la labor de cada 
asesor, en particular de la parte pedagógica, aspecto que 
demanda de herramientas y capacitación constante.

Testimonio: La edad es lo de menos, 
todo nuevo aprendizaje suma

En la Unidad de Educación de Alumnos de la UAA los 
grupos se conforman en promedio por 45 personas. El 
registro de la persona más longeva que ha cursado sus 
estudios es de 89 años, la cual logró concluir su educa-
ción a los 93.

Una de esas tantas personas que son parte de este pro-
grama de alfabetización es Ma. de los Ángeles de Lira 
Espino, de 53 años de edad, quien además de compar-
tir su experiencia, recomienda a los adultos que aún no 
concluyen sus estudios de primaria, secundaria o prepa-
ratoria, a darse la oportunidad de aprender y crecer, pues 
a pesar de las dificultades y barreras, la satisfacción es 
progresiva y muy grande.

“Supe de esta Unidad por mis hijos que 
estudia en la UAA, yo no pude estudiar porque 

mis papás trabajaban y por ser la hija más 
grande, tenía que cuidar a mis hermanos 

más pequeños. Hoy me siento motivada, con 
ganas de seguir aprendiendo y hacerlo por mí, 

sin importar la edad, enfocada en terminar la 
secundaria. En ocasiones es difícil, en mi caso 

soy responsable de una persona enferma en 
casa, así que procuro acomodar mis labores 
y tiempos para no descuidar la parte de mis 

estudios”, Ma. de los Ángeles de Lira Espino.

La Unidad de Educación para Adultos tiene sus periodos 
de inscripción en los meses de enero, mayo y septiem-
bre. Los asesores trabajan tres materias distintas con los 
alumnos durante tres meses de manera presencial o a 
distancia (dependiendo de la necesidad y elección del 
educando), una hora diaria de lunes a viernes. De esta 
manera, el ritmo que se lleva no es tan pesado para el es-
tudiante y la materia se puede abordar de manera seria-
da. Aquellas personas que tengan estudios truncos pue-
den optar por la revalidación académica: pueden venir 
de un sistema escolarizado o de otro sistema abierto, en 
este último caso, lo que se necesitará es una constancia 
de historial académico.
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Ejes de acción para la
Región Centro Occidente

En la Sesión Ordinaria 1.2023 del Consejo Nacional 
del día 10 de marzo, se presentó un cronograma 
de actividades que se nutre de las tareas regulares 
de la oficina del Consejo y de las doce redes de 
colaboración, en el que se incluyen múltiples eventos 
e iniciativas. En dicha sesión se presentó también el 
Programa de trabajo 2023 de la Secretaría General 
Ejecutiva. 

Es importante remarcar que todas las tareas 
programadas en la región responden a las 
orientaciones del Plan Estratégico 2021-2024 de la 
Región Centro Occidente (RCO) y de los documentos 
clave a nivel nacional: el Plan de Desarrollo 
Institucional - Visión 2030, o el denominado Visión y 
acción 203, propuesta de la ANUIES para renovar la 
educación superior en México. 

En concordancia con lo anterior, la Presidencia 
del Consejo Regional propuso las siguientes 
líneas, objetivos y proyectos para contribuir a 
operacionalizar estos documentos estratégicos en la 
región, y que también abonan a la consecución de 
nuestros objetivos institucionales como asociación:

1. Impulso y fortalecimiento de la colaboración
interinstitucional. La ANUIES es un espacio
colaborativo por excelencia. Tanto su diseño
organizacional como sus planes y acciones están
fuertemente basados en el trabajo colegiado.
Colaborar es justo lo que nos hace fuertes. Las
redes de colaboración interinstitucional son, quizá,
los primeros espacios en los que se materializa esta
sinergia.  El objetivo de esta línea será fortalecer los
trabajos de nuestras doce redes de colaboración, de
modo que sigan generando una incesante dinámica
de trabajo.

2. Horizontalidad y respaldo a las iniciativas
regionales, inter-regionales y nacionales. La
planeación y la acción participativas son las mejores
formas de obtener resultados relevantes y potentes,
por lo cual la dinámica que se propone es que el
Consejo Regional, a través de su Presidencia
y Secretaría Técnica, continúen basando sus
programas de acción en las iniciativas que se
generan tanto en las redes, como en espacios de
colaboración institucional bilaterales o menos

La Dra. Sandra Yesenia Pinzón Castro, presidenta 
del CRCO, expuso el plan de trabajo para 2023 y 

sus principales objetivos.

PLAN DE 
TRABAJO
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formalizados. Por tanto se propone impulsar la 
generación de proyectos e iniciativas donde los 
protagonistas sean las propias instituciones a través 
de alianzas horizontales, y apoyar la realización de 
actividades de impacto regional, inter-regional y 
nacional.

3. Fomento de la responsabilidad social.
Derivado de las transformaciones culturales y
necesidades sociales de nuestro contexto, pero
también del reflejo que han tenido en diversos
ordenamientos, como es el caso de la nueva Ley
General de Educación Superior y de las orientaciones 
estratégicas de ANUIES, en el nivel regional deben
asumirse distintos compromisos y acciones.  La
Presidencia del Consejo Regional tiene el objetivo
de promover entre las instituciones asociadas
una serie de acciones orientadas a aspectos
fundamentales como los derechos humanos, la
inclusión, la igualdad y la equidad; asimismo, para
refrendar nuestro compromiso con la transparencia,
la rendición de cuentas, la ética académica, entre
otros temas centrales.

4. La calidad y la excelencia como distintivo de
las IES de la Región Centro Occidente. Conforme
a la Ley General de Educación Superior, este objetivo
busca generar diversas iniciativas para incentivar
la mejora continua de la educación superior para
su excelencia, pertinencia y vanguardia. A nivel
regional, por ejemplo, en el mes de febrero de este
año se realizó el Primer Foro Regional de Gestión
de Calidad y Mejora Continua, en Modalidad virtual.

5. Promoción de la reflexión universitaria
sobre los temas de impacto para la educación
superior. Las universidades son, por definición,
espacios propicios para el análisis y la discusión de
todos aquellos asuntos que son relevantes no solo
para las IES, sino para la sociedad en general, y
que cuentan en sus comunidades académicas con
expertos en prácticamente todos los campos del
conocimiento. Esta labor de reflexión y divulgación
del conocimiento es congruente con nuestras
actividades sustantivas. Por tanto, otro de los
objetivos que hemos planteado, es el de propiciar,
de forma permanente, espacios académicos para el
análisis y la reflexión sobre temas de impacto para la
educación superior.

6. Representación y trabajo colegiado. Además
de las dos Sesiones de Consejo Nacional que ya
han sido realizadas, se participará en las tres de
carácter ordinario que han sido programadas, así
como en las dos Asambleas Generales. En el caso
de nuestro Consejo Regional, la segunda sesión
ordinaria se llevará a cabo en el mes de septiembre,
teniendo como sede la Universidad de Guanajuato.
Adicionalmente, la Secretaría Técnica mantendrá
una constante generación de reuniones de trabajo
temáticas y participará con la representación de
esta Presidencia en todas aquellas que sea posible,
de las que seamos convocados; incluyendo por
supuesto las ordinarias de las redes de colaboración, 
pero también en los eventos y actividades que se
organicen en la región.

7. Comunicación interna y pública eficientes.
En el Consejo Regional se cuenta con una Red de
Comunicación que promueve el flujo e intercambio
de información institucional entre nuestras
asociadas, además de ser responsable de editar
la revista Confluencia, que este año tiene previsto
publicar dos ejemplares. En coordinación con el
área de comunicación de la oficina del Consejo
Regional, se continuará logrando que diariamente
haya información sobre las actividades de la
región en diversos medios y plataformas de redes
sociodigitales.  Nuestro objetivo es mantener la
presencia de las actividades del consejo Regional
Centro Occidente y sus instituciones afiliadas en
diferentes medios de comunicación, con el fin de
contribuir a la reputación positiva de la ANUIES y las
Instituciones de Educación Superior ante la opinión
pública. Asimismo, garantizar un flujo de información
constante sobre la dinámica de las comunidades
académicas de las instituciones de la región, y una
comunicación directa y eficiente de la Presidencia y
Secretaría Técnica con las instituciones, sus titulares
y enlaces.
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Luis Armando González Placencia: Apuesta por 
el fortalecimiento académico, la defensa de la 

autonomía y la visibilidad de las de las IES

Entrevistado en el marco de la Sesión Ordinaria 
1.2023 del Consejo Regional Centro Occidente, con 
sede en la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
y a unos meses de su designación como secretario 
general ejecutivo de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), el doctor Luis Armando González 
Placencia nos comparte sobre su plan de trabajo y 
las acciones a emprender en áreas fundamentales 
para las IES como el fortalecimiento académico, el 
financiamiento, el monitoreo del contexto político-
social, así como aspectos que requieren atención 
dentro de los entornos universitarios como la 
diversidad, la equidad y la inclusión. 

Fue rector de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, 
institución donde desarrolló su trayectoria docente 
como profesor titular del Centro de Investigaciones 
Jurídico Políticas. Es psicólogo por la UNAM; Master 
in Law por el International Institute for the Sociology 
of Law con sede en Oñati, España; y doctor en 
política criminal por el Instituto Nacional de Ciencias 

Penales. Luis Armando González Placencia, fue 
designado en enero de 2023 durante la XXX Sesión 
Extraordinaria de la Asamblea General, en la que 
participan 211 instituciones de educación superior 
del país. Estará al frente de la ANUIES durante el 
periodo 2023-2027.

De manera general, ¿cuál es el plan de 
trabajo que ha propuesto para la ANUIES? 

El plan de trabajo tiene tres puntos principales uno 
tiene que ver con la creación de un área específica 
para monitorear todo el ambiente político que 
sucede alrededor de nuestras instituciones. La 
idea es poder oportunamente cualquier intento de 
embate contra la autonomía universitaria o bien, 
tratar de intervenir en los que desafortunadamente 
ya se han presentado, ahora tenemos por lo menos 
dos experiencias recientes, en Sinaloa y Sonora, 
donde el congreso local se ha metido con las leyes 
universitarias. El propósito también es monitorear 
todo lo que tiene que ver con la relación con el poder 

ENTREVISTA

Lic. Rocío Basurto Morales, Comunicación CRCO/UAA, Marzo 2023
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judicial, sobre los amparos y el financiamiento, que 
es fundamental y un tema por el que todo mundo 
está sufriendo. 

Un segundo eje se vincula con el fortalecimiento 
académico. Nos hemos dado cuenta de que el 
crecimiento de las instituciones es muy desigual, 
algunas tienen un avance muy importante en algunos 
temas y otras que no tanto. Entonces pensamos 
que a través de dos mecanismos fundamentales: 
el uso de las redes de colaboración que ya existen 
y eventualmente crear nuevas redes, así como 
proyectos interinstitucionales. Ambas cosas se 
pueden combinar para buscar fortalecer a aquellas 
universidades que han tenido más dificultades para 
lograr equilibrios, trasladar experiencias exitosas en 
algunos temas (sobre todo en lo que ahora marca la 
Ley General de Educación Superior) a aquellas otras 
instituciones donde no se ha podido, por la razón 
que sea, avanzar. 

El tercer eje tiene que ver con la comunicación, 
buscamos una política de comunicación que ayude 
a crear una nueva narrativa sobre las universidades, 
que se apoye en el valor que tienen como inversión 
y no con esa de idea de que gastan dinero en cosas 
superfluas. 

Pensando en ese segundo eje, ¿cuál será 
la estrategia para que las universidades se 
emparejen? 

Estamos tratando de identificar y jerarquizar cuáles 
son esos problemas, cuáles son los más acuciantes. 
Tenemos muy identificado el problema de la violencia 
de género que atraviesa a todas IES, algunas ya han 
logrado construir protocolos que se han puesto a 
prueba y son muy eficaces, o han modificado sus 
estructuras universitarias creando instancias que 
permiten afrontar mejor el problema. Pero hay otras 
que no, o que están enfrentando diversas situaciones 
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de esta naturaleza; entonces pensamos que ese es 
un tema de prioridad por lo que vamos a establecer 
una estrategia multinivel para traer experiencias 
exitosas y extrapolarlas a otras instituciones. 

Además, se busca una estrategia de formación 
para los y las titulares de las IES. Pensamos que 
si el titular o la titular de la institución no entiende 
con claridad de qué va el tema, pues el resto de la 
estructura difícilmente lo hará, a lo mejor se cuenta 
con académicos o académicas que han estudiado 
el tema, que son expertos o expertas, que tienen 
publicaciones… pero eso no basta;  la cabeza tiene 
que estar involucrada y entender bien el tema, cómo 
tratarlo porque finalmente le van a llegar las quejas o 
los golpes. En esta jerarquización de problemáticas 
tenemos también el tema de la inclusión, ahora es 
una exigencia de la ley para todas las universidades 
pero aún no queda claro para muchas de qué va la 
inclusión, a qué se refiere la inclusión, la inclusión 
de qué, de quién, o cómo… Afortunadamente 
hay mucho conocimiento sobre el tema. Hay un 
grupo de trabajo en el Consejo Regional del Área 
Metropolitana (CRAM) de ANUIES que queremos 
convertir en red y comenzar a trabajar con ellos la 

cuestión de la discapacidad, ese tema es muy útil 
para entender la inclusión. Si tú entiendes por qué 
necesitas una rampa física, podrás entender por qué 
necesitas rampas mentales que ayuden a superar 
obstáculos que se convierten en infranqueables 
para incluir por razones étnicas, económico u otras. 
Quiero convencer a las y los rectores de tener sus 
tarjetas de presentación en braille, por ejemplo, 
porque todo eso manda señales importantes de 
inclusión. Entonces, queremos fortalecer en esos 
temas a las universidades para que se conviertan en 
entornos de paz, de inclusión y  respeto hacia los 
derechos de las personas.

Por otra parte, en CONACES, la Comisión Nacional 
Intersectorial de Aseguramiento de la Calidad 
de la Educación Superior, tenemos una agenda 
muy amplia: está todo el tema de evaluación y 
acreditación; la transmisibilidad de los créditos, es 
decir, que se pueda cursar una carrera en cierta 
universidad, pero con materias que se relacionan en 
otra universidad, todo eso va avanzando muy bien 
y eso ayudará a lograr un crecimiento más uniforme 
en las instituciones. 
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Finalmente,  ¿cuál es la importancia de que 
existan asociaciones como ANUIES  con 
más de setenta años y con más de 200 
instituciones agrupadas?

Por parte si logramos que las instituciones afiliadas 
vayan entrando en esta dinámica, eso va a contribuir 
a que a su vez estas instituciones sirvan como caja 
de resonancia hacia afuera. Por otra parte, hay un 
área importante en el trabajo de comunicación de 
ANUIES que se dirige al público en general. Tenemos 
todo la el interés de recurrir a las nuevas tecnologías 
de comunicación para llegar a la gente más joven;  
y ahí el planteamiento es muy interesante porque 
pensamos nosotros que hoy en día la transmisión de 
conocimientos no es unilateral, no es de los adultos 
a los jóvenes, sino que las personas adultas tienen 
muchísimo que aprender de las personas jóvenes. 
En este sentido, las plataformas de contenidos y 
las redes sociales funcionan muy bien para eso, 
te ayudan, son ilimitadas, además fomentan la 
comunicación y el intercambio a nivel masivo. 
Entonces estamos muy interesados sobre todo 
en cosas que a las y los jóvenes les importan, por 
ejemplo las nuevas identidades, para ellos es un 
asunto muy natural que pueden diseminar a través de 
las redes sociales para educar a las y los profesores  
y las autoridades universitarias. Hoy, tenemos los 
mecanismos para  hacer una transmisión masiva 
de contenidos que pueden contribuir a formar una 
nueva ciudadanía.
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Universidad Tecnológica de Calvillo

Semblanza Institucional 

A finales de 2022, el Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior dio la bienvenida a la Universidad Tecnológica de 
Calvillo como nueva institución miembro de la Asociación, y específicamente, circunscrita 
a la Región Centro Occidente. 

Fecha de fundación:

Rector:

Dirección:

Teléfonos:

Dirección de correo electrónico 
institucional:

Carreras que ofrece:

09 de julio de 2013

Lic. Eduardo González Blas 

Carretera al Tepetate #102, El Salitre, Calvillo Ags.

495 956 5063, 495 956 5064, 495 956 5359

utcalvillo@utcalvillo.edu.mx 
https://www.facebook.com/UTCalvillo, 
https://www.instagram.com/ut.calvillo/ 
https://twitter.com/UtCalvillo

TSU Administración área Capital Humano
TSU Desarrollo de Negocios área Mercadotecnia 
TSU Turismo área Desarrollo de Productos 
Alternativos
TSU Gastronomía 
TSU Tecnologías de la Información área Desarrollo 
de Software Multiplataforma 
TSU Mantenimiento área Industrial
TSU Procesos Industriales área Manufactura
Lic. en Gestión del Capital Humano 
Lic. en Innovación de Desarrollo y Mercadotecnia 
Lic. en Gestión de Desarrollo Turístico
Ing. en Sistemas Productivos 

NUEVA
ASOCIADA
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El Municipio de Calvillo, vio el surgimiento de la 
enseñanza en el nivel superior en el año 2001, con 
la creación de la Unidad Académica de la UTNA, 
situación que generó un desarrollo importante en el 
sector social y económico de la región, llegando a 
concretarse su desincorporación y la formalización 
de su personalidad jurídica como Universidad 
Tecnológica de Calvillo, el 09 de julio del 2013, 
marcando el punto de partida para una nueva 
faceta en la Educación Superior en la región, ya 
que no solo se concentra en la admisión de jóvenes 
exclusivos del Municipio, sino que también se 

reciben estudiantes del estado vecino de Zacatecas, 
lo cual determina su nivel de crecimiento.  Es así 
como, la Universidad Tecnológica de Calvillo vive un 
momento de consolidación, después de diez años 
de su creación.  

Inicialmente, nuestra institución solamente contaba 
con programas educativos de nivel Técnico Superior 
Universitario; y hoy en día contamos con cuatro 
Programas Educativos de nivel Licenciatura de los 
ocho que se ofertan.
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OFERTA EDUCATIVA

Tecnologías de la Información área 
Desarrollo de Software Multiplataforma

Desarrollo de Negocios
área Mercadotecnia 

Licenciatura en Innovación de 
Negocios y Mercadotecnia

Licenciatura en Gestión
del Capital Humano

Licenciatura en Gestión
de Desarrollo Turístico

Ingeniería en Sistemas
Productivos

Administración área Capital Humano

Procesos Industriales área Manufactura 

Mantenimiento área Industrial 

Turismo área Desarrollo de 
Productos Alternativos  

Gastronomía

Construcción

2002 

2002 2019

2019

2019

2015

2006

2011 

2012

2013 

2020

2021

PROGRAMAS EDUCATIVOS
DE TÉCNICO SUPERIOR UNIVERSITARIO

PROGRAMAS EDUCATIVOS
DE LICENCIATURA
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Desde su fundación la Universidad ha dirigido sus 
esfuerzos, en la formación integral de los estudiantes, 
dando paso a los Programas Educativos con un 
enfoque a los perfiles de ingeniería, adicionales a los 
que ya se contaba con enfoque de administración; 
de igual forma, en el año 2013, después de que el 
municipio de Calvillo obtuviera el nombramiento 
de Pueblo Mágico, se observa una constante en 
el desarrollo económico en la región, que permite 
garantizar la ampliación de la oferta educativa, 
así como, su debida adecuación de acuerdo a las 
necesidades que demanda el entorno. 

A partir del 2015 la Universidad incursiona en temas 
de calidad, logrando su certificación en la norma ISO 
9001, en la versión 2008, escalando su recertificación 
en la versión 2015. Lo cual ha permitido que 
actualmente se tengan acreditados seis de sus 
Programas Educativos, tres de ellos ante CIEES y 
el resto ante el COPAES; así como, contar con la 
acreditación institucional, sumando los módulos de 
vinculación e internacionalización.  Todo ello nos 
ha permito focalizar nuestros esfuerzos en brindar 
un servicio educativo de Calidad, de esta forma, se 
trazó la meta de pertenecer a la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), acción que se emprendió desde 
el año 2021, y logró concretarse en el 2022.

De igual forma, esta casa de estudios ha visto el 
egreso de 1,072 estudiantes, mismos que han 
incidido en la transformación económica de la 
región, a través de la generación de empresas, la 
incorporación al aparato productivo y la movilidad 
nacional e internacional con fines laborales; así 
mismo, esto ha conllevado una transformación 
social, disminuyendo el efecto de la migración, a 

la vez potencializando una cultura con una visión 
basada en el emprendimiento, la diversificación 
de oficios y servicios orientados al sector turístico. 
Todo ello gracias a que se ha generado una sinergia 
educativa, en las instituciones del municipio, 
cuestión que coadyuva en la formación de un 
proyecto de vida amplio, a un mediano y largo plazo, 
en los estudiantes.

También digno de mencionar que la Universidad ha 
forjado un eje estratégico en el desarrollo de la pro-
ducción académica, teniendo como resultados la 
concreción de 35 producciones académicas, desta-
cando ponencias internacionales y publicaciones en 
libros de corte científico, situando a la Universidad 
Tecnológica de Calvillo como líder en la Coordina-
ción de la Investigación en el Estado, además de 
participar en la creación de la Red de Investigación 
de Aguascalientes (REDINAGS), de la cual tiene la 
presidencia.

Hoy nos sentimos afortunados de haber conseguido 
transformar la suma de esfuerzos en la concreción 
de una Institución Sólida, que a la vez demanda 
cada día retos multifactoriales, que sin duda serán 
parte del quehacer que la educación sabrá atender 
para el desarrollo de nuestro entorno y por ende de 
nuestra hermosa nación.
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ACUERDOS DERIVADOS DE LA 
SESIÓN ORDINARIA 1.2023

22 DE MARZO, 11:00 HORAS

1. Lista de asistencia y declaratoria del quórum
legal.

Acuerdo 1.2023.1.- Con la asistencia de 24 titulares 
y representantes de las 33 instituciones que integran 
el Consejo de la Región Centro Occidente de la 
ANUIES, se verifica el quórum y se da por instalada 
la Sesión Ordinaria 1.2023, siendo las 11 horas con 
45 minutos del día 22 de marzo del 2023. 

2. Lectura y aprobación del orden del día.

Acuerdo 1.2023.2.- Por unanimidad se aprueba el 
Orden del Día de la Sesión 1.2023 del Consejo de 
la Región Centro Occidente de ANUIES, con los 
cambios solicitados por la Presidencia del Consejo. 

3. Lectura y en su caso, aprobación del acta de la
Sesión Ordinaria 2.2022.

Acuerdo 1.2023.3.- Por unanimidad, se aprueba 
el Acta de la Sesión Ordinaria 2.2022, con las 
modificaciones señaladas. 

4. Diálogo con el Dr. Luis Armando González
Placencia en torno a los proyectos e iniciativas
para el fortalecimiento de ANUIES.

Acuerdo 1.2023.4- Se tiene por desahogado el punto 
relativo al Diálogo con el Dr. Luis Armando González 
Placencia en torno a los proyectos e iniciativas para 
el fortalecimiento de ANUIES. 

5. Presentación del Informe de Actividades 2022
y del Programa de Trabajo 2023 de la Dra. Sandra
Yesenia Pinzón Castro, Presidenta del Consejo
Regional Centro Occidente.

Acuerdo 1.2023.5.- Se da por recibido el Informe de 
Actividades 2022 y el Programa de Trabajo 2023 de 
la Dra. Sandra Yesenia Pinzón Castro, Presidenta del 
Consejo Regional Centro-Occidente de la ANUIES. 

6. Presentación de Avances en el Programa de
Trabajo del Sistema de Evaluación y Acreditación
de la Educación Superior, a cargo de la Mtra.
Luz María Nieto Caraveo, Asesora Técnica de la
Coordinación Ejecutiva del SEAES.

Acuerdo 1.2023.6.- Se da por recibida la 
presentación de avances del Programa de Trabajo 
del Sistema de Evaluación y Acreditación de la 
Educación Superior, a cargo de la Mtra. Luz María 
Nieto Caraveo, Asesora Técnica de la Coordinación 
Ejecutiva del SEAES. 

SESIÓN 
ORDINARIA



 97

7. Propuesta de adhesión de las IES de la región
al Acuerdo Nacional para Impulsar la Mejora
Continua Integral de la Educación Superior.

Acuerdo 1.2023.7.- Se tiene por realizada la 
invitación de la Presidencia del Consejo Regional 
Centro Occidente a las IES asociadas para adherirse, 
de así estimarlo, al Acuerdo Nacional para Impulsar 
la Mejora Continua Integral de la Educación Superior. 
Las IES que así lo determinen se comprometen a 
hacer llegar la carta de adhesión institucional a la 
Secretaría Técnica del Consejo en el término de 
cinco días hábiles. 

8. Informe sobre la solicitud de incorporación de
nueva institución a la ANUIES.

Acuerdo 1.2023.8.- Los integrantes del Consejo 
se dan por informados respecto al dictamen no 
procedente de la solicitud de ingreso del Instituto 
Superior de Investigación y Docencia para el 
Magisterio a la ANUIES para el año 2023. 

9. Solicitud de cambio de nombre de la Red de
Investigación, Difusión y Divulgación, por el
de Red de Investigación y Comunicación de la
Ciencia, presentada por el Dr. Mauro Napsuciale
Mendívil, Coordinador de la Red.

Acuerdo 1.2023.9.- Los miembros del Consejo 
aprueban por unanimidad el cambio de nombre de la 
Red de Investigación, Difusión y Divulgación por el de 
Red de Investigación y Comunicación de la Ciencia 
(RICC), así como la propuesta de modificación de su 
respectivo logotipo. 

10. Presentación del Proyecto del Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, a cargo
del Mtro. Cristian Eder Carreño López, Rector
de la Universidad Autónoma Benito Juárez de
Oaxaca.

Acuerdo 1.2023.10.- Se tiene por presentado el 
Proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, a cargo del Mtro. Cristian Eder Carreño 
López, Rector de la Universidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca. 

11. Presentación de las convocatorias del Premio
ANUIES 2023, a cargo del Lic. José Luis Cuevas
Nava, Director de Órganos Colegiados de la
ANUIES.

Acuerdo 1.2023.11.- Los asociados del Consejo se 
dan por informados respecto a la presentación de 
las convocatorias del Premio ANUIES 2023, a cargo 
del Lic. José Luis Cuevas Nava, Director de Órganos 
Colegiados de la ANUIES. 

12. Notificaciones y asuntos diversos por parte
de la Secretaría Técnica del Consejo Regional.

Acuerdo 1.2023.12.-  Las y los integrantes del Consejo 
dan por recibidas las notificaciones de actualización 
de la Información Estadística correspondiente al año 
2023 de las IES a su cargo, así como del Directorio 
de la Región Centro Occidente, correspondiente a 
los datos de contacto de titulares, colaboradores 
directos, enlaces instituciones y representantes 
ante las redes de colaboración interinstitucional, 
estableciendo la fecha máxima deseable para enviar 
la información el 19 de mayo de 2023. 

13. Asuntos generales.

Acuerdo 1.2023.13.- Se da por clausurada la Sesión 
Ordinaria 1.2023, el martes 22 de marzo, siendo las 
14 horas con 45 minutos, teniendo como sede a la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes.
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Primer Foro Regional de Gestión de Calidad 
y Mejora Continua de la RCO

Con más de 370 participantes de las universidades e 
instituciones de educación superior que conforman 
la Región Centro Occidente de la ANUIES, se realizó 
de manera virtual del 21 al 23 de febrero el Primer 
Foro Regional de Gestión de la Calidad y Mejora 
Continua: Los sistemas de gestión y su impacto en 
el quehacer institucional de la educación superior, 
con sede en la Universidad de Colima.

El rector de la Universidad de Colima, Christian Jorge 
Torres Ortiz Zermeño dio la bienvenida a directivos de 
dependencias y personal involucrado en el sistema 
de calidad de las 15 universidades que integran esta 
Red, agradeció la amplia participación y reconoció el 
trabajo comprometido de las instancias participantes 
en la organización de este evento.

“[Este foro] abre un espacio colaborativo 
interinstitucional y formativo para 

compartir los avances, impactos y 
retos de la implementación de sistemas 

para la mejora basados en estándares 
internacionales y nacionales de calidad”: 

Christian Torres Ortiz.

Durante la apertura, el rector Torres Ortiz Zermeño 
comentó que este foro permitirá conocer las 
experiencias en este tema de las instituciones 
integrantes de la Red, “identificar las buenas 
prácticas y definir las líneas de trabajo conjuntas 
para avanzar en el aseguramiento de la calidad de 
los programas y funciones de nuestras casas de 
estudio”.

PRIMER
FORO

Con información de la Universidad de Colima 
y la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
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Señaló que el objetivo principal es contribuir 
en el cumplimiento de los propósitos y metas 
institucionales “a partir de mejorar los procesos 
educativos y administrativos y hacer que se reflejen 
en los servicios que prestamos, en la transparencia 
de nuestras acciones y en la rendición de cuentas a 
la sociedad”.

Por último, el doctor Christian Jorge Torres Ortiz 
Zermeño dijo que lo anterior es la esencia de la 
cultura de la calidad, “a la que debemos responder 
si queremos asegurar el derecho a la educación 
superior para las juventudes de México”. Por ello, 
señaló que en la UdeC se alientan estas alianzas 
regionales “para que juntos alcancemos mejores 
desempeños y afiancemos las bases hacia el 
desarrollo armónico y sostenible que exige el 
entorno actual”. 

Al inaugurar el foro, la presidenta del Consejo 
Regional Centro Occidente de la ANUIES y rectora de 
la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA), 
la doctora Sandra Yesenia Pinzón Castro, destacó 
que las bases y objetivos comunes que comparten 
estas casas de estudio han permitido encontrar 
canales de diálogo y mutuo entendimiento, a la par 
que estándares desde los cuales es posible medir el 
desempeño y trabajo que realizan las instituciones 
educativas. Y reconoció que uno de los propósitos 
de los sistemas de acreditación y gestión de calidad 
es generar mejores experiencias y condiciones de 
vida en cada una de las personas que interactúan 
con las instituciones o forman parte de ellas, y, a su 
vez, que lo anterior se traduzca al desarrollo de la 
sociedad.
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Además, la doctora Pinzón Castro dijo que el 
establecimiento de medidas y estándares les ha 
dado herramientas de gran utilidad para canalizar los 
esfuerzos y el enfoque de la creatividad que existen 
en las instituciones; “ya sea para el desarrollo de 
programas educativos, para hacer más eficientes 
los procesos administrativos o emplear estrategias 
de protección al medio ambiente, la aplicación de 
criterios y metodologías de trabajo suelen ser de 
gran utilidad y redundan en resultados positivos”.

Durante el acto de apertura en modalidad virtual 
también estuvieron presentes el doctor Eduardo 
Monroy Galindo, representante de la Universidad de 
Colima ante la Región Centro Occidente de ANUIES; 
la maestra Sandra Noemí Larios López, coordinadora 
de la Red de Gestión de Calidad y Mejora Continua; 
así como académicos y administrativos que se han 
sumado al encuentro con la intención de seguir 
aprendiendo y mejorando juntos. 

Entre las actividades desarrolladas, destaca la charla 
“¿Cómo contribuyen los sistemas de gestión a las 
IES? El caso del Sistema de Gestión de la Calidad 
en la Universidad de Colima” a cargo de actividad 
de este foro, que se prolongará dos días más, se 
tuvo la participación de Sandra Noemí Larios López, 
coordinadora de la Red Regional de Gestión de 
Calidad y Mejora Continua y directora de Calidad 
Institucional de la Universidad de Colima.

Posteriormente se abordó la estructura del sistema 
de gestión y medioambiental de la Universidad 
Politécnica de Aguascalientes, a cargo de Isabel 
Gómez Montes. En una tercera participación, se 
habló del lado humano de la calidad y del liderazgo 
en la implementación de la mejora continua en 
los sistemas de gestión ISO, por parte de Miguel 
Ángel Paz Oseguera, del Instituto Tecnológico de 
Jiquilpan, y como cierre de la jornada se impartió 
la conferencia “La implementación del SGI en el 
Tecnológico Nacional de México, campus Roque”.
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Nace una nueva red de colaboración 

La Red de Gestión de Calidad y Mejora Continua 
de la Región Centro Occidente (RCO) es de reciente 
creación con la intención de fortalecer el compromiso 
institucional con la excelencia y la mejora continua 
de los productos y servicios, el cumplimiento 
efectivo de los requisitos legales y reglamentarios, 
la satisfacción de las necesidades y expectativas de 
la comunidad estudiantil y la sociedad en general, 
así como la eficacia y eficiencia de los recursos para 
cumplir los objetivos institucionales. 

Entre sus principales objetivos destacan la 
promoción y el apoyo para el establecimiento, 
implementación, mantenimiento y mejora de los 
diversos sistemas de gestión entre las IES de la RCO, 
con base en su dirección estratégica para el logro 
de los objetivos establecidos. La generación de un 
programa permanente de consulta y asesoría para la 
interpretación e implementación de los estándares, 
el intercambio de conocimientos, experiencias, 
métodos y mejores prácticas.

Además de la coordinación de acciones que 
favorezcan el intercambio y movilidad de auditores 
internos para la verificación de los sistemas de 
gestión, así como el encuentro de responsables o 
propietarios de procesos certificados entre las IES de 
la Red; la formación y actualización de competencias 
del personal involucrado en los sistemas de gestión; 
el desarrollo de proyectos que generen recursos 
financieros que potencien la formación y experiencia 
del capital humano especializado y acreditado de 
los sistemas de gestión ; así como el impulso a la 
certificación y/o acreditación de los programas 
educativos de las IES, alineadas al marco normativo 
y políticas de evaluación y acreditación de la 
educación superior en México, como parte de la 
calidad institucional y la mejora continua.



ACADEMIA
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Crean UdeG y Academia Mexicana de la 
Lengua un posgrado único en el país en 

producción de diccionarios

Con maestría en Lexicografía y Producción Editorial 
se busca impulsar el desarrollo de especialistas que 
innoven en el diseño de diccionarios

Como resultado de la alianza entre la Universidad de 
Guadalajara y la Academia Mexicana de la Lengua 
(AML), se concretó la creación de la maestría en Le-
xicografía y Producción Editorial, un posgrado único 
en el país que busca formar a profesionales que in-
noven en la creación y diseño de diccionarios.

Para la creación de este posgrado colaboraron es-
pecialistas de la AML, quienes determinaron la viabi-
lidad de contar con un programa que forme a espe-

cialistas en el diseño y elaboración de diccionarios, 
declaró el Rector del Centro Universitario de Arte, 
Arquitectura y Diseño de la UdeG, doctor Francisco 
Javier González Madariaga.

Se prevé que esta maestría en Lexicografía y Pro-
ducción Editorial inicie durante el segundo semestre 
de 2023 en el CUAAD, bajo una modalidad esco-
larizada y a distancia. Y estará dirigida a personas 
interesadas en aprender el lenguaje y producción de 
diccionarios con una visión interdisciplinaria, para 
que busquen desempeñarse en alguna de las etapas 
de producción de estos documentos, en su formato 
tradicional o digital.

Lic. Pablo Miranda Ramírez
Coordinación de Prensa y Comunicaciones. 

Fotografía: Gustavo Alfonzo
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“La creciente velocidad con la que se produce el co-
nocimiento demanda el compartir de significados. 
En este sentido, este programa de posgrado posee 
como características principales la innovación y la 
interdisciplinariedad, la literacidad digital y el apren-
dizaje activo”, explicó González Madariaga.

En este programa convergerán campos del conoci-
miento como la lexicografía, la producción editorial 
en materia de diseño editorial y diseño gráfico, la 
literacidad y las tecnologías de la información y la 
comunicación.

Esta maestría es única entre los países hispanoha-
blantes y se abre una oportunidad para dar atención 
al diseño y elaboración de diccionarios, un área en la 
que la AML ha persistido desde hace casi 150 años, 
detalló Gonzalo Celorio, Presidente de esa institución.

“A lo largo de los años hemos podido, y particular-
mente en las dos últimas décadas, ir configurando a 
un grupo de lexicógrafos de altísimo nivel, muchos 
de ellos estudiantes que empezaron prestando su 
servicio social en la academia, y que ahora consti-

tuyen una masa crítica muy importante que nos per-
mitió acercarnos a la Universidad de Guadalajara”, 
enfatizó Celorio.

Una oportunidad para transmitir 
información

El Rector General de la UdeG, doctor Ricardo Villa-
nueva Lomelí, dijo que con la creación de maestrías 
como ésta, la universidad no sólo refrenda su com-
promiso con la educación, sino que también impulsa 
una agenda que se encuentra más allá de la lectura.

“Es evidente que la universidad ha sido una insti-
tución preocupada por ser más que un aula o un 
profesor; las universidades somos más que eso, y la 
Feria Internacional del Libro lo demuestra; hacemos 
un trabajo fuera de las aulas que sin duda va trans-
formando a la ciudad, hemos sido clave para elevar 
el índice de lectores en la ciudad”, estimó.

Villanueva Lomelí mencionó que desde su expe-
riencia ha podido comunicar mejores mensajes al 
emplear elementos escritos y visuales, por lo que 
consideró que estudiar y formar a profesionales en 
lexicografía abre las puertas para optimizar las for-
mas de transmitir mensajes y educación a través de 
diccionarios y otros libros.
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UAG inaugura moderno e innovador 
Laboratorio de Ingeniería Química

La Autónoma cuenta con un nuevo espacio de equipo industrial 
y con tecnología de realidad virtual para dar más espacio a la 
investigación y a la preparación de clase mundial de los estudiantes

La Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG) in-
auguró el moderno e innovador Laboratorio de Ins-
trumentación de Procesos en Ingeniería Química que 
beneficiará a los estudiantes para su desarrollo prác-
tico y educativo en los distintos grados académicos.

En la ceremonia de inauguración el Rector, el Lic. 
Antonio Leaño Reyes, refrendó el compromiso que 
la Universidad tiene con la excelencia académica.

“La UAG fue más allá y diseñó, construyó y puso en 
operación este nuevo laboratorio que podrá ser utili-
zado por alumnos de diferentes carreras tales como 
Ingeniería Química, Ingeniería en Biotecnología, In-
geniería en Software, Ingeniería en Electrónica, por 
mencionar solo algunas”, dijo el Rector.

Cabe resaltar que este espacio educativo está divi-
dido en 3 grandes áreas:  el área de realidad virtual, 
en donde se combina la parte visual con el compo-
nente teórico y rigurosos modelos matemáticos.

Mariel Serrano
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La segunda área es la de trabajo de laboratorio, que 
cuenta con equipos de química analítica tales como 
un espectrofotómetro infrarrojo, espectrofotómetro 
UV-Visible, balanzas termogravimétricas, así como 
materiales y reactivos para realizar prácticas de la-
boratorio del más alto nivel. 

Finalmente cuenta con una tercera área de equipos 
a escala planta piloto que van desde reactores, foto-
biorreactores, columnas de destilación, evaporado-
res, filtros prensa, hasta un extrusor de soplado de 
película en donde se podrá producir plástico biode-
gradable.

Los trabajos para tener un laboratorio de este nivel 
se desarrollaron por dos años, donde académicos, 
investigadores y estudiantes participaron activa-
mente en su creación.

El Laboratorio de Instrumentación de Procesos 
de Ingeniería Química tiene equipo de adquirido 
a través de fondos federales, estatales y propios 
de la UAG.

“No me resta más que invitarlos a aprovechar este 
espacio y sacar el mejor provecho de todas las he-
rramientas con que se cuentan, deseando que este 
laboratorio se convierta en un semillero de futuros y 
exitosos investigadores”, afirmó el Rector Lic. Anto-
nio Leaño Reyes.

Por su parte, el Director de Investigación y Desarro-
llo Tecnológico de la UAG y líder del proyecto, Dr. 
Efrén Aguilar Garnica, explicó que éste dará servicio 
a estudiantes y profesores de diversas carreras para 
desarrollar proyectos de innovación, conocimiento, 
ciencia e investigación.

 “Tendrán acceso a tecnología única y de última ge-
neración que podrán manipular de primera mano y 
pasar de teoría a práctica, lo que les permitirá salir 
mejor preparados para su profesión”, agregó.

Luego de estas palabras se llevó a cabo el corte de 
listón inaugural por el Rector en compañía del Dr. 
Hugo de la Rosa Peñaloza, Vicerrector Académico; 
el Ing. Joel García Ornelas, Decano de Diseño Cien-
cia y Tecnología; la Mtra. Priscila Vasthi Quintana 
Ramírez, Directora de Ciencias Químicas; y el Dr. 
Efrén Aguilar Garnica.

A la ceremonia también asistieron directores de las 
distintas carreas, así como estudiantes de esta casa 
de estudios.
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Eco-Play utiliza el reciclaje para desarrollar 
conocimientos tecnológicos

Eco-Play es una metodología de enseñanza que usa 
materiales reciclados para fomentar la conciencia 
ecológica y el desarrollo de habilidades y conoci-
mientos científicos y tecnológicos, aplicado en ta-
lleres a estudiantes de educación primaria y secunda-
ria de la Zona Metropolitana de Guadalajara.

El proyecto fue acreditado a nivel nacional en el Con-
greso de Comunicación y Divulgación de la Cien-
cia 2021, en donde obtuvieron el primer lugar en la 
categoría ambiental. Lo que  llevó a sus creadores 
a Concordia, Argentina al certamen Ecociencias 
2022, concurso en el que también ganaron medalla 
de oro. Ésto, les dio el pase al 38° Encuentro De Jó-
venes Investigadores 2022 en Salamanca, España 
en donde recibieron una mención honorífica como 
uno de los 20 mejores proyectos a nivel mundial.

Este proyecto de cuatro tecnólogos egresados del 
Centro de Enseñanza Técnica Industrial (CETI), quie-
nes hoy continúan sus estudios de ingeniería en esta 
institución, busca por un lado dar más dinamismo y 
hacer más interesantes las clases sobre conciencia 
ecológica que se imparten en las escuelas de edu-
cación básica. Y por otro, que estos talleres per-
mitan a las y los estudiantes comprender cómo se 
puede “dar vida y una segunda oportunidad a mate-
riales que muchas veces no tenemos importancia de 
reciclar” --Reporte Eco-Play–

La problemática que encontraron Omar Alejandro 
Barba Limón, Nicolle Lizbeth Castillo Gutiérrez, Mi-
guel Ángel Vásquez Plascencia y Paola Naomi Mi-
randa Cruz, asesorados por sus profesores el Dr. 
Omar Alejandro Chávez Campos y la Dra. Maricela 

Centro de Enseñanza Técnica Industrial



108

Alicia Loredo Guzmán, es que únicamente se recicla 
el 14% de los 42 millones de toneladas de residuos 
sólidos urbanos que al año se generan en México.

Estos residuos están conformados por materiales 
que la gente ya no desea debido a que están des-
compuestos, rotos o no tienen otro uso o valor, inclu-
yendo los residuos domésticos, de establecimientos 
comerciales, instituciones y de algunas fuentes in-
dustriales. Los cuales tienen una estrecha relación 
con la salud de la población, debido a la transmisión 
de enfermedades bacterianas y parasitarias tanto 
por agentes patógenos transferidos por los residuos 
como por vectores (fauna tipo moscos) que se ali-
mentan y reproducen en los residuos.

Aplicar conocimiento tecnológico al 
reciclaje

Con estos talleres y los productos resultantes, los 
estudiantes de la Ingeniería en Mecatrónica aborda-
ron problemáticas referentes al déficit educativo y la 
problemática ambiental global, además de la reco-
lección de datos e información para el cuidado del 
medio y el desarrollo de las habilidades educativas y 
la competitividad entre los alumnos.

Estos son los productos resultantes de la aplicación 
de la metodología.

Prototipos construidos 

Masterclean: botella de plástico de dos litros, motor 
de 12v / ventilador de pc viejo, recipientes de des-
odorante, cinta, manguera de una pulgada, silicón, 
pinzas, batería de 9vc, cúter, tijeras, malla/ mosqui-
tero, marcadores, cable para protoboard, led, releva-
dor, Arduino y bluetooth para Arduino hc-05

Microscopio: bote plástico de leche, un tubo de 
cartón de servitoalla, tapa de garrafón, envoltura de 
galletas, periódico, pegamento y lupa

Carrito: cartón de segundo uso, palillos de bro-
cheta, esponja de plástico (reciclada), liga de hule, 
motor eléctrico de 9v, switch de palanca, pila de 9v, 
cables y adornos

Lápiz ecológico: mina 2B, periódico, pegamento y 
semillas

Ventilador: latas, motor de 5v, batería de 9v, broche 
porta pila para batería de 9v , cable para proto, inte-
rruptor y palitos de paleta

Recursos físicos aplicados en los 
proyectos 

● Word
● Arduino IDE
● Cable para protoboard
● Pinzas de corte
● Pegamento de silicón caliente
● Mesa de trabajo
● Estaño con pasta para soldar

Formación científica y tecnológica
de alta gama

Durante 55 años, el CETI se ha consolidado como 
la institución pública formadora de tecnólogos e in-
genieros de alta gama a nivel nacional, con mayor 
presencia en Región Centro Occidente del país. 

Nuestra labor contribuye con los esfuerzos industria-
les, gubernamentales y sociales para el crecimiento 
económico, el desarrollo y conocimiento tecnológico 
de los integrantes de nuestras comunidades, como 
indicadores del incremento del bienestar social.
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Clases espejo, aprendizaje a otro nivel

La Universidad Tecnológica del Norte de Aguasca-
lientes ha impulsado la vinculación con otros países 
de América Latina con el propósito de mantenerse 
al día en la actualización académica sobre temas de 
interés que se imparten en la currícula de la universi-
dad; así como también para motivar a los estudian-
tes a explorar otros horizontes que pueden aportar a 
su formación profesional. 

La implementación de las  clases espejo surgió con 
el periodo de pandemia para dar continuidad al tra-
bajo académico, por ello se convirtió en una exce-
lente opción para reforzar el aprendizaje. En primera 

instancia se hizo contacto con la Universidad César 
Vallejo, de Perú; la Universidad América y la Univer-
sidad de Santander, ambas en Colombia.  Las clases 
espejo ya son una práctica común. 

El proceso para impartir las clases espejo se esta-
bleció mediante reuniones virtuales, en las que se 
definieron los temas a abordar en cada una de las 
clases; además, se definió el calendario para los me-
ses de septiembre, octubre y noviembre de 2022: 
primero se darían en México, y posteriormente en 
las universidades de Perú y Colombia. Como par-
te de la academia de la Universidad Tecnológica del 

M.C. Mauro Bolaños Cruz, M.C. Héctor Sánchez Estrada, Ing. Fernando García Vargas
Universidad Tecnológica del Norte de Aguascalientes
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Norte de Aguascalientes, se tiene la expectativa de 
volver a realizar esta actividad, y quizás visitar a al-
guna de estas universidades latinoamericanas para 
impartir clases y establecer una dinámica de colabo-
raciones con dichos centros educativos. 

Es una maravilla idea usada para aprender entre 
maestros y alumnos, además hemos hecho la invita-
ción a otros compañeros profesores, por lo que es-
peramos que esta iniciativa tenga eco y que, además 
de la clase, se puedan hacer prácticas acerca de te-
mas más avanzados y lograr ampliar la participación 
de nuestros estudiantes para que suba más el con-
tenido. Creemos que nunca se deja de aprender y 
crecer, por lo que esto es una excelente manera de 
fortalecer nuestro crecimiento profesional, ojalá que 
siempre exista la manera de apoyar y que nuestros 
alumnos continúen aprendiendo.

La Tutoría en la UTNA 

Además de fortalecer el aprendizaje mediante las 
clases espejo, la Universidad Tecnológica del Nor-
te de Aguascalientes también promueve la tutoría 
como una actividad en que se busca que los estu-
diantes reflexionen y sean mejores personas. Se tie-
ne el objetivo de que los jóvenes crezcan en valores 
y principios; que puedan dar un poco a la sociedad, 
sobre todo  a los sectores de la población que más 
lo necesitan y seguir aprendiendo de ello; y mostrar 
con acciones, que es posible ser mejor persona.

La tutoría académica consiste en el seguimiento que 
le da un tutor a la trayectoria escolar de los estudian-
tes durante su permanencia en el programa educati-
vo, con el fin de orientarlos en las decisiones relacio-
nadas con la construcción de su perfil profesional, 
tomando como base el plan de estudios; la tutoría 
académica se caracteriza por desarrollarse con un 
carácter personal, ser un proceso continuo, cohe-
rente y acumulativo. Y trabajar en saber ser persona, 
esa es la diferencia entre los ingenieros nuevos y los 
ingenieros de hace algunos años.

Uno de los grupos que han participado en el pro-
grama de Tutoría, fueron estudiantes del programa 
de Mantenimiento Industrial. Durante las sesiones 
de tutoría se eligió el ir al anexo San Francisco de 
Asís en el poblado de La Concepción, ubicada en el 
municipio de San Francisco de los Romo, en febrero 
de 2023. Ahí, se lleva a cabo un programa de recu-
peración de personas que enfrentan el alcoholismo 
y la drogadicción, con quienes se realizan algunas 
actividades de integración y relajamiento. 
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Revelando la invariancia de la luz 
estructurada vectorial en medios complejos

La luz constituye uno de los objetos de estudio que 
más ha intrigado a la humanidad, no solo desde el 
punto de vista fundamental, sino también por la gran 
cantidad de aplicaciones a que ha dado lugar. En 
particular, el fenómeno de polarización, asociado a la 
dirección de oscilación del campo eléctrico de la luz, 
con una historia de más de cuatro siglos de estudio. 

Este fenómeno, aunque no lo notemos, es parte de 
nuestra cotidianeidad, por ejemplo, la luz solar que 
llega a nuestros ojos por medio de reflexión está 
parcialmente polarizada y es por eso que utilizamos 
gafas polarizadas para eliminar esa componente po-
larizada que molesta nuestra visión. Las películas en 
tres dimensiones que se proyectan a menudo en los 
cinemas, constituyen otro ejemplo del potencial que 
tiene la polarización en aplicaciones, en este caso 
para el entretenimiento. 

De forma relevante, el concepto de polarización se 
ha llevado, desde hace algunos años, a un contex-
to mucho más generalizado, el de haces de luz con 
patrones de polarización no homogéneos. Este ha 
despertado el interés general de la comunidad cien-
tífica, no solo en el campo de la óptica, sino también 
en áreas tan distintas como la microscopía o las te-
lecomunicaciones. Dichos haces se generan como 
una superposición no separable de los grados de 
libertad espacial (la forma del haz) y la polarización, 
dando lugar a haces con patrones de polarización 
exóticos, como el que se muestra en la Fig.1 (a), a 
los que se ha denominado haces vectoriales. 

En el campo de la microscopía este tipo de haces 
ha permitido, por ejemplo, el desarrollo de técnicas 
de súper resolución que nos han permitido observar 
detalles estructurales con resoluciones imposibles 

Dr. Carmelo Rosales-Guzmán
Profesor-investigador 

Centro de Investigaciones en Óptica, A.C.

Fig 1. En (a) se muestra el perfil transversal de la polarización característica de un haz vectorial radialmente 
polarizado, cuyo perfil de intensidad en forma de dona se puede ver en el fondo. La polarización está 

representada por líneas blancas. En (b) y (c) se muestra de forma esquemática la propagación de dichos haces 
por medios turbulentos, propagación por aire caliente y subacuática, respectivamente.
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de alcanzar con microscopios convencionales, un 
descubrimiento que culminó en el premio nobel de 
química en 2014, otorgado a Eric Betzig, Stefan W. 
Hell y William E. Moerner por la microscopía fluo-
rescente de alta resolución (STED, por sus siglas 
en inglés). En el campo de las telecomunicaciones, 
dichos haces proporcionan una alternativa para el 
envío de información a mayores velocidades, con el 
objetivo de eventualmente reemplazar los sistemas 
de comunicación actuales y satisfacer la creciente 
demanda de la sociedad por mejorarlos. 

Dada la importancia que ha despertado el uso de ha-
ces vectoriales, las investigaciones recientes se han 
centrado en el estudio de dichos haces en medios 
que ofrecen resistencia a su propagación. Tal es el 
caso de la atmósfera terrestre, en donde los cambios 
de temperatura continuos, representado esquemáti-
camente en la Fig. 1 (b), derivados por ejemplo de 
las corrientes de aire, ocasionan que los haces con-
vencionales se distorsionen en propagación. Otro 
ejemplo en donde dichos haces se ven afectados es 
la propagación dentro del agua, ilustrado esquemá-
ticamente en la Fig. 1 (c)., de gran utilidad, por ejem-
plo, para establecer un sistema de comunicaciones 
subacuático. Como último ejemplo, y quizá uno más 
cercano al lector, podemos mencionar su propaga-
ción a través de la piel, en particular en la detección 
de enfermedades subcutáneas, ya que la luz que re-
gresa después de haber interactuado con el tejido 
humano, contiene información relevante acerca del 
mismo.

Hasta ahora, los resultados reportados aportan evi-
dencias contradictorias que demuestran, por un 
lado, que la estructura vectorial de dichos haces es 
más resistente a las perturbaciones en este tipo de 
medios, pero existen también evidencias que de-
muestran lo contrario.

En un artículo reciente publicado en la revista Nature 
Photonics, el Dr. Carmelo Rosales-Guzmán del Cen-
tro de Investigaciones en Óptica, A.C. (CIO), junto 
con un equipo de colaboradores de Escocia y Sudá-
frica aportan información nueva que permite resolver 
este debate a favor de que los haces vectoriales son 
más resistentes a la propagación en medios como la 
turbulencia atmosférica o el agua. 

Dichos resultados son invaluables para la comuni-
dad científica que trabaja con haces vectoriales y 
sus aplicaciones, principalmente por dos razones.

Favoreciendo el uso de estos haces en nuevas apli-
caciones, por ejemplo, en el campo de la medici-
na en donde los haces que comúnmente se utilizan 
para estudios subcutáneos, inmediatamente se dis-
torsionan al adentrarse en la piel, los haces vecto-
riales podrían adentrarse en la piel a mayores pro-
fundidades. El campo de las telecomunicaciones en 
el espacio libre también se vería beneficiado con el 
uso de esto haces, ya que son más robustos a los 
cambios inducidos por el medio en el que se propa-
gan. Por otro lado, estos resultados ponen fin a un 
paradigma fundamental en la óptica que de alguna 
forma limitaba el estudio de nuevos tipos de haces 
vectoriales, dando lugar a su desarrollo, no solo de 
nuevos tipos de haces vectoriales, además al desa-
rrollo de nuevas técnicas de generación. 

A manera de conclusión, el descubrimiento de que 
los haces vectoriales son más resistentes a las per-
turbaciones, traerá consigo el mejoramiento y desa-
rrollo de nuevas aplicaciones que en un futuro no 
muy lejano impactarán de manera directa e indirecta 
en la sociedad. Los arriba mencionados son algu-
nos, pero indudablemente surgirán nuevas aplica-
ciones que utilicen esta propiedad inherente a los 
haces vectoriales.
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¿Sabías esto de la cámara de tu celular?

Los sistemas fotográficos (cámaras) sin lugar a du-
das se han ganado un lugar muy importante en los 
teléfonos celulares (Smartphones), al grado de que 
ya no concebimos uno que carezca de ellas. 

Podemos encontrar bastante información en inter-
net al respecto, pero aquí proporcionaremos algunos 
detalles técnicos que no son fáciles de encontrar o 
de interpretar y empleamos lo mínimo de operacio-
nes para que puedas entender más este proceso. 
Esperemos que te agrade y te sea de utilidad. 

Habrás notado que de unos años a la fecha se han 
adicionado varias cámaras con el propósito de ob-
tener mayor amplificación o efectos de gran angular, 
sin embargo, seguramente habrás tenido limitacio-
nes en este proceso. Esto se debe fundamentalmen-
te a que cada una de las cámaras posee una lente 
con una potencia fija, hecho que se especifica con 
símbolos como f/1.8, f/2.2, etc. para cada cámara. 

Estos símbolos se conocen como el f/# (f-número) 
de la lente y se calcula dividiendo el diámetro (D) de 
la lente por su distancia focal (f), es decir, ƒ/#=ƒ/D.  
Por ejemplo, una lente con un diámetro de 2 mm y 
una focal de 4 mm tendrá un f-número de 2 y se ex-
presará con el símbolo de f/2 y no significa que f esté 
dividido entre dos. 

Si pudiésemos cubrir una parte de la lente para re-
ducir artificialmente su diámetro (como en las cá-
maras tradicionales), entonces ƒ/D aumentará dado 
que la focal de la lente es constante. De esta mane-
ra, intuitivamente se entiende que el f/# se relaciona 
con la cantidad de luz que captura la lente. Hay, des-
de luego, otros efectos relacionados con el f/#, por 
ejemplo, una lente con f-número mayor posee mayor 
resolución, es decir, captura detalles más finos, por 
el contrario, si posee un f-número menor se tiene 
mayor tolerancia al desenfocamiento. La focal de la 
lente la proporciona el fabricante, pero igualmente, 
si pudieras desmontarla del celular (¡no lo recomen-
damos!)  y en día soleado intenta “enfocar” la luz del 
sol en un punto. La distancia del centro de la lente 
a ese punto será la distancia focal y será de unos 
cuantos milímetros.

Adicional a la amplificación está el proceso de enfo-
camiento. Si tu celular te da la opción de tener ese 
control eres afortunado, pero si en general utilizas 
el enfoque automático ¿te has preguntado cómo le 
hace tu celular para enfocar? 

Desde luego, cada compañía tendrá su técnica y 
aunque no proporcionan los detalles debido a secre-
tos tecnológicos y de competencia, sí las podríamos 
englobar fundamentalmente en dos categorías, sin 
dejar de lado, desde luego, algunos algoritmos para 

Dr. Noé Alcalá Ochoa
Profesor-investigador 

Centro de Investigaciones en Óptica, A.C.
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compensar digitalmente el desenfocamiento: prime-
ramente tenemos aquellas técnicas que miden la 
distancia de la lente al objeto y que usan esta distan-
cia para desplazar la lente y lograr el enfocamiento. 
El hecho de desplazar la lente para enfocar es muy 
conocido y curiosamente la fórmula aproximada más 
utilizada para determinar el desplazamiento adecua-
do es conocida desde 1683 y se atribuye a Edmund 
Halley (si, el descubridor del cometa Halley), amigo y 
contemporáneo de Newton, quien también desarro-
lló una fórmula al respecto. 

La fórmula de Halley, conocida también como fór-
mula de las lentes delgadas, relaciona la distancia 
de la lente al objeto (Lo), la focal de la lente (f) y la 
distancia de la lente al sensor de la cámara  (Li) y  se 
expresa como sigue: 

De la fórmula, podrás observar que conociendo Lo 
y f, se puede estimar la posición de la imagen  (Li) 
simplemente invirtiendo el resultado del lado dere-
cho de la fórmula de Halley. Dado que el sensor de 
la cámara es fijo, el mini-motor desplazará la lente la 
distancia apropiada y tendremos una imagen “enfo-
cada”. En la segunda categoría de las técnicas de 
enfocamiento, se desplaza la lente en varias posi-
ciones, capturando las respectivas  imágenes y por 
medio de algoritmos se define un criterio de calidad, 
basado en su nitidez. La nitidez se relaciona con las 
rugosidades y los cambios abruptos en las imáge-
nes. Sabemos que una imagen desenfocada posee 
“menos” rugosidades y cambios más “suaves” que 
otra enfocada, luego, midiendo estos cambios y ru-
gosidades se determinará la imagen más enfocada 
cuando la medida de la rugosidad sea máxima. 

En nuestro laboratorio de óptica del Centro de In-
vestigaciones en Óptica, A.C. (CIO) hemos desarro-
llado algoritmos de enfocamiento propios como los 
aquí descritos encontrando que la luz láser en una 
excelente herramienta para ello. En resumen, nues-
tros celulares son minicomputadoras que poseen 
algoritmos y criterios para procesar digitalmente las 
imágenes y mostrarlas de manera nítida. Hay varios 
retos que tienen los fabricantes de celulares todavía 
y uno de ellos es el de poseer un sistema óptico de 
amplificación más óptimo. De ello hablaremos en un 
próximo artículo.Y su funcionamiento se esquemátiza en la figura.
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Arrasa UdeG en el Premio Estatal de 
Innovación, Ciencia y Tecnología Jalisco 2022

Investigadoras e investigadores miembros de la co-
munidad académica y estudiantil de la Universidad 
de Guadalajara recibieron este lunes el Premio Esta-
tal de Innovación, Ciencia y Tecnología Jalisco 2022 
en las ocho categorías de este galardón a lo mejor 
de los trabajos científicos en la entidad, además de 
la trayectoria.

En la categoría de Mérito al desarrollo cientí-
fico-tecnológico obtuvo el premio la académica 
del Centro Universitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS), Mónica Vázquez del Mercado Espinosa, 
por “su contribución científica para el desarrollo de 
la sociedad de Jalisco”.

Vázquez del Mercado Espinosa tiene un doctorado 
en Biología Molecular en Medicina por la UdeG, un 
posdoctorado en Inmunología y Reumatología por la 
Stanford University y es miembro del Sistema Na-
cional de Investigadores (SNI); fundadora y Directora 
del Instituto de Investigación en Reumatología y del 
Sistema Músculo Esquelético del CUCS desde 2005 

a la fecha, y reumatóloga adscrita a la División de 
Medicina Interna del Hospital Civil Dr. Juan I. Men-
chaca de 2008 a la fecha.

La académica destacó que el premio denota el lu-
gar que las mujeres en México han logrado en la 
ciencia y que puede ser un estímulo para que más 
mujeres “vean en la ciencia una oportunidad increí-
ble de encontrar un trabajo excitante y retador, que 
les llene de satisfacciones”.

Por la investigación “Nanotecnología en materiales 
híbridos antioxidantes”, en la categoría de Inno-
vación, los ganadores fueron Gregorio Guadalupe 
Carbajal Arizaga, Daniel Escobar Hernández, Fer-
mín Paul Pacheco Moisés y Adriana Macaria Macías 
Lamas, todos del CUCEI; además de José Alfonso 
Cruz Ramos, del CUCS y el Instituto Jalisciense 
de Cancerología; Jenny Arratia Quijada, del Centro 
Universitario de Tonalá; y Yolanda Araceli Guevara 
Ramírez y Regina Alejandra Guevara Ramírez, de la 
empresa Neumaprotrec, que adoptó la patente origi-
nada de este trabajo.

Lic. Mariana González Márquez 
Coordinación de Prensa y Comunicaciones

Investigadores de esta Casa de Estudio fueron premiados en las 
ocho categorías de este galardón
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En la categoría de Tecnología el ganador fue Jesús 
Raúl Beltrán Ramírez, Coordinador del doctorado en 
Tecnologías de la Información del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Administrativas (CU-
CEA), por el proyecto “Diseño, desarrollo y gestión 
de tecnología para la detección oportuna de cáncer 
cérvico-uterino”. Tiene más de 20 artículos de inves-
tigación, invenciones registradas a su nombre ante 
el Instituto Mexicano de Propiedad Intelectual y al 
menos tiene una solicitud de protección bajo la fi-
gura jurídica de patente y otra por diseño industrial 
por la UdeG.

En la categoría de Ciencia el ganador fue Emma-
nuel Nuño Ortega, investigador del Departamento 
de Ciencias Computacionales del CUCEI por el tra-
bajo “Control de teleoperadores y redes de robo”. Es 
doctor en Ciencias de la Automatización Avanzada y 
Robótica por la Universidad Politécnica de Cataluña, 
miembro del SNI y perfil deseable Prodep. Su obra 
académica ha sido referente y citada 690 veces por 
sus pares; además de haber sido investigador invita-
do en universidades de España, Francia y EUA.

Fotografía: Gustavo Alfonzo
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En la categoría de Divulgación la ganadora fue 
Cinthia Astrid Reyes Lozano, académica del CUCEI, 
por la serie de videos científicos La ciencia en la vida 
cotidiana. Reyes Lozano es investigadora del Depar-
tamento de Ingeniería Química de dicho centro, doc-
tora en Tecnologías de la Información por la UdeG, 
especialista en divulgación de la ciencia, conocida 
por sus contenidos en redes sociales. Como docen-
te de bachillerato y licenciatura ha impulsado, desde 
2018, nuevos modelos de educación que ayuden en 
plataformas multimedia como YouTube, mediante la 
técnica de Aula Invertida.

La especialista afirmó que el premio es un aliciente 
para seguir con la comunicación de la ciencia, una 
disciplina que no es fácil de realizar debido al desco-
nocimiento que hay acerca de cómo el conocimiento 
científico incide en la vida cotidiana.

En la categoría de Tesis de maestría, una de las 
ganadoras fue Carolina Rivera Lara, egresada de 
la maestría en Ciencias en Química del CUCEI, por 
el proyecto “Síntesis de complejos de Au y Pt con 
ligante carbeno NHeterocíclico: evaluación de su 
actividad antioxidante, antibacteriana y citotóxica”, 
quien compartió el premio con Diego Díaz Vázquez, 
del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de 
Monterrey, campus Guadalajara.

Estefanía Domínguez Fonseca y Brianda María Gon-
zález Martínez, egresadas del CUCEI y estudiantes 
del CUTonalá fueron ganadoras en la categoría In-
vestigación Temprana por el proyecto “Síntesis y 
caracterización de nanogeles de quitosano reticula-
do con maltodextrinas para la encapsulación y libe-
ración de fármacos”.
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González Martínez dijo que el premio habla del es-
fuerzo que hacen las y los estudiantes que quieren 
dedicarse a la investigación y que tienen que em-
plear gran parte de su tiempo en el laboratorio y 
conseguir material y equipo que les ayuden en su 
trabajo científico.

“Sin el apoyo económico que tienen las universida-
des y que pasan a las y los estudiantes, este tipo 
de proyectos no serían posibles”, añadió Domínguez 
Fonseca.

Christian Enrique García García, egresado del CU-
CEI, ganó en la categoría de Tesis de doctorado 
por “Electrohilado de sistemas poliméricos con base 
en quitosano para la producción de soportes na-
noestructurados. Caracterización y potencial aplica-
ción en ingeniería de tejidos”.

García García afirmó que este premio habla de la ne-
cesidad de destinar recursos a la ciencia y la tecno-
logía. “Es gracias a este financiamiento, tanto de la 
universidad como de la administración pública, que 
muchos proyectos se hacen posible y que haya co-
laboraciones que logren un impacto”, concluyó.
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6 claves para entender ChatGPT

La Inteligencia Artificial (IA) cada vez está más pre-
sente en nuestras vidas. Hoy en día esta tecnología 
ha llegado para facilitar la vida diaria de las personas 
y una de las que en los últimos días ha estado en la 
conversación por su facilidad de uso, interactividad 
e información que nos puede brindar es, sin duda, 
Chat GPT. 

A continuación, compartimos algunos puntos para 
entender un poco más esta tecnología y sus alcan-
ces.

1.- Miles de millones de “neuronas”

Por propia experiencia, he usado esta herramienta 
inicialmente por curiosidad y luego por practicidad. 
Fue desarrollada por open AI, una empresa que está 
trabajando en una nueva versión de ChatGPT, la ver-
sión actual tiene aproximadamente 175 000 millones 
de “neuronas” que fueron alimentadas con “Teras” de 
información generada digitalmente hasta el 2022 en-
tre las que se encuentran artículos, noticias, libros y 
otros medios disponibles en línea, la siguiente versión 
tendrá más de 100 000 000 millones de neuronas.

En palabras de ChatGPT una neurona es una “uni-
dad matemática que simula las neuronas biológi-
cas”, éstas reciben y procesan información a través 
de enlaces matemáticos que emulan las sinapsis en 
el cerebro (conexiones entre neuronas), esta serie 
de cálculos son los que le dan “inteligencia” al pro-
grama. La arquitectura interna de esta IA se conoce 
como “transformer”, es una red de información ob-
tenida de textos, audio y video trabajando en pa-
ralelo que utilizan módulos llamados “atenciones”, 
para identificar datos clave y generar el contexto 
adecuado.

Al procesar varias cosas a la vez (transformaciones 
matemáticas en paralelo) la vuelve más precisa en 
las decisiones que debe tomar. Esta tecnología no 
es nueva, pero ha mejorado mucho desde 2017 y 
eso le ha permitido a sus creadores mejorar los cál-
culos para la interpretación del lenguaje (procesa-
miento de lenguaje natural).

Mtra. Zaira Zuviría
Académica de la UAG

La herramienta de Inteligencia Artificial es alimentada por 
información de la web y constantemente se actualiza, lo que 
enriquece su contenido. 
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2.- Aportaciones de ChatGPT 

Esta herramienta facilita búsquedas complejas pues 
tiene miles de millones de documentos en su acervo, 
así que puede ser utilizado para investigar, aprender 
y dar servicio al cliente interactuando por medio de 
lenguaje natural, algo que Alexa, Siri, Cortana y otros 
programas ya hacían, pero ahora está mejorado y 
le han agregado la síntesis y redacción de escritos. 
Muchas empresas utilizan la API (Application pro-
gram Interface) de diversas compañías que incluyen 
IA para proporcionar servicios, generar valor y obte-
ner beneficios económicos con sus productos, así 
que habrá nuevas aplicaciones con distintos enfo-
ques para el público consumidor.

3.- Beneficios de la tecnología

ChatGPT fue creada para “promover la IA responsa-
ble y ética”, es capaz de generar textos explicativos 
a detalle,  encontrar y  corregir errores en cualquier 
lenguaje de programación, puede contestar en el 
mismo idioma en el que se le consulta y ejemplifi-
car un tema de varias maneras, puede sugerir títulos 
de obras, escribir poemas inéditos, tiene la habili-
dad de redactar e hilar la información, contextualizar 
una pregunta, y muchas otras cosas, así que, podría 
aportar ideas, reducir tiempos de búsqueda,  expli-
car un tema, pero, el resultado y su aplicación es 
responsabilidad de quien lo use.
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4.- ¿Y las desventajas?

ChatGPT tiene muchas funcionalidades, pero hay 
aspectos éticos que no corresponden a la herra-
mienta sino a los usuarios. Por ejemplo, obtener la 
síntesis de un tópico con solo hacer una pregunta 
es fácil y rápido, pero no debe usarse como propia, 
así que, en contraposición, algunas herramientas 
antiplagio como Turtnitin también están incluyendo 
la detección de textos provenientes de ChatGPT o 
perplexity. 

Con ChatGPT es posible realizar trabajos de inves-
tigación muy rápido o solicitar que resuelva cierta 
problemática de ciencias, matemáticas o de soft-
ware y, cuando es código, tiene la posibilidad de 
copiarlo para ser ejecutado en un entorno adecua-
do, así que ello trae nuevos retos para docentes y 
universidades.

Sin embargo, hay que tomar en cuenta que dentro 
de los documentos digitales con que se “alimentó” 
ChatGPT, puede haber noticias o textos falsos, por 
lo que es importante discernir entre lo posible y lo 
verdadero. Por tanto, ahí está la tecnología, pero 
nos corresponde desarrollar en nosotros y en nues-
tros estudiantes un pensamiento más crítico y ape-
gado a la verdad para que al utilizarla sea positivo y 
no deformativo.

Relacionado con esto último, se encuentra una co-
rriente ideológica que pretende utilizar la tecnología 
para superar las capacidades humanas y lograr un 
estado de evolución o perfección (el transhumanis-
mo), en la que no estamos de acuerdo. El uso de 
la nanotecnología, la inteligencia artificial, el apren-
dizaje profundo, etc. vistos como la panacea que 
permitirá una mejora de la humanidad debe evitarse, 
por eso las universidades siguen siendo protagonis-
tas en la formación de personas que utilicen adecua-
damente la tecnología y ello, no debe ser algo que 
deba preocupar a los docentes, sino de ocuparlos 
en su quehacer educativo.

5.- Principales áreas beneficiadas

La información que se puede obtener en las consul-
tas es muy variada, va desde una receta de cocina 
hasta una amplia explicación de un tema matemáti-
co complejo o de ciencias. La aplicación para teléfo-
nos inteligentes incluye las áreas de: música (com-
positor), entrevistador, desarrollador, asistente de 
negocio, asesor, chef y asesor de salud mental. La 
interfaz permite escoger un “animalito” (cerdo, perro, 
oso) para funcionar como fondo de la interacción, 
al iniciar propone algunas opciones para realizar la 
búsqueda como: mostrar el top-10 de canciones del 



123

año 2021, crear un código para cierto entorno, re-
solver un problema matemático, preguntar cómo se 
utiliza una fórmula en Excel, traducir “cómo estás” a 
coreano y muchos otros. 

Los servicios que se obtienen al integrar las API 
pueden ser aprovechados para crear aplicaciones 
específicas que aún no se han pensado y se po-
dría incluso innovar en la forma de explotar la infor-
mación para mercadotecnia o toma de decisiones 
empresariales. A mi parecer, la educación también 
puede beneficiarse con esta herramienta, pero hay 
que aprender a utilizarla a nuestro favor y, tanto do-
centes como usuarios de esta tecnología, debemos 
asegurarnos de que su uso otorga el crédito al ser 
humano y no a la tecnología en sí. 

Por otro lado, la difusión de ChatGPT en estas últi-
mas semanas ha provocado mayor competitividad 
en otras empresas, por ello Google y Microsoft pre-
sentarán sus propias versiones de IA integrables. 
Edge por ejemplo, incluye la IA en su actualización 
de Bing agregando la opción “chat” y Google libera-
rá en breve a “Bard”, la IA basada en la MDA que sí 
estará conectada a Internet.

Por tanto, el uso de la IA seguirá en aumento, su 
uso masivo implica también enfrentar nuevos retos y 
adecuar los esquemas de evaluación en las escuelas 
para realmente obtener provecho adecuado de ella.

6.- Recomendación

El primer planteamiento que debe hacerse es ¿Para 
qué quiero hacer una consulta? Esta respuesta per-
sonal le permitirá definir con exactitud las palabras 
adecuadas para solicitar la información. Con los da-
tos obtenidos puede tomar ideas, referencias, ejem-
plos y explicaciones para mejorar el aprendizaje de 
un tema o para generar una aportación propia, lo 
que no debe, es tomar los datos y ofrecerlos como 
suyos o tomarlos sin haberlos validado adecuada-
mente.

Más tecnologías surgirán y tendrán su momento de 
auge, pero deben estar al servicio del hombre, Chat-
GPT no es la excepción y, conocer su funcionalidad, 
nos permitirá ser más objetivos en su uso y aplica-
ción sin sobrevalorarla.



CULTURA
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Resguarda UG libro de siglo XVIII incluido en el
Registro Memoria del Mundo de México

Por su valor excepcional y con el compromiso de 
protegerlo para beneficio de la humanidad, un libro 
del acervo de la Biblioteca Armando Olivares (BAO) 
de la Universidad de Guanajuato (UG) fue incluido 
en este 2023 en el Registro Memoria del Mundo de 
México, el cual forma parte de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura (UNESCO).  

Se trata de la obra Pasatiempos de Cosmología o 
entretenimientos familiares acerca de la disposición 
del universo, del jesuita guanajuatense Andrés de 
Guevara y Basoazabal, escrito a petición de un ami-
go en el siglo XVIII.  

El texto integrado por tres tomos en un solo volu-
men, está constituido por 24 entretenimientos o 
breves experimentos de observación con finalidad 
didáctica. Además, contiene diferentes adendas 
de notas, hojas incrustadas y figuras que ilustran el 
pensamiento astronómico y orden del universo de la 
época. El tema primordial que se aborda es la as-
tronomía, donde el jesuita muestra su vasto conoci-
miento de las corrientes filosóficas de la época.  

Pasatiempos de Cosmología es el primer texto he-
liocéntrico del país producido por un novohispano, 
considerado como el primer mexicano que rom-
pe definitivamente con la cosmología aristotélica. 
Ahondó también en varias ideas de la física incor-
porando el modelo heliocéntrico, que si bien ya era 
conocido en Europa, sería toda una novedad para la 
academia novohispana. 

Asimismo, es un ejemplar donde la ciencia, la religión 
y la filosofía convergen en un lenguaje no academicis-
ta. Redactado en español, la pieza muestra el interés 
del autor por crear un texto accesible y comprensible 
para los no eruditos en el tema, como parte de su 
apoyo a la libertad de pensamiento. Además, es un 
texto didáctico que fue redactado con la finalidad de 
pasar ratos agradables en tiempos de descanso.  

El autor Andrés de Guevara y Basoazabal, fue un fi-
lósofo y escritor jesuita que inició sus estudios en el 
Colegio de la Santísima Trinidad (hoy Universidad de 
Guanajuato) hasta los doce años. Posteriormente, 
se trasladaría a la ciudad de México con el propósito 
de continuar sus estudios en el Colegio de San Ilde-
fonso, para luego ingresar a la Compañía de Jesús 
de Tepozotlán.  

Universidad de Guanajuato
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Siendo novicio fue expulsado junto con mil jesuitas 
americanos y otros españoles, por el edicto de Car-
los III en 1767. Estableciéndose en Italia, recibió la 
orden sacerdotal en Bolonia (1771), y en la ciudad 
de Roma (1789) envió su manuscrito Pasatiempos o 
entretenimientos familiares de cosmología al regidor 
de la ciudad de Guanajuato Francisco Azpilcueta. En 
esta misma ciudad realizó también su obra Institutio-
num elementarum philosophiae ad usum studiosae 
juventutis, enviando un ejemplar manuscrito que de-
dicó al Colegio de San Ildefonso.  

Su obra permeó en la academia durante décadas 
tanto en Europa como en la Nueva España, pertene-
ciendo a una generación de jesuitas novohispanos 
con pensamientos de renovación científica y de la 
cultura ilustrada.  

El 26 de diciembre del 2022, el Comité Mexicano 
Memoria del Mundo notificó a la Coordinación del 
Archivo General de la UG la decisión de incluir el 
Manuscrito Pasatiempo de Cosmología o entreteni-

mientos familiares acerca de la disposición del uni-
verso, compuesto a petición de un amigo por cuya 
mano los dedica el autor de su patria la muy ilustre 
y mui noble ciudad de Santa Fe y Real de Minas de 
Guanajuato (17--), en el Registro Memoria del Mun-
do de México.  

La ceremonia de entrega del diploma que certifica la 
introducción del libro al registro Memoria del Mundo 
de México, tuvo lugar el domingo 5 de marzo del 
2023, en el marco de la 44 Feria Internacional del Li-
bro del Palacio de Minería, en la Ciudad de México. 

En la ceremonia, el Coordinador del Archivo General 
de la UG, Dr. Miguel Ángel Guzmán López, compar-
tió que: “En la Universidad de Guanajuato contamos 
con un rico acervo histórico cultural, y es la primera 
ocasión que uno de estos ejemplares, una muestra 
de este acervo, formará parte de Memoria del Mun-
do, y estamos contentos porque es la primera, pero 
no será la última”.



GESTIÓN 
Y GOBIERNO
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Nombramiento de biblioteca del CIO en honor
a la Dra. Marija Strojnik

El pasado 9 de diciembre de 2022, se llevó a cabo 
un acto histórico en el Centro de Investigaciones en 
Óptica, A.C.: El nombramiento y develación de placa 
de la Biblioteca del Centro en honor a la Dra. Marija 
Strojnik Pogacar, Investigadora Emérita nivel III del 
Sistema Nacional de Investigadores (SNI), reconoci-
da nacional e internacionalmente por su notable tra-
bajo científico y de divulgación.

La ceremonia contó con las palabras a distancia de 
la Dra. María Elena Álvarez Buylla, Directora General 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Co-
nacyt) y el Dr. Rafael Espinosa Luna, Director Gene-
ral del CIO. El evento reunió a colegas, estudiantes 
y amigos, se realizó la develación de la placa de la 
mano con el Director de nuestro Centro, el Dr. Rafael 
Espinosa Luna.

Estos dos recintos albergan un total de 21 mil 7371 
ejemplares, mismos que contribuyen al desarrollo de 
actividades de investigación y formación académica. 
La biblioteca central no solo funge para conservar 
material bibliográfico, también cuenta con infraes-
tructura que se distribuye en cuatro niveles óptimos 
para el desarrollo y formación de competencias in-
formativas.

María Strojnik nació el 13 de julio de 1950 en Liu-
bliana, Eslovenia. Su campo de estudio es la óptica 
en el campo del infrarrojo. Emplea técnicas ópticas 
en astrofísica para la exploración del Universo y ha 
sido reconocida como miembro Emérita del Siste-
ma Nacional de Investigadores en México. Cuenta 
en su producción más de 40 libros editados de las 
memorias de los congresos que preside, más de 100 
artículos en revistas arbitradas indexadas en el JCR, 
más de 200 artículos de congreso y 13 capítulos de 
libros. Se puede ver su semblanza en: https://youtu.
be/btL5ukU8TlA De esta manera, el CIO inmortalizó 
a la Dra. Strojnik Pogacar, la investigadora más nota-
ble del Centro, al honrar a sus bibliotecas de Aguas-
calientes y León, con su nombre.

Centro de Investigaciones en Óptica, A.C
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La Universidad de Guadalajara será la primera uni-
versidad en México en tener un instrumento de me-
dición de riesgo de las víctimas que facilitará los 
criterios para sugerir medidas cautelares y para san-
cionar a los agresores de las universitarias que sean 
víctimas de violencia, anunció la Coordinadora de la 
Unidad de Igualdad de esta Casa de Estudio, Erika 
Loyo Beristáin.

Durante el inicio del Laboratorio de primeros contac-
tos, realizado en el Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA), Loyo Beristáin 
dio a conocer que las Redes de Masculinidades y 
Primeros Contactos son capacitados en esta herra-
mienta que será un insumo para atender casos de 
violencia en las preparatorias, centros universitarios 
y oficinas administrativas de la institución.

“Este instrumento recoge todas las visiones críticas 
que ven el riesgo bajo una visión dinámica, movible, 
que además implica empoderar en cierto sentido a 
las mujeres desde una visión distinta, y que las co-
misiones de responsabilidad dentro de la UdeG pue-
dan tomar determinaciones más claras”, explicó.

Esto se une a la estrategia de esta Casa de Estudio 
de reeducación en masculinidades implementada 
desde el año pasado, y que es la única institución 
que opera un mecanismo como éste en el país, gra-
cias a las modificaciones a la normatividad. 

La capacitación en el Instrumento de medición de 
riesgo de las víctimas es parte de las actividades 
que se llevan a cabo en el Laboratorio de Primeros 
Contactos que es realizado en el CUCEA este mar-
tes y miércoles, con la intención de conocer y reco-
pilar las buenas prácticas implementadas por la Red 
de Primeros Contactos que existe en toda la Red 
Universitaria y que forma parte del Protocolo para 
Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia 
de Género.

Realizan en UdeG el Laboratorio
de Primeros Contactos

Lic. Mariana González Márquez
Coordinación de Prensa y Comunicaciones

UdeG, primera universidad en el país en tener un Instrumento de 
medición de riesgo para mujeres víctimas de violencia



131

También se busca generar sinergia e interacción con 
la Red de Masculinidades Positivas, derivada del 
Programa de Reeducación para Personas que Ge-
neran Conductas Violentas, de esta Casa de Estu-
dio, para conocer su experiencia en la prevención de 
la violencia hacia las mujeres y que pueda derivar en 
una publicación que pueda ser difundida en la co-
munidad universitaria.

En las actividades estuvieron presentes represen-
tantes de la Secretaría General, involucrada en la 
Comisión de Sanciones, la Coordinación de Recur-
sos Humanos y la Defensoría de los Derechos Uni-
versitarios (DDU).

Fotografía: Abraham Aréchiga
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La Universidad de Guadalajara firmó un convenio de 
colaboración con la Universidad de Sharjah con el 
objetivo de impulsar acciones conjuntas en materia 
educativa, científica y cultural.

El Rector General de esta Casa de Estudio, doctor 
Ricardo Villanueva Lomelí, celebró esta colabora-
ción, con la que se fortalecerá el intercambio de co-
nocimientos, el desarrollo de proyectos científicos 
en conjunto y la movilidad de estudiantes y acadé-
micos entre las instituciones firmantes.

El convenio también considera las bases para esta-
blecer el intercambio de materiales y otros produc-
tos de interés común. El Rector General compartió 
que gracias a esta alianza ambas instituciones cola-
borarán mediante conferencias, cursos y programas 
de actualización que aporten beneficio académico, 
científico y cultural para las partes.

“Mediante la suscripción de este convenio, la uni-
versidad establece el compromiso de colaborar con 
proyectos que renueven líneas de investigación y 
que enriquezcan el acervo científico de nuestra insti-
tución y de la Universidad de Sharjah”, declaró.

El Canciller de la Universidad de Sharjah, profesor 
Hamid Al Naimy, explicó que esta institución es la 
número uno de los Emiratos Árabes Unidos (EAU) en 
los rubros de educación, investigación e innovación, 
con una matrícula de 18 mil estudiantes y tres insti-
tuciones de investigación vanguardistas en el Golfo 
Pérsico.

“Tenemos el mayor campus de medicina entre los 
países del Golfo Pérsico y consiste en escuelas de 
medicina, instituciones de investigación y un hos-
pital; y hablando de estudiantes de medicina, están 
en promedio arriba de los estudiantes internacio-
nales”, expuso.

La calidad de esta institución de Medio Oriente se 
manifiesta con el trabajo de sus egresados en pro-
gramas de medicina o tecnología espacial, y se 
conjuga con la vocación de innovación y cultura 
que Sharjah busca compartir con Jalisco, mencionó 
Fahim al Qasimi, Presidente Ejecutivo del Departa-
mento de Relaciones Gubernamentales de Sharjah.

UdeG firma convenio de colaboración
con Universidad de Sharjah

Lic. Pablo Miranda Ramírez
Coordinación de Prensa y Comunicaciones

La iniciativa busca reforzar las alianzas e intercambios entre 
instituciones en materia educativa y científica
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“Este es otro puente que acabamos de hacer en la 
Feria Internacional del Libro con esta unión con Mé-
xico y Guadalajara para que podamos intercambiar 
ideas y que los académicos aprendan; pero lo más 
importante: que conecten nuestros valores y estu-
diantes, y permitirles a ellos que aprendan también”, 
aseveró el representante de la delegación de Sharjah.

La Rectora del Centro Universitario de los Altos 
(CUAltos), maestra Karla Planter Pérez, resaltó que la 
UdeG puede aprender de las experiencias de la Uni-
versidad de Sharjah para impactar en la región y en 
la generación de tecnología e innovación educativa.

Con esta firma, añadió, se abrirán oportunidades 
para mantener un diálogo constante entre ambas 
instituciones para encontrar los puntos en común 
entre universidades de dos partes del mundo.

“Estarán viendo lo que estamos haciendo aquí y dia-
logarán con algunos investigadores para ya, en lo 
concreto, explorar posibilidades de colaboración en 
diversas materias”, subrayó.

Fotografía: Gustavo Alfonzo
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La creatividad e innovación, características distin-
tivas de la Universidad Autónoma de Guadalajara 
(UAG) desde su fundación, fueron factores para salir 
fortalecidos en los tres últimos años que “han sido 
retadores; hemos tenido que aprender nuevas cosas 
y desaprender otras”, y para continuar por este ca-
mino “cada año vamos ajustando y perfeccionando 
nuestra Planeación Estratégica hacia el 2035, poten-
ciando los esfuerzos, adoptando mejores prácticas 
y estableciendo importantes alianzas, como la que 
actualmente tenemos con Cintana Education y Ari-
zona State University”.

Tras afirmar lo anterior, el Rector de la UAG, Lic. 
Antonio Leaño Reyes, destacó que, a pesar de las 
adversidades causadas por la pandemia, la matrícu-
la de primer ingreso registró un crecimiento general 
del 7.1%, “reafirmando a la UAG como el sistema de 
educación privado más grande de Jalisco”.

El Lic. Leaño Reyes presentó el informe de logros del 
año 2022 en el evento denominado “Encuentro con 
el Rector” que se realizó en el Gimnasio Universitario 
con la presencia de directivos, funcionarios, maes-
tros, alumnos y colaboradores.

Posteriormente, el Vicerrector General, Lic. Antonio 
Leaño del Castillo, anunció los retos que esperan a 
la institución para éste y los próximos años.

LOGROS RELEVANTES

“La obra más importante del año -en infraestructura- 
fue la apertura del nuevo Campus Internacional de la 
UAG, que alberga a los alumnos del Programa Inter-
nacional de Medicina, equipado con lo más avanza-
do para la formación de los futuros doctores”, con-
sideró el Rector, quien hizo un recuento de logros 
relevantes que abarcan tanto los ámbitos acadé-
mico y administrativo, como la vinculación con los 
egresados, las autoridades, el sector productivo y la 
sociedad en general.

En el Campus Guadalajara se actualizaron 48 pro-
gramas de licenciatura y posgrado, se regresó a la 
modalidad semestral en 31 licenciaturas y se abrie-
ron 26 nuevos programas en todos los niveles. En el 
Campus Tabasco se actualizaron 10 programas y se 
creó uno nuevo a nivel licenciatura.

Además, se rediseñaron más de 600 cursos en todo 
el Sistema UAG, en 95 de los cuales se incluyeron 
contenidos de Arizona State University.

Se sigue impulsando la internacionalización, con la 
participación de miles de alumnos y profesores en 
“clases espejo” y conferencias con múltiples univer-
sidades del mundo.

¡El rumbo es claro y es prometedor¡
Informe de actividades 

Universidad Autónoma de Guadalajara 

El Rector de la UAG, Lic. Antonio Leaño Reyes, presentó su Informe de 
Actividades de 2022; el Vicerrector General, Lic. Antonio Leaño del Castillo, habló 
de los retos de este año para formar líderes innovadores de clase mundial.
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En sintonía con la modernización de infraestructura, 
se hizo una importante inversión en remodelaciones, 
equipamiento, nuevos proyectos y mantenimiento.

El Consejo para la Acreditación de la Educación Su-
perior (COPAES) ratificó a la UAG como una de las 
universidades privadas con más programas educati-
vos acreditados en Jalisco.

Por otro lado, la UAG lidera el Comité de Investiga-
ción de FIMPES. Varios profesores se integraron al 
Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt.

Se recibió por tercer año consecutivo el distintivo de 
Empresa Socialmente Responsable, además de la 
certificación internacional de ANECA en Diseño del 
Sistema de Aseguramiento Interno de Calidad, ba-
sado en el marco de la Unión Europea, y la certifica-
ción Top Employer 2022 por mejores prácticas labo-
rales, única universidad en México con tal distinción.

Así mismo, en la apuesta por una cultura de exce-
lencia en el servicio, se implementó la plataforma 
Zendesk para la centralización, personalización y 
seguimiento de la comunicación con el alumno.
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Como parte de la estrategia de posicionamiento con 
la sociedad, se llevó a cabo en alianza con Grupo 
Santander la tercera edición de Startup Building en 
la que 861 emprendedores postularon 358 proyec-
tos. Además, el COMCE abrió en la UAG un nuevo 
capítulo de Jóvenes Empresarios.

La universidad es miembro activo del comité de 
validación de programas de impulso a la economía 
“Jalisco Crece”, de la Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico del Gobierno del Estado. Y es la única uni-
versidad que en la actualidad participa en el progra-
ma de transparencia de la Secretaría de Asistencia 
Social del Estado de Jalisco.

“Todas estas actividades y logros son sólo una parte 
de lo que hicimos en 2022, juntos, las autoridades 
universitarias, el personal docente y administrativo, 
los estudiantes y en general toda la comunidad uni-
versitaria, que con esfuerzo y determinación, con 
valor para trascender, haciendo las cosas de mane-
ra innovadora, cada uno desde el rol que le corres-
ponde, contribuimos en el cumplimiento de nuestra 
misión”, expresó el rector Leaño Reyes, y exhortó a 
seguir dando el mejor esfuerzo rumbo al Centenario 
de la UAG.

Retos para el 2023

Por su parte, el Vicerrector General, Lic. Antonio 
Leaño del Castillo, informó que se trabaja en cada 
una de las once líneas estratégicas de la planeación 
rumbo al centenario, a la que se agrega una más 
tendiente al desarrollo de una cultura institucional de 
planeación y efectividad. “De esta manera es como 
queremos llegar a alcanzar el mayor y mejor número 
de alumnos en la historia de la UAG; a que se nos 
reconozca por ofrecer el mejor servicio al alumno y 
su comunidad; a ser un referente por los espacios 
de aprendizaje y a alcanzar la mayor contribución 
al desarrollo de México a través de la educación de 
excelencia”, dijo.

También enumeró las diez prioridades a las que se 
enfocarán los esfuerzos en este 2023, que son las 
siguientes:

1. Cuidado especial del alumnado.

2. Incrementar en 21% la matrícula de primer
ingreso.

3. Mantener la excelencia académica y
seguirnos posicionando como una de las
mejores universidades de México y de América
Latina.

4. Potenciar la alianza con Cintana Education y
Arizona State University.

5. Mantener una sostenibilidad financiera sana.

6. Potenciar el talento del que se dispone de la
mejor manera.

7. Diseño e implementación de sistemas
informáticos que permitan dar un mejor servicio
a la comunidad UAG.

8. Continuar con el fortalecimiento de la
excelencia en el servicio.

9. Continuar con la remodelación y actualización
de la infraestructura.

10. Efectividad institucional que permita tomar
decisiones de una forma más ágil y certera.

“Este año está lleno de oportunidades para que, una 
vez más, demostremos esa grandeza que, como 
personas, contribuimos para que la UAG sea una 
gran institución”, dijo el Vicerrector General y aña-
dió: “Cada uno de nosotros estamos aquí para mar-
car una diferencia, para ser agentes de cambio”, 
“Nos enorgullecemos de ser formadores de líderes 
innovadores de clase mundial.



INTERNACIONALIZACIÓN 
Y MOVILIDAD
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Jóvenes de distintas latitudes del mundo arribaron a 
Jalisco no sólo para realizar sus estudios en la Uni-
versidad de Guadalajara (UdeG), sino también para 
vivir una gran experiencia cultural.

Por ello, para orientarles durante su estadía durante el 
ciclo escolar 2023-A, este viernes por la mañana se le 
dio la bienvenida a 351 estudiantes provenientes de 
18 países y 18 entidades de México, por parte de la 
Coordinación de Internacionalización (CI) de la UdeG.

Esto ocurrió en una ceremonia celebrada en la Sala 2 
del Conjunto Santander de Artes Escénicas (CSAE), 
donde el Rector General, Ricardo Villanueva Lomelí, 
les agradeció que hayan elegido venir a estudiar a 
esta Casa de Estudio.

“Esta universidad es la más bonita y cariñosa que 
los recibirá con los brazos abiertos. Somos Leones 
Negros por el equipo de futbol y a partir de hoy us-
tedes son Leones Negros, y lo serán toda la vida. 
¡Bienvenidos a la manada!”, compartió.

Se dijo feliz de estar presente en esta ceremonia tras 
dos años de pandemia, misma que sigue impactan-
do en que el número de estudiantes de intercambio 
aún sea bajo. “Antes eran cerca de 700 los que re-
cibíamos, pero ya se está recuperando la movilidad 
internacional”.

Informó que de los y las 351 estudiantes, 171 son 
extranjeros y 180 nacionales; de los cuales, el país 
del que más provienen es Colombia con 63, seguido 
de Francia con 25 y España con 22. Pero también 
hay jóvenes de Alemania, Argentina, Austria, Bolivia, 
Brasil, Canadá, Chile, Ecuador, Finlandia, Japón, 
Países Bajos, Paraguay, Perú, República Checa y 
Suiza.

De los estados de la República Mexicana, los que 
lideran en presencia son de Ciudad de México con 
44, Sinaloa con 35 y Guerrero con 24. Otras enti-
dades de las cuales provienen son: Baja California, 
Chiapas, Chihuahua, Durango, Estado de México, 
Nayarit, Morelos, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, 
Sonora, Tamaulipas, Veracruz, Yucatán y Zacatecas.

Los centros universitarios donde cursarán sus res-
pectivas carreras son: CUAAD (76 estudiantes), 
CUCBA (13), CUCEA (77), CUCEI (29), CUCS (44), 
CUCSH (64), CUCiénega (1), CULagos (5), CUCosta 
(5), CUCSur (5), CUNorte (8), CUSur (14), CUTonalá 
(8) y CUValles (2).

Villanueva Lomelí se comprometió a llevar a todos 
los estudiantes de intercambio de este ciclo a pre-
senciar uno de los partidos de Leones Negros en el 
Estadio Jalisco.

Recibe UdeG a 351 estudiantes
provenientes de México y el mundo

Lic. Iván Serrano Jauregui
Coordinación de Prensa y Comunicaciones

Dan la bienvenida a jóvenes de 18 países que cursarán el ciclo 
escolar 2023-A como parte de programas de movilidad académica
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El Coordinador General Académico y de Innovación, 
Carlos Iván Moreno Arellano, compartió con las y los 
presentes que la esta institución es la mejor univer-
sidad pública estatal del país, por cinco años conse-
cutivos, según el ranking QS.

“La UdeG no sólo imparte educación de calidad, sino 
que tiene una formación con alto sentido humanista 
y de justicia en pro de los bienes públicos”, destacó.

Recordó que la comunidad estudiantil es de 329 mil 
estudiantes en las 12 regiones de Jalisco, con mil 
700 investigadores miembros del Sistema Nacional 
de Investigadores (SNI).

La titular de la CI, Valeria Padilla Navarro, expresó 
que están interesados en formar a ciudadanos glo-
bales, interesados en su entorno local.

Griselda de la Torre García, de la Unidad de Relacio-
nes Interinstitucionales e Internacionales de la CI, se 
encargó de dar recomendaciones para la estadía de 
los nuevos universitarios.

Durante la ceremonia se presentaron estampas dan-
císticas de Campeche, Veracruz y Chihuahua a car-
go del Ballet Folclórico de la licenciatura en Artes 
Escénicas para la Expresión Dancística del CUAAD.

Al finalizar, en el lobby del CSAE se presentó el ma-
riachi Grupo Grandes de México, que interpretó “El 
son de la Negra”, “Guadalajara, Guadalajara” y más 
canciones populares.

Después, todos degustaron de esquites, tacos al va-
por, aguas frescas, churros y nieves.

Fotografía: Fernanda Velázquez | Edgar Campechano
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Viajar es una de las actividades que debes realizar 
para aprender y crecer, una manera de hacerlo a tra-
vés de un intercambio, una experiencia que la Uni-
versidad Autónoma de Guadalajara (UAG) ofrece a 
sus estudiantes y a jóvenes de otros países.

Entre estos, está el Programa Español y Cultura 
Mexicana que cientos de coreanos toman durante 
sus vacaciones de invierno en sus escuelas.

Entre estos está un grupo de 26 estudiantes y su 
profesor acompañante de la Korea University, que 
estuvieron este enero en la UAG para tomar clases 
de español (dos niveles) para principiantes y avan-
zados; además de complementar su estancia con 
actividades culturales, como clases de baile, cocina, 
cata de tequila, historia, economía y política. 

Pero no todo fue estudiar en las aulas o aprender 
una nueva actividad, ya que también viajaron a pue-
blos mágicos como Tequila, Tlaquepaque y visitaron 
el centro de Guadalajara.

Para la visita a Tequila los alumnos se transportaron 
en el Tequila Express, de ahí conocieron una desti-
lería, cortaron agave en un campo y recorrieron el 
pueblo mágico. 

En Tlaquepaque conocieron las famosas letras que 
dan la bienvenida a este lugar y la Plazoleta del Arte, 
por la calle Independencia y el Jardín Hidalgo. Ade-
más, visitaron el Centro Cultural el Refugio para co-
nocer su historia.

También fueron a un taller de barro, donde los es-
tudiantes tuvieron la oportunidad de crear figuras. 
Finalmente, fueron a talleres de dulces tradicionales 
para conocer el proceso de fabricación de confitería 
típica mexicana, como la cajeta, el chocolate o los 
mazapanes.

En Guadalajara, recorrieron el Centro Histórico y co-
nocieron los edificios, plazas y lugares más emble-
máticos de la perla tapatía. 

Actualmente, la UAG tiene convenios con 6 universi-
dades de Corea del Sur, instituciones con las cuales 
puede generar intercambios.

Para conocer más sobre los programas de interna-
cionalización de la UAG y conocer los convenios 
que tiene disponibles, puede visitar la Oficina 301 de 
Rectoría en Ciudad Universitaria o enviar un correo a 
la dirección: internacional@edu.uag.mx

Estudiantes coreanos aprenden
en la UAG y disfrutan de Jalisco 

Erika Beltrán
Universidad Autónoma de Guadalajara

Un grupo de 26 alumnos extranjeros de la UAG visitaron municipios 
emblemáticos del Estado. 
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En el piso 3 de la Biblioteca Pública del Estado de 
Jalisco Juan José Arreola hay un espacio donde a 
diario se emprenden luchas para que más personas 
que viven con discapacidad visual accedan al co-
nocimiento. Es el Área Tiflotecnia, donde, entre mu-
chos servicios, transforman los libros en materiales 
para personas ciegas o con debilidad visual.

Se trata de un espacio que está a cargo de Gema 
Pérez Hermosillo, egresada de la licenciatura en Bi-
bliotecología y Gestión de la Información de UDG-
Virtual. Ella emprendió el proyecto de este espacio 
hace 11 años, como parte de su trabajo de tesis.

“Aquí convertimos los archivos de texto que no sue-
len ser accesibles para personas con discapacidad 
visual. Aquí, por medio de software, hacemos la con-
versión, ya sea a un texto que pueda leerse con un 
motor de voz en sus móviles, o en computadoras. 
También los convertimos, con un proceso más mi-
nucioso, al sistema Braille”, externó.

“Tenemos dos tipos de escáneres; uno con el que 
digitalizamos el material que interese, si es que no 
lo podemos imprimir en Braille. Y un pequeño es-
cáner, del tamaño de la punta de una pluma, que en 
cuestión de un minuto ya está leyendo páginas de la 
revista, libro, periódico o lo que se necesite”, detalló.

Dichos servicios, agregó, son gratuitos para toda 
persona con alguna discapacidad visual, de la so-
ciedad en general o de la comunidad de la UdeG. 

De hecho, desde Tiflotecnia ya se han emprendido 
proyectos con coordinaciones de carreras de los 
centro universitarios de Ciencias Sociales y Huma-
nidades (CUCSH), de Ciencias Económico Adminis-
trativas (CUCEA), de Ciencias Exactas e Ingenierías 
(CUCEI), de los Altos (CUAltos) y de los Valles (CU-
Valles).

Entre dichas vinculaciones se han generado tra-
ducciones para estudiantes ciegos que requieren 
traducir libros y materiales educativos a productos 
asequibles.

Pérez Hermosillo indicó que esta área no sólo se en-
carga de traducir, sino que aquí se realizan múltiples 
talleres recreativos, informativos, académicos, e in-
cluso de cine para personas con discapacidad.

Aquí hay un acervo de 600 títulos en Braille, mil uni-
dades de audiolibros en todas las áreas de la ciencia, 
15 computadoras con Internet y con el software Jaws 
para leer lo que hay en pantalla, teclados Braille, tu-
toriales para el uso de aplicaciones, mapas, juegos 
y demás tecnologías que ayudan a personas ciegas.

Brindan servicio de traducción
de libros para personas ciegas

Lic. Iván Serrano Jauregui
Coordinación de Prensa y Comunicaciones

Egresada de UDGVirtual se encarga de este espacio abierto para la 
comunidad en general, donde se realizan actividades sobre inclusión 
en temas de discapacidad visual



144

De igual manera se brindan cursos para personas 
normovisuales (quienes sí pueden ver). “Acabamos 
de dar a personal de seguridad un pequeño curso de 
movilidad y cómo manejar a una persona ciega en el 
elevador, escaleras, sobre cómo guiarla. Lo más im-
portante aquí son nuestros usuarios”, añadió Pérez 
Hermosillo.

“Todos nuestros talleres son para toda la comuni-
dad, están abiertos al público, y combinamos a las 
personas con discapacidad visual con las normovi-
suales y se dan resultados magníficos, porque se lle-
van una experiencia gratificante y empiezan a poner 
en los zapatos de personas ciegas”, expresó.

Recordó que alrededor de 86 por ciento de las per-
sonas con alguna discapacidad visual la adquirieron 
por accidente o enfermedad, y sólo 14 por ciento la 
tuvieron por nacimiento.

 La bibliotecaria indicó que la satisfacción de apoyar 
con estas tareas es importante, pues “no sólo estás 
ayudando a una persona ciega, sino a toda una fa-
milia, una comunidad, una entidad, y poniendo ese 
grano de arena para que estas personas tengan una 
mejor calidad de vida y tengan sus oportunidades de 
vivir su vida como ellas las necesitan”.

“Soy bibliotecóloga por convicción y por profesión. 
Esta área la creamos hace 11 años como resultado 
de mi tesis; en la biblioteca tengo 37. Me ha encan-
tado el mundo de las bibliotecas, desde muy peque-
ña amaba los libros”, recordó.

Según la mitología griega, en la isla de Tiflos se exi-
liaba a las personas ciegas; es por ello que dicha pa-
labra ha sido reapropiada como un sufijo que refiere 
a las causas de personas con discapacidad visual. 

Además, como parte del acercamiento al arte, re-
cientemente se colocó una escultura diseñada para 
que se toque, misma que se encuentra justo a un 
lado del ingreso al Área de Tiflotecnia.

El Área de Tiflotecnia tiene un horario de atención de 
lunes a viernes de 9:00 a 15:00 horas, en el tercer 
piso del edificio de la BPEJ, en el Centro Cultural 
Universitario. 

Fotografía: Iván Lara González
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Estudiantes de secundaria de los Colegios Lomas 
del Valle, Campus Santa Anita y Acueducto, y la Es-
cuela Antonio Caso Zapopan, del Sistema Educativo 
de la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG), 
participaron en el Space Academy Camp realizado 
en el Kennedy Space Center de Orlando, Florida, 
que organiza la NASA (National Aeronautics and 
Space Administration).

Fueron un total de 11 alumnos de secundaria los que 
se fueron de viaje de estudios como parte de la pre-
paración de clase mundial que la UAG ofrece.

El Space Camps Ademy de la NASA es un programa 
que usa la metodología STEAM, en la que se refuer-
za el aprendizaje, motiva a los participantes a pensar 
y utilizar sus capacidades cognoscitivas para resol-
ver y hacerle frente a problemas de la vida cotidiana. 

En este viaje, los alumnos realizaron diversas ac-
tividades y conocieron la historia de la NASA, sus 
logros en la exploración espacial y aprendieron con 
actividades diseñadas y dirigidas a la ingeniera ae-
roespacial, aeronáutica, así como robótica, sistemas 
e investigación astrobiológica.

Para los alumnos éste fue uno de los mejores viajes 
de sus vidas por lo que compartieron sus impresio-
nes sobre esta experiencia única. 

Conocer la NASA fue algo 
trepidante e inolvidable

Arturo Padilla Rodríguez
Universidad Autónoma de Guadalajara

Alumnos de secundaria de los colegios de la UAG comparten sus 
experiencias en su viaje a este centro tecnológico de fama mundial

“Fue muy interesante, aprendimos sobre este lugar, 
cómo se crearon los cohetes y fue una experiencia 
increíble”, dijo Sergio Rubio Ortega.
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“Nos dieron clases de robótica y aprendimos a pro-
gramar un robot; tuve oportunidad de practicar in-
glés; es padre que la UAG dé tantas oportunidades 
para prepararnos como ésta”, destacó Livier Barba 
Rodríguez.

“Aprendí robótica y programación; visitamos la 
NASA, parques interactivos y me sorprendió cuando 
vi despegar un cohete, fue increíble. Fue muy diverti-
do y aprendí”, señaló Rómina López González.

“Esta fue una experiencia inolvidable. En este viaje 
hicimos muchas cosas, entre las que más me gus-
taron hubo una competencia de robótica y progra-
mación de simulación de viaje a marte. Me gustó la 
convivencia con la gente y la programación”, afir-
mó Nathalia Coronado Marcías.

“Lo que me gustó fue la programación de robots, 
un simulador de marte y muchos retos que nos pu-
sieron. Fue inolvidable. Nos llevaron a un tour a las 
instalaciones de la NASA, me gustó mucho conocer 
las instalaciones, la lanzadera del Apolo 11. Si tu-
viera la oportunidad me iría a trabajar a la NASA”, 
mencionó José Pacheco Haro.
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“Me gustó conocer nuevas personas, aprendí mu-
cho de tecnología, robótica y matemáticas, fue una 
experiencia inolvidable”, dijo Gustavo Dávila Fer-
nández.

“Concursamos en diversas actividades como pro-
gramación, visitamos naves muy padres, me gus-
taría trabajar en la NASA. Es una experiencia bue-
nísima y puedes aprender mucho”, señaló Fabio 
Villaseñor Medina.
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Impulso para el Avance 
Productivo de Pequeño 
Comercio

Autores: Ana Bertha López Laguna, Isidro Gon-
zález Vázquez, Jorge Orlando Villalpando Ro-
bles, Martha Patricia Ángel García, Raúl Arteaga 
Iturrarán, Anselmo Eduardo Vázquez Moreno, 
María de Lourdes Enedina Estrada López, José 
Manuel Chávez García, Sylvia Erika Pérez Piña, 
José Antonio Zárate Lara.

Esta obra nace para que los pequeños comer-
cios, que son clientes de las grandes empresas 
que la UTJ tiene vinculadas para el proceso de 
estadías de los alumnos en estas empresas, las 
visitas guiadas de nuestros alumnos en sus ins-

Universidad Tecnológica de Jalisco
Coordinadora: Ana Bertha López 
LagunaGlosario Universitario de 

Lenguas de Señas Mexicana 

Editores: Gerardo Alberto Mejía-Pérez, Noé 
Albino González Gallegos, Servando Alvarado 
Cisneros y Andrea López-Mendoza.

México 2022.

Enlace: https://www.riudg.udg.
mx/visor/pdfjs/viewer.jsp?in=j&p
df=20.500.12104/90742/1/978-607-571-543-8.
pdf

Universidad de Guadalajara
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talaciones y el proceso de mejora continua que 
tienen nuestros programas de estudio, logren 
identificar y concebir su negocio, como una em-
presa exitosa y productiva. Realizando un aná-
lisis interno de su propio negocio, así como un 
análisis externo del entono donde se encuentra 
ubicado el mismo.

Enlace: file:///C:/Users/User/Downloads/
Impulso%20para%20el%20Avance%20
Productivo%20del%20Peque%C3%B1o%20
Comercio.pdf

Caleidoscopio de saberes. 
Interculturalidad, patrimonio y 
estudios socioculturales

Esta obra nace del interés de varios miembros 
de la Red de Estudios Interculturales de la Re-
gión Centro Occidente ANUIES, por integrar los 
diversos campos que en la actualidad abonan 
al estudio del patrimonio y de la vida cotidiana, 
desde la interculturalidad y los estudios socio-
culturales. Para tal fin, además de los miembros 
de la red, se convocó a destacados estudiosos 
de diferentes latitudes del país y de Sudamérica 
para conjuntar, en la diversidad y la complejidad 
de este campo, las líneas de trabajo que se es-
tán desarrollando en este momento. La  Red  de  
Estudios  Interculturales  se  conformó  en  el  
año  2003 con la misión de contribuir a la forma-
ción de un modelo educativo  con  perspectiva  
intercultural  que  considere  las  diferencias, fo-
mente la igualdad de oportunidades educativas, 
laborales y económicas, y, de esa manera, pro-
mover mejores niveles de bienestar.

Este libro constituye un esfuerzo colectivo por 
mostrar un panorama de los nuevos escenarios 
en los que se vive la interculturalidad, el patri-
monio cultural y los estudios socioculturales, a 
partir de diferentes aproximaciones a las raíces 
de los significados sociales, que orientan el ac-
tuar diario ante problemáticas cotidianas y en-
tramados sociales, que ayudan o dificultan las 
formas de relacionarnos, reconociendo la di-
versidad social y cultural que favorece el diálo-
go  de  saberes  que  enriquece  el  patrimonio  
cultural.  De  igual  manera,  presenta algunas 
experiencias educativas, desde distintos esce-
narios, orientadas al reconocimiento de la inter-
culturalidad, para favorecer el respeto a todas 
las manifestaciones de la diversidad cultural, 
social y de género.

Enlace: https://doi.org/10.33064/UAA/978-
607-8834-82-2

Universidad Autónoma de 
Aguascalientes. 2023
Coordinadores: Evangelina Tapia 
Tovar, Gabriel Medrano de Luna
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Revista científica: Vivienda y 
comunidades sustentables

Universidad de Guadalajara
Julio – Diciembre 2022. Año 6. Núm. 12

La Revista Vivienda y Comunidades Sustenta-
bles, es un espacio de difusión del conocimiento 
científico y tecnológico origi- nal en materia de 
vivienda y comunidades sustentables, que con-
sidera a este binomio como un objeto de estu-
dio complejo, cuyos procesos inciden de mane-
ra importante en los procesos de la ciudad y el 
territorio, por lo tanto su estudio puede llevarse 
a cabo desde diferentes disciplinas y con dis-
tintos alcances, desde su estudio como área de 

conocimiento que re- quiere de la atención por 
parte del sector industrial, que requiere ser con-
siderado como un derecho humano fundamen-
tal y como una oportunidad para coadyuvar la 
sustentabilidad en sus diferentes acepciones y 
escalas de intervención urbana y territorial. Esta 
revista busca generar un espacio de difusión del 
conocimiento, con un enfoque innovador, plural, 
experi- mental y multidisciplinar, y se encuentra 
vinculada con el Laboratorio Nacional de Vivien-
da y Comunidades Sustentables Conacyt, al for-
mar parte de su estrategia editorial.

Enlace: 
https://revistavivienda.cuaad.udg.mx/index.
php/rv/issue/view/13/10
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Alma Mater

Revista FOCUS 

Revista oficial de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara. Publicación bimestral editada por 
la Dirección de Comunicación Institucional de la 
UAG. En este número se destaca que la UAG 
es un área libre de humo y se explica por qué 
no se debe fumar y por el contrario qué hábitos 
saludables se deben practicar.

La revista FOCUS es una propuesta editorial de 
la Universidad Autónoma de Guadalajara con el 
propósito de ofrecer a la Comunidad Universi-
taria y a la sociedad en general un enfoque am-
plio, detallado, sustentado e integral sobre un 
tema de actualidad e interés público, analizado 
y comentado desde distintos puntos de vista 
mediante artículos de opinión, entrevistas y en-
sayos escritos por especialistas que colaboran 
en esta casa de estudios.

En esta edición el tema central que presenta-
mos es el Desarrollo Agropecuario, en la que 
ofrecemos una selección de interesantes artícu-
los que explican la trascendencia de este sector 
en el desarrollo local y nacional.

Universidad Autónoma de Guadalajara

Universidad Autónoma de Guadalajara
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AGUASCALIENTES

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE AGUASCALIENTES
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DE AGUASCALIENTES
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE AGUASCALIENTES
UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE AGUASCALIENTES
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DEL NORTE DE AGUASCALIENTES
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DE CALVILLO

COLIMA

UNIVERSIDAD DE COLIMA
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE COLIMA

GUANAJUATO 

UNIVERSIDAD DE CELAYA
UNIVERSIDAD DE GUANAJUATO
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DE LEÓN
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DEL SUROESTE DE GUANAJUATO
UNIVERSIDAD VIRTUAL DEL ESTADO DE GUANAJUATO
INSTITUTO TECNOLÓGICO SUPERIOR DE IRAPUATO
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE CELAYA
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE LEÓN
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE ROQUE
CENTRO DE INVESTIGACIÓN EN ÓPTICA, A.C.

JALISCO 

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE GUADALAJARA
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
UNIVERSIDAD DEL VALLE DE ATEMAJAC
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE ESTUDIOS SUPERIORES DE OCCIDENTE
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE CIUDAD GUZMÁN
UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DE JALISCO
CENTRO DE ENSEÑANZA TÉCNICA INDUSTRIAL

Integrantes del Consejo 
Regional Centro Occidente
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MICHOACÁN  

UNIVERSIDAD MICHOACANA DE SAN NICOLÁS DE HIDALGO
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE LA PIEDAD
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE MORELIA
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE JIQUILPAN
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE ZITÁCUARO
EL COLEGIO DE MICHOACÁN

NAYARIT 

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE NAYARIT
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE TEPIC






